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RadaR
TREVO DA CIDADE

JUROS
Se preparem que dia 2 ou 3 de 

junho haverá novo aumento de juros. 
A taxa Selic deverá ser reajustada para 
13,75%. Isso representa aumento geral 
de tudo o que consumimos. E ladei-
ra abaixo na economia 
brasileira. Conselho de 
amigo: segure seu em-
prego com as duas 
mãos. As empresas 
não estão mais 
suportando o 
caos que assola 
o Brasil...

MARCHA PARA 
BRASÍLIA

Prefeitos foram engajados na 18ª Marcha a 
Brasília em Defesa dos Municípios, realizada até 
a quinta-feira (28), na capital federal. O objetivo 
era mostrar as dificuldades das administrações 
municipais e apresentar as reivindicações em 
busca da revisão do Pacto Federativo. Respei-
tando a inciativa, mas convenhamos, é a velha 
ladainha. Tudo às despesas com dinheiro públi-
co, e pelo que foi tratado, não vemos horizonte. 
Numa época que estão cortando a própria carne, 
ir pedir benécias é, no mínimo, tempo perdido; 
salvo melhor juízo, de pires na mão, onde a fonte 
secou? A presidente mais uma vez nem apare-
ceu para ouvi-los. Resumo: viagem em vão.

INTERCÂMBIO
Carla Carnette, de 20 anos, acadêmica do 6º 

período de Direito da Universidade do Oeste de 
Santa Catarina (Unoesc) campus de Maravilha, terá 
a oportunidade de aprofundar seus conhecimentos 
durante intercâmbio em Portugal. Carla e outros 
27 acadêmicos se inscreveram no Programa de 
Modalidade Acadêmica da Unoesc. Que grande 
oportunidade! Conhecemos várias faculdades de 
Direito daquele país, e pelo conhecimento que 
obtivemos em relação ao estudo do Direito em 
Portugal, temos certeza que nossa representante 
trará muitas novidades para seus colegas relati-
vas ao aprendizado. Parabéns e bom proveito!

O caos financeiro 
dos hospitais

Os dirigentes de hospitais do Estado estão 
apelando com dramacidade à situação que estão 
passando. O SUS está pagando hoje por um parto 
R$ 267,50, enquanto os médicos recebem míseros 
R$ 11,00 por uma consulta. Se não houver reajuste 
urgente, os hospitais filantrópicos entram em situ-
ação falimentar. Aí que nós perguntamos: aonde é 
distribuída a fortuna que recolhemos de impostos?

AMIGOS EM 
CONVALECÊNCIA

Estamos em corrente para a recuperação 
de amigos que estão passando por momentos 
difíceis em razão de sua saúde. Temos certeza 
que Deus haverá de dar forças para a supe-
ração. Um carinhoso abraço a esses amigos 
de nossa comunidade e de nosso círculo!

A indicação de autoria do vereador Odair José Batistello 
(PMDB), há um ano, sugeria ao Executivo a instalação de três 
mastros para a colocação de bandeiras junto ao trevo do municí-
pio, aliás, muito inteligente. Até o dia de hoje ele não foi atendido. 
Uma iniciativa de baixo custo financeiro e de grande patriotismo. 
Vamos atendê-lo? Vai ficar muito bonito para nós, maravilhenses...

ESPECIALIZAÇÕES
Na noite da terça-feira (26) a administração de Ma-

ravilha, por meio da Secretaria de Assistência Social, 
Centro de Referência de Assistência Social (Cras), com 
o Serviço Nacional de Aprendizagem Industrial de Santa 
Catarina (Senai), realizou a formatura de mais dois cursos 
do Pronatec: Desenhista de Moda e Montador e Repara-
dor de Computadores. São atividades de ótimo merca-
do, e estamos oportunizando uma melhor qualificação 
da mão de obra do município. Esses cursos são ótimos, 
sob todos os ângulos. O curso de Desenhista de Moda, 
que contou com 180 horas/aula, formou 11 mulheres. 
Já o curso de Montador e Reparador de Computadores, 
que também teve 180 horas/aula, formou 20 homens. 

Fotos: Divulgação

Como está

Como ficará
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por Wolmir Hübner

LIÇÕES DE VIDA
Ligue para um programa de entrevistas 

de rádio para dar a sua opinião.

Bom fim de semana!

PEDIDOS
A prefeita, Rosimar Maldaner, e o deputado federal Celso Maldaner (PMDB) 

se encontraram com o governador, Raimundo Colombo, em São Lourenço do 
Oeste (SC), no domingo (24), e encaminharam três assuntos importantes para o 
município de Maravilha. A pavimentação de Maravilha a Bom Jesus do Oeste, o 
pedido de uma delegacia regional na cidade, além do pedido para transformar o 
batalhão da Polícia Militar da Cidade das Crianças em Companhia. 

Reconhecimento
O Legislativo municipal nos envia gentil ofício 

reconhecendo o trabalho realizado por toda equipe 
do programa Atualidades da Rádio Líder FM, que 
está se empenhando em deixar a população atua-
lizada dos assuntos mais relevantes, propagando 
informações que servem para divulgar, exercendo 
importante papel de opinião de nossa sociedade. 
Obrigado pelo reconhecimento! Atos assim nos 
encorajam para que façamos uma imprensa livre 
e que vá ao encontro das aspirações de todos!

TÉCNICOS EM 
CONTABILIDADE

A partir de 1º de junho deste ano os técni-
cos em contabilidade não poderão mais obter 
o registro junto ao Conselho Regional de Con-
tabilidade dos Estados. O último exame de 
suficiência foi realizado no dia 22 de março, 
e era a última oportunidade para a classe.

OS COMENTÁRIOS 
DO PRATES

Muitos de nossos leitores e ouvintes acham que 
o colunista poderia fazer seus comentários com 
modos mais educados, mas ele justifica: “Posso, 
claro, mas quero ajudar. Você não vai ser ouvido 
se for doce; se fores doce, dizia Machado de Assis, 
te comem. As pessoas precisam ser sacudidas 
para acordar. Não quero meus leitores morrendo 
mais cedo, drogados com antidepressivos inúteis 
e consumindo pílulas para dormir. Um tranco é 
o melhor remédio, muitas vezes”. O que o leitor 
acha? Ele está certo? Faça o seu julgamento...

MERCOSUL E AS 
MIGRAÇÕES DE RÁDIOS

Apenas 48 canais dos 100 que solicitaram a migração em Santa 
Catarina já poderiam dar início ao processo de migração do AM para o 
FM. As outras emissoras precisam aguardar uma reunião de represen-
tantes do Mercosul. Nesse encontro, países como Argentina e Paraguai 
– que estão na zona de fronteira – vão informar se estão de acordo com 
as faixas de canais que a Anatel sugere que sejam ocupadas por emis-
soras catarinenses que pretendem migrar para o FM. Mais um entrave 
para nossa região, principalmente, pois estamos em faixa de fronteira.

NOVO TIPO DE 
ASSALTO

Um médico teve seu veículo roubado no 
início da noite da segunda-feira (25), por volta 
das 18h40, na BR-282. De acordo com informa-
ções apuradas, a vítima fazia sentido Campos 
Novos/Lages quando um automóvel atingiu a 
traseira do seu veículo, um Kia Sorento. Ao parar 
às margens da rodovia, o médico foi abordado 
por um elemento armado com um revólver, que 
anunciou o assalto. É uma nova tática. Cuidado 
para não ser vítima. Os ladrões levaram o veículo.

OUTROS VALORES
Duas semanas após deixar a cadeia para 

cumprir pena em regime aberto, o ex-deputado 
Roberto Jefferson, delator do mensalão, casou-se 
ontem, sexta-feira (29). A noiva é a enfermeira 
Ana Lúcia Novaes, com quem namora há 11 anos. 
Condenado a sete anos e 14 dias de prisão por 
corrupção passiva e lavagem de dinheiro, Jeffer-
son foi autorizado pelo Supremo Tribunal Federal 
(STF) a cumprir o restante de sua pena em regime 
aberto. Jefferson manifestou sua vontade de casar 
com Ana Lúcia assim que deixou a penitenciária. 
Na ocasião, o ex-deputado afirmou que a primeira 
coisa que iria fazer era aproveitar a companhia da 
amada. “Eu adoro, eu vou namorar muito”. Não 
são outros valores? Que sirva de lição a muitos.

Fotos: Divulgação
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  60.652                      300.000
20   36.941                   18.600 
30   48.568               18.300
40  66.257                18.000
50    27.012                     17.067

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

Entre tantas idas e voltas na votação das propostas de reforma política, que nesta semana foi objeto de 
muito debate, acertos e desacertos na Câmara dos Deputados, o resultado é decepcionante, mais ainda 
quando se percebe que pouco ou quase nada será alterado e que não existe disposição parlamentar su-
ficiente para promover uma reforma verdadeira, mas apenas pontuais alterações na legislação com foco 
no aspecto eleitoral.

De destaque, em primeiro turno e por ampla maioria dos deputados, foi aprovado o fim da reeleição 
para os cargos executivos, mas a candidatura à reeleição ainda será possível aos atuais governadores e 
prefeitos que não estejam no exercício de mandatos consecutivos, em contraponto, por apertado placar 
foram mantidas as coligações proporcionais.

Caso seja mantida a proposta de fim da reeleição, resta o consolo de poder dizer que ao menos na es-
fera dos cargos executivos a esperança por mudanças ainda persiste. O novo sistema coloca os gestores no 
compromisso de implantar desde logo as medidas de austeridade necessárias para um melhor governo, 
com foco nas prioridades da população e investimentos na melhoria dos serviços públicos.

Como já se sabe, de regra, o ocupante de cargo executivo – prefeito, governador e presidente – não in-
veste no surgimento de novas lideranças ou em processo de sucessão. A preocupação é apenas com a sua 
própria reeleição e a continuidade no poder, que agora vai depender do desempenho que tiver durante o 
mandato caso queira, no futuro, pretender retornar ao cargo.

Mais uma vez tudo tende a repetir, quer dizer, mais uma reforma com cara de minirreforma eleitoral, 
propostas votadas para produzirem poucas e insignificantes alterações. A atual e distorcida proposta de 
reforma política não será capaz de dar as respostas esperadas pela sociedade, em mais uma boa oportu-
nidade desperdiçada por falta de disposição política.
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Quando falamos em inovação, logo pensa-
mos em tecnologia. O conceito de inovação é 
sempre relacionado às mudanças que os gad-
gets (equipamentos como os smartphones e ta-
blets) causaram no nosso comportamento. Ou 
seja: é normal associarmos o termo “inovação” 
com tecnologia, pois nos últimos 15, 20 anos, 
foi a tecnologia que alterou completamente a 
nossa rotina.

Um exemplo: quem vem acompanhan-
do as mudanças da internet (as quais conse-
quentemente mudam quase todas as nossas 
experiências) nos últimos anos, fica facilmente 
pasmo.

Em 1995, por exemplo, as pessoas tinham 
um telefone fixo que discava para um prove-
dor, que conectava à internet. Era caro, lento, 
arcaico. Hoje estamos conectados o tempo 
todo. As luzes verdes do modem não param 
de piscar. Na rua o milagre da conectividade 
se manifesta – mesmo que invisível. Ninguém 
mais fala “eu vou entrar na internet”, como se 
dizia no passado. A internet está conectada em 
nós. A pergunta: vale a pena estar o tempo todo 
conectado?

E então chego ao objetivo desse texto: ino-
vação também é parar de fazer algo que você 
vem fazendo. Inovação não é apenas criar 
novidades: inovação é eliminar o que não 
está funcionando. É olhar o tempo todo para 
si mesmo, para sua vida, para sua empresa, e 
avaliar o que pode ser descontinuado. Insisto 
na pergunta: vale a pena estar o tempo todo 
conectado?

Muita gente acredita que não é criativa, 
que não tem ideias, e que por isso não conse-
gue fazer nada interessante. Isso não é verda-
de, e é um mito que acaba travando o bom de-
sempenho. Por isso, para essas pessoas, sugiro 
começar a pensar em inovação avaliando tudo 
que possui faz tempo, e tudo que vem fazendo 
sempre do mesmo jeito. Olhe para essas coisas 
e decida o que você vai jogar fora.

A sensação é semelhante a doar roupas 
antigas, que não estão sendo usadas, mas que, 
de alguma forma, não saem do guarda-roupa. 
Enquanto o velho não permite o surgimento 
do novo, a inovação não acontece.

O exemplo do guarda-roupa é proposital: 
a inovação é tecnológica, industrial, empresa-
rial, mas também pode ser pessoal. Quem cria 
inovações são as pessoas. Logo, me parece ser 
o melhor caminho praticar a inovação em casa. 
Tornar a inovação um hábito, criando o hábito 
de avaliar o que não serve mais na sua vida.

Parar de fazer e se desfazer é o primeiro 
passo, e o mais seguro, rumo à inovação.

Inovar é jogar fora

ARTE FINAL
Sandra Baréa Bagatini

 arte@jornalolider.com.br

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

REELEIÇÃO
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AS FAXINEIRAS OPRIMIDAS 
Qual a premissa por trás de tanta reg-

ulação estatal no mercado de trabalho 
brasileiro? Por que tanta gente aplaude 
quando o governo cria benefícios, impõe 
um salário mínimo elevado, obriga o em-
pregador a conceder férias remuneradas, 
limitar a quantidade de hora trabalhada, 
etc.? O que motivou o governo a criar a 
nova Lei das Domésticas, que nem pegou 
ainda, pois falta um monte de definição?

O que explica toda essa parafernália bu-
rocrática em nosso país é a visão predom-
inante de que o patrão é invariavelmente 
um explorador, e que cabe ao governo 
proteger os pobres trabalhadores, pois se 
deixar o mercado livre funcionar, acabarão 

como escravos ou algo parecido. Ou seja, 
é a ideologia marxista que está por trás de 
nossas engessadas leis trabalhistas, que 
supostamente protegem os trabalhadores. 
Mas protegem mesmo?

 Bom, seria o caso de perguntar quan-
tas americanas tentam ir de qualquer jeito 
para o Brasil gozar dessas regalias todas, 
e comparar com a quantidade de brasilei-
ras que tentam a vida melhor nos States, 
sem essas vantagens legais todas. Que tal 
fazer isso? E que tal ver como vivem as 
brasileiras nos Estados Unidos, aquelas 
que trabalham como domésticas ou dia-
ristas? Quem fizer esse simples exercício 
nunca mais vai defender o modelo bra-

sileiro, que confunde leis no papel com a 
realidade do mercado.

 Dou aqui meu próprio exemplo. Hoje 
recebi a faxineira que fará a limpeza ger-
al e pesada antes de eu efetivamente me 
mudar para a casa. Ela foi ver o local para 
fazer um orçamento do trabalho. O valor 
acertado ficou em US$ 250, e para serviço 
fixo semanal ela cobra entre US$ 120 e 
US$ 140 (por dia). Ou seja, se ela tiver 
dois clientes por dia, e trabalhar cinco 
dias por semana, ela ganhará algo como 
US$ 1.300 por semana, ou mais de US$ 5 
mil mensais. Eis o carro que ela chegou 
dirigindo:

Trata-se de um Nissan X-Terra, um 

carro que não sai por menos de R$ 40 mil 
no Brasil, usado. Alguém acha estranho 
ela dispensar as vantagens todas que o 
estado brasileiro impõe ao empregador e 
vir tentar a vida na Flórida, sem qualquer 
regalia ou sem sindicatos “lutando” por 
seus interesses e direitos? Será que ela é 
louca por abrir mão de tanta “conquista 
trabalhista” assim?

 Pobres faxineiras oprimidas e desa-
mparadas nos Estados Unidos. Que bom 
que aquelas no Brasil podem contar com 
nosso governo e nossos sindicatos para 
cuidarem bem delas…

Rodrigo Constantino, Revista Veja

Ela terá que pagar o valor de R$ 20 mil de 
indenização por danos morais coletivos

Quem não ficou extremamente revoltado em ver as imagens da enfermeira 
espancando seu cãozinho e na frente de sua filha? Cenas que chocaram e que 
deixaram um questionamento: “que tipo penalização esta ‘criminosa’ vai rece-
ber?”.

A pena não foi tão branda, como na maioria das vezes , porque afetou o 
bolso. A juíza Marina Cardoso Buchdid, da 2ª Vara Cível das Fazendas Públicas 
e de Registros Públicos de Formosa, condenou a enfermeira acusada de matar 
um cachorro da raça yorkshire em 2012. Ela terá que pagar o valor de R$ 20 mil 
de indenização por danos morais coletivos. Essa quantia será destinada para o 
Fundo Municipal do Meio Ambiente e está sujeita a correção monetária e juros. 

Em 2012 a Polícia Civil de Formosa (GO), região do Entorno do Distrito 
Federal, passou a investigar a morte do cachorro depois que ele foi espancado 
por uma enfermeira no dia 13 de novembro. O animal morreu dois dias após a 
agressão, que foi registrada em vídeo e chocou o país. Na época, a vizinha da 
enfermeira que gravou as imagens disse à polícia que as agressões ao cachorro 
eram constantes. 

Depois, o Ministério Público, por meio do promotor de Justiça, Heráclito 
d’Abadia Camargo, ingressou com ação civil pública contra a agressora do ani-
mal por danos ambientais (a proteção da fauna está incluída na Lei dos Crimes 
Ambientais). 

A sentença relata a indignação generalizada que as imagens causaram ao 
país.  “O que reflete os sentimentos de tristeza e incredulidade com o comporta-
mento da raça humana que dominaram a população brasileira”, afirmou a juíza. 

A magistrada afirmou ainda que nos vídeos fica claro que a agressora, numa 
primeira oportunidade, “desferiu chutes com agressividade, agarrou a cade-
linha por seus pelos e arremessou o animal ao solo com brutalidade, valendo-se 
de um balde para agredir o animal e colocando esse mesmo objeto em cima 
dela”. “Além disso, anteriormente, ao alimentar a yorkshire, empurrou-a contra 
a parede e colocou, mais uma vez, o balde sobre o animal, levando-a até o pátio 
do condomínio, segurou seu pescoço e arremessou-a contra o solo, ceifando 
sua vida”. 

Todas essas ações, segundo destacou a sentença, foram praticadas na frente 
da filha da agressora, que, na época, tinha um ano e meio de idade. Diante disso, 
a promotora decidiu acolher o pedido feito pelo Ministério Público em 2012, 
para que a agressora pagasse indenização por danos morais coletivos.

A enfermeira respondeu ainda a uma ação penal pelo crime, na qual foi 
condenada à prestação de serviços à comunidade (370 horas) e pagamento de 
multa de R$ 2,8 mil. 

Lembrando que a Câmara aprovou projeto que criminaliza maus-tratos a 
cães e gatos. O projeto também estabelece que as penas serão aplicadas em do-
bro quando na execução do crime participem mais de duas pessoas, ou quan-
do cometido pelo proprietário ou responsável pelo animal. Na próxima edição, 
mais detalhes sobre este projeto.

ENFERMEIRA QUE ESPANCOU 
YORKSHIRE ATÉ A MORTE NA FRENTE 
DA FILHA DE UM ANO É CONDENADA
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ÚLTIMA
Fique poR dentRo

por Luciane Mozer

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

Para transmitir mais segurança 
ao comércio maravilhense, a Po-
lícia Militar (PM) e a Associação 
Empresarial firmaram acordo para 
diminuir a criminalidade. Na se-
gunda-feira (1º), às 19h, a CDL/As-
sociação Empresarial de Maravilha 
sediará palestra da Polícia Militar 
sobre o projeto “Arquitetura contra 
o crime”. As orientações, voltadas 
à segurança nos estabelecimentos 
comercias, serão repassadas pelo 
major Marcelo de Wallau da Silva, 
comandante do 11º Batalhão da Po-
lícia Militar, e pelo primeiro-tenen-
te Altair Lisot, comandante do Pelo-
tão da Polícia Militar de Maravilha.

Conforme o comandante, a 
palestra será de sensibilização dos 
empresários para o projeto. “Poste-
riormente à palestra, visitaremos as 
empresas para aplicar um questio-
nário e avaliar o nível de segurança 
de cada estabelecimento. É um tra-
balho preventivo e sem custos para 
o empresário, que poderá levar me-
ses, mas será muito útil para cons-
cientizar a população e aumentar a 
segurança de todos”, afirma.

A ideia partiu do primeiro-te-
nente e comandante da Polícia Mi-

Projeto consiste em visitas da PM ao comércio e aplicação de um 
questionário para avaliar o nível de segurança de cada estabelecimento

Polícia Militar apresenta 
projeto “Arquitetura contra 
o crime”

SEGURANÇA

litar de Maravilha, Altair Lisot. Ele 
destaca que o trabalho já é feito em 
outros municípios do Estado. “Na 
quarta-feira (27) a PM fez a capa-
citação com todo o efetivo acer-
ca da ação. “Para os policiais, foi 
abordada a importância de cuidar 
do ambiente, a importância que 
o ambiente tem no fator crime. 

Então, essa capacitação buscou 
passar as primeiras informações 
de como o projeto vai ocorrer, 
como vai ser aplicado nos esta-
belecimentos com a participação 
do empresário e no final, com um 
feedback, ele vai retornar com os 
resultados daquela ação”, esclare-
ce Lisot.

Primeiro-tenente Lisot e presidente da CDL/Associação Empresarial 
de Maravilha, Jeovany Folle, participaram do programa Atualidades da 
Rádio Líder FM 

Ilaine Rohden/O Líder



 - MARAVILHA - S C, 30 de maio de 2015 - edição 331

Política
a/06

Entenda como funciona e quais serão as alterações, se aprovadas pela Câmara

O fator previdenciário e as possíveis mudanças
TRABALHADOR

O chamado fator previdenciário 
(FP) foi criado pela lei 9.876/99 com 
o objetivo de incentivar o trabalha-
dor a contribuir por mais tempo 
para a Previdência Social, reduzin-
do, em médio prazo, o déficit da 
previdência. “Ou seja, quanto maior 
o tempo de contribuição, maior o 
benefício na hora de se aposentar. 
Na prática, o FP é um multiplicador 
que tem o condão de normalmente 
reduzir a sua aposentadoria e, com 
isso, desestimular aposentadorias 
precoces”, explica o advogado Gil-
mar de Oliveira.

De acordo com ele, às vezes 
pode até acontecer de se aplicar o 
FP e aumentar o valor da aposen-
tadoria. Porém, isso é difícil, já que 
é um multiplicador que leva em 
consideração três elementos para o 
seu cálculo: considera a idade que 
a pessoa tinha quando requereu a 
sua aposentadoria; o tempo de con-
tribuição que tinha ao se aposentar; 
e a expectativa de sobrevida, ou 
seja, quantos anos a pessoa ainda 
vai viver, segundo dados do IBGE. 

“O FP se aplica obrigatoriamen-
te na aposentadoria por tempo de 
contribuição, seja para aumentar 
ou para diminuir o benefício, e fa-
cultativamente, na aposentadoria 
por idade e na aposentadoria espe-
cial do deficiente. Nestes dois últi-
mos casos só se aplica o FP se for 
mais favorável ao segurado, ou seja, 

Divulgação

Para que a mudança entre em vigor, a Câmara ainda precisa concluir a 
votação das demais sugestões de alteração da medida provisória

se for para aumentar o valor da apo-
sentadoria do segurado”, ressalta o 
advogado.

A fórmula para calcular o FP é a 
seguinte:                                                   . 

O cálculo leva em considera-
ção o tempo de contribuição vezes 
0,31, dividido pela expectativa de 
vida. “Essa expectativa de vida é 
fornecida pelo IBGE e, depois que 
ela passou a fazer parte da fórmula 
do fator previdenciário, todo ano 
teve aumento. Antes, o IBGE não 
aumentava a expectativa de vida 
do brasileiro. Isso aumenta ainda 
mais o índice redutor. Esse cálculo 
é multiplicado pela idade do tra-
balhador na data do requerimento 
da aposentadoria, mais o tempo de 
contribuição vezes 0,31, dividido 

por 1+100”, explica o advogado.

fP 85/95
A Câmara dos Deputados apro-

vou, no último dia 13, uma propos-
ta de mudança no FP, conhecida 
como sistema 85/95. A alteração 
foi incluída como emenda ao texto 
da MP 664, que restringe o acesso 
à pensão por morte, aprovada por 
232 votos a favor, 210 contra e duas 
abstenções. Como o texto já foi 
aprovado pela Câmara e pelo Se-
nado, segue agora para sanção da 
presidente Dilma Rousseff.

A mudança seria a seguinte: 
os trabalhadores poderão somar 
a idade e o tempo de contribuição 
à Previdência para se aposentar 
sem desconto. Quando o tempo 
de contribuição for atingido, além 

de a tábua de expectativa de vida 
ficar congelada, cada ano seguin-
te de trabalho vai valer por dois. 
“Para ficar mais claro, pegamos 
como exemplo um trabalhador 
com 50 anos e que possua 35 anos 
de contribuição. Sob essa perspec-
tiva, através de um simples cálculo, 
aparentemente este homem deve-
rá trabalhar mais dez anos antes 
de pleitear sua aposentadoria. No 
entanto, o cálculo é outro: como 
cada ano trabalhado valerá por 
dois, sendo somados o ano de vida 
e o ano de contribuição, ele terá 
que trabalhar somente a metade 
desse tempo, ou seja, cinco anos, 
para se aposentar sem descontos”, 
enaltece.

Pontos importantes sobre 
o novo fP (se sancionado 

pela presidente)
A tábua de expectativa de vida 

não vai mais ser considerada para 
fins previdenciários para quem 
já tiver atingido 30 ou 35 anos 
de contribuição. A tábua será 
congelada, ou seja, a idade mínima 
de contribuição não vai aumentar 
todo o ano.

O trabalhador que estiver de-
sempregado e recebendo o seguro-
desemprego vai poder contar esse 
período como tempo de contribui-
ção para a Previdência. Dessa for-
ma, vai diminuir lacunas ao longo 

da sua vida laboral.
O aviso prévio também será 

considerado como tempo de con-
tribuição.

Haverá garantia de que todos os 
trabalhadores que estiverem a 12 
meses de se aposentar poderão ter 
estabilidade no emprego, da mesma 
forma como já acontece em vários 
acordos e convenções coletivas de 
categorias como metalúrgicos, ban-
cários, químicos, eletricitários, etc.

A aposentadoria continua sen-
do 35 anos para o homem e 30 anos 
para a mulher, sem idade mínima. A 
pessoa que atingir esse tempo pode 
se aposentar com o fator previden-
ciário.

Não incidirá no fator previden-
ciário o trabalhador que esperar a 
idade com o tempo de serviço so-
mar os 85 anos para mulheres e 95 
para homens. Dessa forma, a fór-
mula não é obrigatória, pelo teor 
que ela foi aprovada na Câmara 
dos Deputados. Se aprovada dessa 
maneira, a fórmula passa a ser al-
ternativa. “O que não pode deixar 
de fazer é analisar o caso de cada 
trabalhador, porque se pegarmos o 
caso de uma pessoa que recebe um 
salário mínimo, tendo uma média 
salarial baixa, ele vai se aposentar 
com o valor de um salário mínimo, 
independente de qual for a fórmula, 
se aplicável o fator previdenciário 
ou pelo cálculo 85/95.

Tribuna empresarial

Sessão da Câmara tem a participação da empresa E.N.D.
A Câmara de Vereadores de 

Maravilha realizou, na segunda-
feira (25), a última sessão de maio. 
Participaram alunos de Matemática, 
Geografia e História do Centro de 
Educação de Jovens e Adultos (Ceja), 
empresários, a equipe da empresa 
E.N.D. Comércio de Materiais 
Elétricos, que participou da Tribuna 
Empresarial, e o presidente da CDL/
AE, Jeovany Folle.

O empresário Eldo Nerling usou 
a tribuna da Câmara de Vereadores 
para contar a história da empresa 
E.N.D. Comércio de Materiais Elé-
tricos, frisando que tudo começou 
em outubro de 2002, quando deixou 
seu emprego na empresa Ceraçá e 
passou a prestar serviços como au-
tônomo. No dia 1º de agosto de 2005 
foi fundada a E.N.D. No início, eram 
apenas dois sócios-proprietários. 
Mais tarde, a sociedade se desfez, e 
se tornaram sócios Eldo, Rudi Ner-
ling e Isaias Hart.

Em fevereiro de 2009 a empresa 
deixou de ser apenas prestadora de 
serviços e se tornou loja, com a co-
mercialização de materiais elétricos, 

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

hidráulicos e sistemas de segurança. 
“A sigla E.N.D. vem de Eldo Nerling 
e Demais, porém, muitas vezes é in-
terpretado como end, que em inglês 
significa fim, e simboliza a finaliza-
ção da obra”, explica Eldo.

A empresa se mudou recen-
temente para outro espaço, mais 
amplo e moderno, mas continua 
localizada na Avenida Anita Gari-
baldi. “A empresa conta com 23 co-
laboradores e três sócios. Destes, 16 

trabalham a campo em instalações 
elétricas e hidráulicas e dez no setor 
administrativo, que respondem pelo 
RH, financeiro, agendamento de ser-
viços, compras e venda de materiais”, 
ressalta o empresário.

A empresa está há quase dez anos 
no mercado e foi a primeira presta-
dora de serviço a se associar à CDL/
Associação Empresarial de Maravi-
lha. “A gente trabalha há vários anos 
com a decoração natalina da cidade. 

Também possuímos parceria com a 
CS de Chapecó, na comercialização 
de alarmes e videomonitoramento, 
e com a TEM do Brasil, na venda de 
aquecimentos solares”, frisa.

Tendo como referência o ano 
2014, a empresa contribuiu R$ 
18.484,89 com impostos municipais 
e uma média de R$ 109.455,71 com 
tributos federais. “Todos os funcio-
nários estão sempre buscando espe-
cialização, seja para otimizar o aten-

dimento ou aperfeiçoar técnicas. Os 
colaboradores que atuam na assis-
tência técnica recebem treinamento 
NR10 e NR35, com reciclagem a cada 
dois anos”, finaliza Eldo.

Ao final da explanação, o presi-
dente da Câmara, Odair José Batis-
tello (PMDB), entregou uma placa 
de participação ao empresário, ao 
lado do vereador Sérgio Bourscheid 
(PPS) e do presidente da CDL/AE, 
Jeovany Folle.

Vereadores com a equipe da E.N.D. Sócios Isaias Hart, Eldo Nerling e Rudi Nerling
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MARAVILHA TEM CASA 
MORTUÁRIA. E A SUA CIDADE?

O município de Maravilha, semana passada, entregou à comunidade sua casa mortuária. 
Digo sem medo de errar que uma casa mortuária tem um contexto de elevada importância 
em um município. É um local adequado para velar os entes queridos, além do que, dispo-
nibiliza-se uma infraestrutura adequada para, naqueles difíceis momentos, propiciar um 
pouco de alento aos que ali estão reverenciando os seus, nas derradeiras homenagens. O 
que traz orgulho ao grupo WH Comunicações é que foi uma iniciativa que partiu do dire-
tor e proprietário, Wolmir Hübner, e por meio do deputado Marcos Vieira, foi viabilizado 
um valor através de emenda parlamentar no importe de R$ 200 mil. Eu questionei sobre as 
demais cidades porque realmente nossa região carece de casas mortuárias, como esta que 
foi entregue à comunidade de Maravilha. São Miguel do Oeste, por exemplo, sei de pessoas 
que pagam o dízimo regularmente para dispor de um local para velar seus entes queridos, 
na cripta da Igreja Matriz. A cidade carece de um espaço como este, tal e qual outros tantos 
aqui do Extremo-Oeste catarinense. Uma casa mortuária é, em primeiro lugar, um espaço 
onde as pessoas podem velar seus entes queridos independente de religião, e aí que resi-
de a grande diferença. Muitas igrejas conseguem disponibilizar espaços para a realização 
de cerimônias fúnebres, mas são espaços praticamente particulares, destinados aos fiéis e 
seguidores desta ou daquela religião. Portanto, um espaço onde quaisquer pessoas possam 
velar seus entes queridos, dispondo de anexos para fazer um café, aquecer uma água para 
o chá ou para o chimarrão, e até mesmo espaço para que as pessoas possam descansar um 
pouco nas longas noites que antecedem os sepultamentos, é de grande importância. De 
parabéns a comunidade de Maravilha, de parabéns o Grupo WH pela iniciativa, e os po-
líticos que envidaram esforços para que esta obra pudesse ser entregue à comunidade. 

POSTO DE POLÍCIA COMUNITÁRIA 
NO BAIRRO SÃO LUIZ

Fui procurado por alguns moradores do Bairro São Luiz, que gostariam que fosse ins-
talado um posto de polícia comunitária, semelhante (ou talvez com melhor estrutura) ao 
que existia no Bairro São Gotardo. Os moradores fundamentam que isso seria fundamental 
para a questão da segurança pública nas imediações, visto que o posto seria instalado nas 
proximidades do Vila Nova Dois, onde a prefeitura tem, inclusive, um terreno próprio. Não 
sei qual a posição (ou postura) da PM. Entendo, inclusive, que o município deva dotar o local 
da infraestrutura, e posteriormente se partir para a discussão de efetivo, que é realmente um 
entrave em situações como esta. Mas deixo aqui lançada a ideia, a pedido dos moradores, e 
entendo que questões como de segurança pública devem ser criteriosamente analisadas.

SENADO APROVOU 
MP QUE RESTRINGE 
SEGURO-DESEMPREGO

O Senado da República aprovou (a 
presidente pode sancionar ou não) a medi-
da provisória 665, que restringe o acesso ao 
seguro-desemprego, ao abono salarial e ao 
seguro-defeso. Como já havia sido aprovada 
pela Câmara e não sofreu alterações no Sena-
do, a matéria fica pendente apenas da sanção 
da presidente, Dilma Rousseff. Acho muito 
importante esta alteração, ou melhor, esta 
restrição por força legal, e não é só pelo ajuste 
fiscal necessário em nosso país. É porque, in-
felizmente, tem muita gente que não gosta de 
trabalhar e fica meses e meses “pendurada” no 
seguro-desemprego. Sequer se esforçam em 
conseguir um labor neste período, contando 
com aquele dinheirinho que vem na virada 
do mês, e que é coisa certa. Bem, aproveito a 
ocasião também para chamar atenção para 
outra situação, que é o famoso “acerto” entre 
empregador e empregado, em demissões sem 
justa causa forjadas, para que o empregado 
que está saindo possa receber esta quantia. 
Infelizmente, esta fraude ainda existe, e por 
vários motivos. Geralmente, quem faz este 
tipo de acerto é empresa que tem algum 
débito com obrigações trabalhistas, e procura, 
de certa forma, “comprar” o empregado, para 
que este não vá à Justiça do Trabalho reclamar 
seus direitos. Alerto-vos mais uma vez: isso é 
fraude! Absolutamente não recomendável, di-
ga-se. Então, caros leitores, é preciso moralizar 
situações como esta. Como já me referi acima, 
independente do ajuste fiscal, eu entendo 
que restringir significa também dificultar 
os “pactos” que são feitos, onde, inclusive, 
muitos empregados, para receberem o FGTS, 
outra consequência da demissão imotivada, 
devolvem a multa dos 40%. Ou seja, o “jeitinho 
brasileiro” é fraude em cima de fraude. Bem, 
voltando à essência da conversa, ou ao segu-
ro-desemprego, é uma medida que entendo 
ser necessária, e penso que a presidente da 
República não vai vetar, pois o interesse é 
também do governo federal, ou da Previdência 
Social. É importante que se façam as altera-
ções. Mesmo assim, o prazo para ter direito ao 
seguro-desemprego reduziu seis meses desde 
a redação do texto original. Reduziu de 18 
para 12 meses conforme a MP. Bem, isso, de 
quebra, dificulta ação dos fraudadores e, prin-
cipalmente, faz com que o empregado deixe 
de “mamar” à custa apenas do seguro-desem-
prego, e incremente sua vontade de trabalhar 
– o que, infelizmente, falta pra muita gente. 

MAS TEM TAMBÉM 
qUEM TEM VONTADE 
DE TRABALHAR

No contraponto dos que não gostam do 
labor, tem os que buscam qualificação e, conse-
quentemente, um progresso na vida. Por conta 
disso, o Serviço Nacional de Aprendizagem 
Industrial de Santa Catarina (Senai) realizou 
a formatura de mais dois cursos do Pronatec, 
sendo Desenhista de Moda e Montador e 
Reparador de Computadores. Geralmente, 
quem tem feito cursos do Senai tem excelente 
grau de empregabilidade, tendo proporcionado 
excelentes oportunidades para crescimento 
pessoal e profissional. Parabéns e sucesso aos 
que concluíram esta graduação técnica. Vocês, 
certamente, terão abertas boas portas no uni-
verso laboral. E que o município de Maravilha 
continue fomentando este bom relacionamen-
to, entre a administração da prefeita, Rosimar 
Maldaner, com o Senai. Todos têm a ganhar.

CÂMARA DOS 
DEPUTADOS APROVA 
FIM DA REELEIÇÃO

Calma, caro leitor, e caro político que 
pleiteia a reeleição. Não é para agora, se é que 
passará a viger. Depende ainda de mais uma 
votação, depois análise do Senado, e por fim, 
a sanção da presidente da República. Pelo 
texto aprovado pelos deputados, a nova regra 
de término da reeleição não valerá para os 
prefeitos eleitos em 2012 e para os governadores 
eleitos em 2014, que poderão tentar pela última 
vez uma recondução consecutiva no cargo. O 
objetivo desse prazo para a incidência da nova 
regra foi obter o apoio dos partidos de gover-
nantes que estão atualmente no poder. Todavia, 
a aprovação pela Câmara foi pelo placar de 452 
a 19. Ou seja, fatalmente será aprovada em se-
gundo turno. Mas depois, Senado e presidência, 
torna-se uma incógnita. Tudo isso faz parte da 
reforma política que está se tentando imple-
mentar no país. Como já disse, tem políticos 
para todos os gostos. Tem sim os que merecem 
ficar não só dois, mas até mais mandatos. Já 
tem outros que os quatro anos são verdadeiros 
martírios. Pior que alguns se reelegem. Quem 
sabe se for para cinco anos sem reeleição, 
chegue-se a um meio-termo entre tudo isso. 
Mas insisto... Tem alguns que sequer deveriam 
ter sido eleitos, e quando vão, já vão tarde.

Arquivo/O Líder
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Panfletagem ocorreu nos principais pontos de circulação de veículos e pedestres

Ação de conscientização e orientação no 
trânsito é desenvolvida 

MAIO AMARELO 

ISABEL MüLLER

Com a proposta de chamar a 
atenção da sociedade para o alto 
índice de mortes e feridos no trân-
sito em todo o mundo, surgiu o Mo-
vimento Maio Amarelo. O objetivo 
do movimento é colocar em pauta 
o tema segurança viária e mobilizar 
a sociedade, envolvendo os mais 
diversos segmentos a promover ati-
vidades voltadas à conscientização, 
ao amplo debate das responsabili-
dades e à avaliação de riscos sobre 
o comportamento de cada cidadão, 
dentro de seus deslocamentos diá-
rios no trânsito.

Aderindo ao movimento, a pre-
feitura de Maravilha, por meio do 
Departamento de Trânsito e Con-
selho Comunitário de Segurança 
(Conseg), desenvolveu, no sábado 
(23), ação de orientação e conscien-
tização no trânsito. Cerca de 1.500 
panfletos foram distribuídos nos 

principais pontos de circulação de 
veículos e pedestres.

De acordo com o diretor de 
Trânsito, Valdemir Andretta, diver-
sos panfletos com dicas para moto-

ristas, motociclistas, ciclistas, pedes-
tres, para as crianças e cuidado nas 
rotatórias foram distribuídos. “Pro-
curamos atingir todos os públicos. O 
objetivo é respeitar, o condutor cum-

prindo o seu papel dirigindo com 
prudência, o pedestre respeitando 
o espaço da circulação dos veículos, 
assim como os ciclistas e pilotos de 
motocicletas, as regras para cada um 
devem ser cumpridas”, afirma. 

A Assembleia-Geral das Nações 
Unidas editou, em março de 2010, 

uma resolução definindo o período 
de 2011 a 2020 como a “Década de 
Ações para a Segurança no Trânsi-
to”. O ato de panfletagem contou 
com apoio dos clubes de Lions 
Maravilha Oeste e Maravilha, Po-
lícia Militar, Rotary Club, Polícia 
Civil e JCI.

Isabel Müller/O Líder

Cerca de 1.500 panfletos foram distribuídos

Ação mobilizou entidades e órgão de segurança do município

 Divulgação

Voluntariado 
LEO Clube realiza campanha 
de doação de sangue e 
cadastro de medula óssea 

Entre as campanhas desenvolvidas 
pelo LEO Clube de Maravilha está a de 
doação de sangue e cadastro de medula 
óssea. No sábado (16) os companheiros 
do clube, em parceria com integrantes 
da JCI Maravilha, estiveram em Cha-
pecó, junto ao Centro de Hematologia 
e Hemoterapia (Hemosc), para mais 
uma edição da campanha.

A ação foi coordenada pela compa-
nheira Dianne Bolfe e, além da doação 
de sangue, os participantes se cadastra-
ram no Banco de Doadores de Medula 
Óssea, sendo que pessoas que estejam 
aptas a doar sangue e com idade entre 
18 e 55 anos podem fazer esse cadastro, 
que fica válido até os 60 anos. Quando 
um paciente precisar de transplante e 
houver um doador compatível, ele será 
convidado a fazer a doação de medula.

De acordo com a presidente do 
LEO Clube, Iana Bauer Savaris, a doa-
ção de sangue é um gesto nobre e que 
pode ajudar a salvar vidas. “Doar san-
gue é um procedimento rápido, fácil e 
seguro. Esta campanha tem como filo-
sofia a busca constante de doadores vo-
luntários que compreendam a doação 
de sangue como um ato de solidarieda-
de ao próximo e de preservação da vida 
humana”, frisa.

Outra edição da campanha de 
doação de sangue será promovida 
pelo clube em outubro. Quem tiver 
interesse em participar pode entrar 
em contato com os integrantes do 
clube. O Hemosc de Chapecó aten-
de de segunda a sexta-feira, das 7h às 
18h, e no terceiro sábado do mês, das 
8h às 16h.

LEO Clube/divulgação 

Integrantes do LEO Clube e JCI Maravilha participaram da campanha
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.
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Novo Bairro realiza 
tradicional festa da padroeira 

NOSSA SENHORA DE FÁTIMA

ISABEL MüLLER

No domingo (24) foi realizada, no 
Salão Paroquial Católico, a tradicional 
festa de Nossa Senhora de Fátima, or-
ganizada pela comunidade católica do 
Novo Bairro de Maravilha. Conforme 
o coordenador do Conselho Admi-

nistrativo Econômico Pastoral (Caep), 
Hugo Frantz, cerca de 1.250 quilos de 
carne foram assados, além de comer-
cializadas saldas, pães e cucas.

O coordenador destaca que essa 
foi a terceira maior festa realizada pela 
comunidade. “Fazíamos festas meno-
res, mas há três anos decidimos pro-

mover algo maior. Com o lucro vamos 
terminar a construção da igreja e com-
prar alguns equipamentos que faltam”, 
enfatiza.

 A festa também contou com pes-
caria, venda de números para o sor-
teio do bolo e animação de Augusto 
& Banda.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Mulheres auxiliaram na cozinha com o preparo das 
saladas

Pães e cucas foram comercializados na festa

Festeiros responsáveis pela venda das bebidas Mulheres auxiliaram na pescaria 

Cerca de 1.250 quilos de carne foram assados Grande público prestigiou o evento 

Graduação 
Primeira fase do Vestibular de Inverno 2015 é 
realizada pela Unopar 

Na manhã de domingo (24) ocorreu 
a prova da primeira fase do Vestibular de 
Inverno 2015 da Unopar Ensino a Distân-
cia, nas dependências da universidade. Os 
vestibulandos realizaram a redação com o 
tema: “Não basta conquistar a sabedoria, é 
preciso usá-la”.

São 28 cursos ofertados, sendo que as 
matrículas iniciaram na quinta-feira (28) e 
vão até 10 de junho. As aulas estão previstas 
para iniciar na primeira quinzena de agosto. 

Vestibulandos realizaram redação 
para garantir vaga na universidade

Isabel Müller/O Líder

O perigo de ser “amigo”
Faz alguns anos, ao terminar um comentário no Jornal do Almo-

ço, fui chamado ao telefone, era uma senhora, uma telespectadora 
que queria falar comigo. Atendi. Ela me fez alguns rasga-sedas e 
um pedido: - “Prates, acho que com o teu prestígio aí na empresa, 
podes me ajudar”... Dito isto, ela me fez saber do que se tratava.

A tal senhora queria que eu arrumasse um emprego 
para o filho dela, coisa bem de mãe... Mas o primeiro pen-
samento que me ocorreu foi o de que não era ela, a mãe, 
quem devia estar no telefone, mas o filho, afinal, ele é que es-
tava precisando de trabalho. O rapaz tinha 21 anos.

Perguntei à senhora o que o filho dela sabia fazer, qual era 
a área profissional dele, e ouvi a pior resposta possível: - “Ah, 
Prates, qualquer coisa, o que tu puderes arrumar para ele está 
bom”... A conversa para mim acabou ali, ainda que por deli-
cadeza tenha ouvido a senhora por mais alguns minutos.

Quando uma pessoa nos pede um favor ela tem que se habilitar 
ao tal favor, não pode ser algo gratuito, em troca de nada... O que era 
o caso dessa telespectadora e do filho dela. E essa lembrança do tal 
telefonema após o comentário na tevê ocorreu-me ao ler esta man-
chete: - “Networking abre portas e pode impulsionar a carreira”.

Networking, você sabe, é aquela rede de amigos que fa-
zemos na área profissional, ou afim, e a quem recorremos 
na hora da necessidade profissional, como , por exem-
plo, obter um emprego, uma colocação ou recolocação 
com a ajuda dos amigos. Mas há aí um enorme perigo.

Costumo dizer que recomendar uma pessoa para trabalhar na 
nossa empresa é de extremo risco e responsabilidade a quem indi-
ca. Se o sujeito recomendado for contratado e não for competente, 
responsável, sério, honesto, o “padrinho” ficará sem jeito e perderá 
prestígio na empresa. Cuidado, muito cuidado se tu estiveres dis-
posto a recomendar um amigo à empresa onde trabalhas. Cuidado. 
Mais das vezes, é tombo na certa e arrependimento para o resto da 
vida. E não se esqueça, amigos, amigos, negócios bem à parte...

HORROR
Não imagino como, mas empresas aéreas européias estão 

programando viagens de curta duração com passageiros em pé, 
em caso de lotação dos assentos. Serão chamados de “low cost 
flies”, voos de custo baixo. Não posso imaginar como, mas de-
pois que alguém cunhou a expressão - Airbus – ônibus aéreo, 
tudo é possível. Ademais, de fato, aviões viraram ônibus aéreos, 
um horror a falta de educação, civilidade, bons modos, tudo. E 
agora vão viajar de pé, só o que faltava nos “ônibus aéreos”... 

TEMPOS
Os “tempos” modernos estão um horror. Agora, por exemplo, virou 

moda e atração nos telejornais a previsão do tempo. O que era para 
ser rápido, sem muita conversa, virou atração. E quem apresenta tem 
que ser uma sirigaita, quanto mais sirigaita e “descontraída”, melhor; 
quanto mais analfabeta, mais sucesso.  Credo, que “tempo” feio... 

FALTA DIZER
Bobões de Sindicatos e da “justiça” são contra... Grandes em-

presas no Brasil estão usando Sorteadores Eletrônicos de fun-
cionários para exames antidrogas. As empresas estão se vendo 
loucas com tantos funcionários bêbados  e drogados, todos os 
dias. As empresas dão cursos, fazem treinamentos e nada... Os 
caras continuam bebendo e se drogando. Os Sorteadores Eletrô-
nicos “escolhem” aleatoriamente pelo Cartão Ponto quem vai ser 
examinado sobre o consumo de drogas. E como disse, Sindicatos 
e alguns bobocas da “justiça” são contra, é claro, não são empre-
sários. Ferro nos drogados, ferro. Quem tem pena é ganso...
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Reunião objetivou levantar ideias para minimizar os 
prejuízos que os mercadistas estão tendo com decretos

Mercadistas, Poder Público 
e autoridades voltam a 
discutir o assunto

CARNE TEMPERADA

Mercadistas, Vigilância Sani-
tária, Secretaria de Agricultura, 
Secretaria de Indústria, Comércio 
e Turismo, a prefeita, Rosimar Mal-
daner, a vereadora Marclei Gran-
do e o deputado estadual Mauro 
de Nadal (PMDB) se reuniram na 
manhã de segunda-feira (25) para 
falar sobre carne temperada.

O governo do Estado divulgou, 
no dia 9 de janeiro, no Diário da 
União, dois decretos que tratam 
da regulamentação de venda de 
carnes em açougues e supermer-
cados. Os decretos alteram dispo-
sitivo do Regulamento da Inspeção 
Industrial e Sanitária de Produtos 
de Origem Animal e, também, dis-
positivos do Decreto nº 31.455/87, 
que dispõe sobre a comercializa-
ção de alimentos e bebidas.

De acordo com Marclei, a reu-
nião teve o objetivo de levantar 
ideias para minimizar os prejuízos 
que os mercadistas estão tendo 
com estes decretos, já que não po-
dem comercializar carne tempe-
rada. “Foram lançadas ideias para 
minimizar custos e quem sabe for-
mar uma associação. O deputado 
Mauro vai ver a possibilidade de 
manter audiência junto ao Esta-
do para discutir o que pode ser 
realizado para que, posterior-
mente, voltemos a nos reunir 
para ver quais avanços consegui-
mos”, destaca.

Conforme explica a equipe da 
Vigilância Sanitária do município, 
apenas três mercados de Mara-
vilha possuem o chamado entre-
posto, que é uma estrutura ade-
quada para comercializar a carne 
temperada. “Outros mercados não 
podem vender esse tipo de carne, 
sendo que estes estabelecimentos 
são enquadrados nos tipos A e B”, 
explica.

Atividades permitidas nos esta-
belecimentos A e B:

PERGUNTAS E RESPOSTAS 
REfERENTES à CARNE TEMPERADA

O estabelecimento que tempe-
rar carne continua como figura de 
entreposto? No entreposto somente 
poderá ser realizado o tempero da 
carne ou o porcionamento e a re-
embalagem? Haverá área de venda 
pertencente ao entreposto? 

A atividade de temperar carne 
é exclusiva de entrepostos, sendo 
a competência da fiscalização do 
órgão da agricultura. As atividades 
permitidas ao entreposto devem ser 
esclarecidas com o órgão competen-
te da agricultura. As instalações do 
entreposto obrigatoriamente devem 
estar isoladas da área de venda. 

Pode ser feita a venda de carne 
temperada a granel no balcão de ven-
da ou somente embalada e rotulada? 

A carne temperada não pode ser 
vendida a granel. É permitida somente 
a carne temperada embalada e rotula-
da já embaladas da indústria ou entre-
posto.

Os açougues poderão fracionar/
porcionar carne temperada prove-
niente de entreposto dentro do super-
mercado?

Não. É permitida somente a comer-
cialização de carne temperada embala-
da e rotulada já oriundas da indústria 
ou entreposto. No açougue a venda de 
carnes temperadas fracionadas está 
proibida.

CDL/AE

Próxima reunião será marcada para ver quais avanços foram obtidos

TODAS AS PESSOAS POSSUEM TALENTO, BASTA 
DESENVOLVÊ-LO COM PERSEVERANÇA

Em tudo nesta vida é necessário treinamento constante. O ser 
humano é filho de Deus e, desde o princípio, é dono de uma capaci-
dade imensa. Porém, essa capacidade está “latente”, ainda não está 
claramente “manifestada”. Qualquer pessoa pode se tornar grandiosa, 
contanto que trace um rumo em sua vida e vá acumulando práticas, 
visando atingir a meta.

Livro: Mensagens de Luz

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 

Quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher Feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

Coordenador da comissão ex-
terna destinada a acompanhar a 
paralisação nacional dos caminho-
neiros, o deputado Celso Maldaner 
(PMDB/SC) apresentou Projeto de 
Lei (PL) que busca atender à rei-
vindicação da categoria em rela-
ção à tabela referencial dos custos 
do transporte rodoviário de car-
gas. O PL 1316 inclui entre as com-
petências da Agência Nacional de 
Transportes Terrestres (ANTT) 
elaborar, mensalmente, tabela re-
ferencial dos fretes praticados no 
transporte rodoviário de cargas, 
por gênero de carga.

Em caráter excepcional, a Agên-
cia poderá fixar, uma vez a cada 12 
meses e por prazo de até 120 dias, 
preço mínimo ou máximo, desde 
que apurada diferença superior a 
20% entre o frete médio praticado 
no mês anterior e o frete médio pra-
ticado nos últimos doze meses. “A 
proposta tem por finalidade dar ao 
poder regulador condições de inter-
vir, de forma excepcional, no merca-
do de frete rodoviário de cargas, de 
sorte a evitar flutuações exacerbadas 
nos preços, que podem comprome-
ter tanto a saúde financeira do trans-
portador como a de quem contrata a 
carga”, explica o deputado. 

Para acelerar a entrada em vigor 
deste novo modelo, já que apenas 
em um ano a ANTT teria subsídios 
para avaliar a flutuação do mercado 
em 12 meses, e as demandas exi-
gem respostas rápidas e eficientes, 
Maldaner explica que a legislação 
prevê, extraordinariamente, que a 
Agência fica autorizada à fixação 
de preço mínimo para o frete co-
brado no transporte rodoviário de 
carga, por gênero de carga, válido 
pelo prazo de seis meses, a contar 
da data de publicação da Lei. “Desta 
forma, o início da vigência da tabela 
de frete mínimo poderá ser imedia-
ta após a publicação da legislação”, 
explica.

De acordo com o Projeto de Lei, 
será atribuição da ANTT o poder de 
fixar limites para os fretes a fim de 
garantir maior estabilidade e previ-
sibilidade em operações de trans-
porte, sem desnaturar o espírito de 
livre concorrência. Além disso, o 
PL inclui como atribuição da ANTT 
“proteger os interesses dos usuá-
rios quanto à qualidade e oferta de 
serviços de transporte e dos consu-
midores finais quanto à incidência 
dos fretes nos preços dos produtos 
transportados, observando a sus-
tentabilidade das operações”.

Projeto

Maldaner apresenta PL que 
atribui à ANTT 
competência para fixar 
tabela mínima do frete
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

OLIVER 
W. HOLMES

Segundo pesquisa do Instituto Data-
folha divulgada nesta segunda-feira (25), 
encomendado pelo Instituto Brasileiro 
de Ética Concorrencial (Etco), que ou-
viu quatro mil pessoas entre os dias 22 e 
24 de abril, para 53% dos consumidores, 
a maior vantagem de um produto con-
trabandeado é o menor preço. Esse per-

centual chega a 76% entre aqueles que 
assumem ter adquirido mercadoria não 
legalizada. No entanto, 37% dos entre-
vistados não veem nenhuma vantagem 
na compra de itens contrabandeados. A 
maioria (92%) acredita que a população 
deixaria de comprar produtos contra-
bandeados se os preços de venda legal 

fossem menores. Os produtos contra-
bandeados têm preços menores porque 
não pagam impostos na opinião de 89% 
dos consumidores. Para 87%, os valores 
mais baixos são possíveis porque esses 
itens não precisam se submeter às nor-
mas de fiscalização e 77% acreditam que 
os produtos têm qualidade inferior.

Brasil está entre as nações 
mais caras para se viajar

Dividindo espaço entre países europeus, o Brasil está entre as nações mais caras para 
se viajar. Segundo o ranking do Fórum Mundial de Economia, o país está entre os 30 
destinos cujo turista mais precisa desembolsar dinheiro para conhecer. O “The Travel 
& Tourism Competitiveness Index Ranking 2015” leva em consideração fatores como o 
custo de vida e valor de impostos, inclusive as taxas aeroportuárias, de 141 países. O 
Brasil ocupa a 28ª posição no ranking geral e a primeira na América do Sul. Confira o 
ranking dos 30 mais caros:

EMPRESÁRIOS DE SC 
BUSCAM PARCERIAS 
NA EUROPA

Representantes da Federação das 
Indústrias do Estado de Santa Catari-
na (Fiesc) divulgaram em Munique, na 
Alemanha, o Encontro Econômico-Bra-
sil Alemanha, que será realizado de 20 
a 22 de setembro, em Joinville. No en-
contro, representantes de empresas e 
universidades bávaras conheceram os 
principais números de Santa Catarina 
e as oportunidades de cooperação e in-
vestimento. Também foi realizado um 
painel em que empresas alemãs, como 
a BMW, contaram a sua experiência de 
se instalar em Santa Catarina.

O ministro do Planejamento, Orça-
mento e Gestão, Nelson Barbosa, esti-
mou um crescimento menor do Produ-
to Interno Bruto (PIB) para o ano 2016. 
Nesta quarta-feira, a nova estimativa do 
governo é de que o salário mínimo, para 
vigorar no próximo ano, será de R$ 855. 
Atualmente o salário mínimo, que serve 
de referência para mais de 46 milhões de 
pessoas no Brasil, está em R$ 788. A cor-
reção do salário mínimo é definida pela 
variação do Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor (INPC), índice de in-
flação calculado pelo IBGE, do ano ante-
rior ao reajuste, somada ao aumento do 
PIB de dois anos antes, o que proporciona 
ganhos reais – acima da inflação – para os 
assalariados, mas somente se o PIB tiver 
crescimento. Essa fórmula valia até este 
ano, mas recentemente o governo envi-
ou uma Medida Provisória ao Congresso 
estendendo o formato até 2019.

JUROS BANCÁRIOS DE 
PESSOA FÍSICA SOBEM E 
BATEM NOVO RECORDE 
HISTóRICO EM ABRIL

Os juros bancários cobrados pelos 
bancos nas operações com pessoas 
físicas, excluindo o crédito imobiliário e 
rural, subiram pelo quarto mês seguido 
em abril e atingiram 56,1% ao ano, 
segundo informações divulgadas pelo 
Banco Central nesta quarta-feira (27). A 
taxa média de juros cobrada pelos bancos 
nestas operações, de acordo com o BC, 
registrou aumento de 1,7 ponto percentual 
no mês passado. Em março os juros 
bancários estavam em 54,4% ao ano. O 
aumento dos juros bancários acompanha 
a alta da taxa básica da economia, fixada 
pelo Banco Central a cada 45 dias para 
tentar conter as pressões inflacionárias. 
Desde outubro do ano passado o BC 
vem subindo os juros ininterruptamente. 
Naquele momento, a taxa estava em 11% 
ao ano. No fim de abril, já havia avançado 
para 13,25% ao ano, um aumento de 2,25 
pontos percentuais.

GOVERNO BLOQUEIA R$ 
69,9 BILHÕES EM GASTOS 

O governo federal autorizou um 
bloqueio de R$ 69,9 bilhões em gastos 
no orçamento de 2015, anunciou o 
Ministério do Planejamento Orçamento 
e Gestão, no último dia 22. Em termos 
nominais, foi o maior contingenciamento 
de recursos da história. A informação 
consta no decreto de programação 
orçamentária de 2015. Por ministério, 
Cidades foi o que sofreu o maior corte, de 
R$ 17,23 bilhões em relação aos valores 
aprovados pelo Congresso Nacional. 
Em segundo lugar, aparece o Ministério 
da Saúde, que sofreu um bloqueio de 
R$ 11,77 bilhões em seu orçamento, 
recuando de R$ 103,27 bilhões para R$ 
91,5 bilhões, um bloqueio de 11,3%. 
No Ministério da Educação, por sua 
vez, o bloqueio no orçamento da pasta 
foi de R$ 9,42 bilhões, o terceiro em 
ordem de grandeza. O valor aprovado 
pelo Legislativo era de R$ 48,81 bilhões, 
recuando para R$ 39,38 bilhões – uma 
limitação de 19,3%.

A Organização Mundial de Saúde Animal (OIE) 
reconheceu, no dia 28, Santa Catarina e o Rio 
Grande do Sul como áreas livres de peste suína 
clássica (PSC) durante assembleia geral do órgão, 
em Paris, na França. Os dois estados concentram 
68% das exportações brasileiras de carne suína e 
farão parte do primeiro grupo de países ou estados 
reconhecidos como tal pelo órgão internacional 
desde que a doença se tornou de declaração 
obrigatória.

UM EM CADA TRÊS BRASILEIROS ADMITE JÁ TER 
COMPRADO PRODUTOS CONTRABANDEADOS

GOVERNO ESTIMA 
SALÁRIO MÍNIMO EM 
R$ 855 PARA 2016

SC e RGS recebem 
título de áreas livres 
de peste suína clássica
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ILAINE ROHDEN 

P
ara quem acha que a agri-
cultura é basicamente gado 
leiteiro, aves e suínos, está 
enganado. Por trás de toda 
a tradição que a agricultura 
carrega ao longo da história 

da humanidade, a cada dia mais cresce 
a inovação.

Foi exatamente isso que a família 
Heinzen da Linha Caiapó, de Maravi-
lha, fez. Há pouco mais de 12 anos o ca-
sal Inácio e Noeli passou por uma situa-
ção difícil, e por pouco não teve que sair 
da agricultura. “Na época foi uma saída. 
Nós tínhamos suínos e o preço estava 
ruim, não sobrava nada. Então surgiu 
a ideia e como tínhamos parte da ma-
téria-prima e éramos em mais pessoas, 
passamos a trabalhar com isso. Foi uma 
maneira de agregar valor para sobrevi-
ver na agricultura”, frisa Heinzen, lem-
brando de como surgiu o Embutidos 
Canaã.

No começo a família vendia mais 
produtos, como mandioca, batata, fru-

tas e frango, mas com o tempo senti-
ram a necessidade de se especializar 
em apenas uma área, e assim optaram 
pelos embutidos. Hoje o trabalho é re-
alizado pelo casal, que somente aos sá-
bados conta com a ajuda das duas filhas 
para realizar a venda dos produtos nas 
feiras.

Atualmente o Embutidos Canaã tem 
produção de morcela branca, aproxi-
madamente 140kg a cada três semanas; 
linguicinha com tempero verde, em 
torno de 120kg por mês; e salame, com 
uma média mensal de 300kg. 

Quanto ao salame, o casal destaca 
que são seis tipos: sem gordura/light 
(feito só do lombo do porco); italiano 
(lombo do porco e cubos de toucinho); 
três tipos de puro (puro normal, tempe-
ro mais forte e tempero leve); etiqueta 
azul (salame sem fumaça); salame para 
cozinhar (que é uma volta inteira); e o 
misto. Ainda sobre as vendas, Heinzen 
ressalta que entre os dias 6 e 12 de cada 
mês a venda sobe para 500 kg por sema-
na. “Agora, nestes últimos dois meses, as 
vendas caíram bastante, principalmente 

depois do último dia 10”, comenta.
O casal lembra que a mudança do 

Sintraf para a construção do novo prédio 
ocasionou, consecutivamente, a mudan-
ça da feira livre. “Foi um impacto grande. 
Quando a feira mudou de local já gerou 
prejuízos, mas agora foi uma queda bem 
acentuada nos lucros, praticamente 
40%. Já com relação às vendas na Casa 
do Agricultor, na feira aos sábados pela 
manhã, a venda melhorou. Desde o co-
meço do ano esta feira praticamente 
dobrou as vendas”, ressaltam. Além das 
feiras, os produtos Canaã são comercia-
lizados em 18 mercados de Maravilha. 

Para acompanhar as exigências e 
melhorar a produção, nos últimos seis 
meses algumas melhorias foram feitas 
na agroindústria, quando foram inves-
tidos em torno de R$ 60 mil. “Foram 
colocadas portas novas de alumínio, foi 
climatizado o ambiente, construída uma 
câmara nova e adquirido um novo res-
friador”, comentam. Eles destacam que 
do valor total, R$ 19.700 mil foram rece-
bidos por meio do Programa SC Rural, 
por meio da Epagri. 

INOVANDO E AMPLIANDO AS VENDAS 
Há mais de dez anos no merca-

do, outra agroindústria de embutidos 
que ganhou destaque e diariamente 
conquista seu espaço é a Maravilha. 
Localizada na Linha 51, a família Vi-
naga, o casal Ide e Valdecir Vinaga e 
a filha Vanesa, dedica, além de seu 
tempo, o prazer em poder produzir 
alimentos saudáveis para os outros. 
Há pouco tempo a família abriu um 
empresa no mesmo ramo.

O Embutidos Maravilha atual-
mente produz salame e linguicinha, 
que são comercializados na própria 
agroindústria e em mercados do 
município. A produção mensal é em 
torno de 800kg de salame e aproxi-
madamente 400kg de linguicinha. 
São três tipos diferentes de salame, o 
puro, o misto e o light. Já a linguici-
nha é única. O salame puro contém 
somente carne suína; o misto, além 

da carne suína, tem carne de gado; 
e o light não tem gordura. A linguici-
nha produzida pela família Vinaga é 
tipo toscana.

Quanto à procura do produto, a 
família frisa que foi registrada uma 
queda neste ano, assim como nos 
demais setores. “Tiveram altas e bai-
xas no consumo e venda, tanto do 
salame quanto da linguicinha”, co-
menta Ide. 

A agroindústria é a principal fon-
te de renda da família, sendo que 
Vinaga também trabalha com gado. 
A matéria-prima é comprada direta-
mente do frigorífico de Seara, já ins-
pecionado. “A carne já vem pronta 
para usar, nós só desossamos e mo-
emos”, conta Ide.

Nos últimos anos alguns in-
vestimentos foram realizados pela 
família Vinaga para melhorar o 

trabalho na agroindústria. Eles ad-
quiriram uma máquina industrial 
de embutir salame, pois antes o tra-
balho era feito manualmente. Além 
disso, adquiriram uma seladora à 
vácuo de linguicinha. “Antes nós 
colocávamos em sacolas de plásti-
co, e agora é tudo selado sozinho”, 
comenta Ide.

Colaboração: Cleusa Regner

PRODUTOS COLONIAIS 

Embutidos: uma forma de 
agregar valor e 
permanecer na agricultura 
Famílias Heinzen e Vinaga foram audaciosas e inovaram 
na agricultura, e hoje produzem com qualidade e têm seu 
espaço no mercado

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Fotos: Jornal O Líder

Seis tipos de salame são produzidos no Embutidos Canaã

Salame, morcela branca e linguicinha tem a marca Canaã

Casal Inácio e Noeli Heinzen trabalha sozinho na produção

Seladora à vácuo foi uma das últimas aquisições para a 
agroindústria 

Aproximadamente 800 kg de salame são vendidos 
mensalmente pelo Embutidos Maravilha

Ide e Vanesa Vinaga auxiliam em todo o processo de 
produção do salame e linguicinha
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Um copo de leite. É incon-
cebível que a solução 
universal para todos os 
males possa fazer mal, 

mas pode. Assim nos conta, a cada 
vez mais em pauta, a intolerância à 
lactose, e acredite, ela existe!

Para que possamos digerir o lei-
te, contamos com uma substância 
localizada no intestino delgado cha-
mada lactase. Esta enzima é respon-
sável pelo processamento do leite 
no aparelho digestivo e sua conse-
quente absorção. Sem lactase ou 
com quantidade insuficiente dela, 
a lactose (principal componente do 
leite) não pode ser absorvida, cau-

sando a variedade de sintomas da 
intolerância à lactose.

O encontro do homem com este 
mal tem explicação com origem na 
pré-história. Os nossos antepassa-
dos, lá nas cavernas, alimentavam-
se com leite somente no período da 
amamentação, por isso não neces-
sitavam produzir a enzima lactase 
durante a vida adulta. Em determi-
nado momento da evolução da es-
pécie, alguns indivíduos sofreram 
uma mutação genética e passaram 
a produzir lactase durante a vida ou 
pelo menos durante a idade adulta, 
possibilitando então a absorção do 
alimento nos anos seguintes à lac-

INTOLERÂNCIA À LACTOSE: ERA UMA VEZ O LEITE AMIGO

tação.
Evoluímos enquanto espécie e 

passamos a escolher os alimentos e 
não a consumi-los apenas de forma 
instintiva, o homem passou a gostar 
de leite!

Hoje o mundo é assim: as pes-
soas que produzem lactase a vida 
toda e as que produzem apenas 
durante a infância; e ainda dentro 
destes dois grupos cabem outras 
categorias, como as que produzem 
muito, as que produzem pouco, as 
que passam um tempo de suas vi-
das sem produzir ou as que sofrem 
a natural diminuição dos níveis de 
lactase com o avançar da idade.

Desconforto abdominal, cólica, 
distensão, estufamento, flatulên-
cia (produção excessiva de gases), 
diarreia, mais comumente, e até 
constipação compõem a gama de 
sintomas da intolerância à lactose 

nas mais variadas frequência e in-
tensidade.

Cabe lembrar que a ausência to-
tal e congênita (desde o nascimen-
to) de lactase é uma condição rara; 
os sintomas relacionados à ingestão 
de leite vistos em crianças pequenas 
costumam ser por falta da enzima 
pós períodos de infecção intesti-
nal, queda na produção durante o 
primeiro ano de vida ou alergias a 
outros componentes do leite, con-
fundidos com intolerância à lactose. 
O pediatra saberá orientar.

Exames laboratoriais confir-
mam a produção insuficiente da 
enzima lactase e a própria melhora 
do paciente com a retirada do leite 
da dieta serve como confirmação 
diagnóstica. O tratamento vai de-
pender da intensidade dos sintomas 
e é traçado pelo gastroenterologista 
e um nutricionista. Em geral, leite e 

derivados são retirados da dieta por 
um período para depois serem ou 
não reintroduzidos, de acordo com 
a tolerância do paciente. Em alguns 
casos o médico pode recomendar o 
uso da enzima lactase.

Vale ressaltar que o leite é uma 
importante fonte de cálcio e fósfo-
ro e não deve ser abandonado sem 
recomendação médica. Não tratar a 
intolerância à lactose não represen-
ta necessariamente risco à saúde, 
mas tratá-la com certeza melhora a 
qualidade de vida.   

Débora Campello
CRMSC 12.962

Gastroenterologista RQE 7124
Medicina Interna RQE 6302

Membro Titular da Federação 
Brasileira de Gastroenterologia

Associada Sociedade Bra-
sileira de Hepatologia
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Ambientes do crematório dão sensação de paz aos familiares

magine um jardim com árvo-
res, flores, lago com cisnes e, ao 

fundo, o som leve de uma música 
orquestrada. “A impressão é de 

que você está no paraíso. É um 
sentimento de paz e uma das 
coisas mais lindas que já vimos 

em nossas vidas”. O relato é de um 
casal maravilhense que participou 
do processo de cremação de um ente 
querido em Porto Alegre (RS). De 
acordo com eles, dentro do espaço 
do jardim há uma sede social, com 
recepção e várias salas, nas quais são 
realizadas as cerimônias. “Em cada 
sala pode ter a cerimônia de crema-
ção de uma pessoa. No ambiente 
tem banheiro, cozinha e quarto. O 
momento neste local dura em torno 
de 24 horas. Depois, vem um padre 
na hora marcada pelos familiares, 
para dar a benção final. Neste meio 
tempo, os organizadores pedem 
qual a música que os familiares gos-
tariam de ouvir. Depois que o padre 
dá a benção, a organização tira o cai-
xão e leva para a capela central. Mas 
você não vê isso, porque antes de re-
tirar o caixão eles tiram as pessoas do 
local”, explica o casal.

A capela central é como se fosse 

um teatro. No palco há uma cortina 
de veludo que, quando abre, vê-se o 
caixão. “Toca-se então a música que 
os familiares pediram. O padre fala 
sobre o ente querido e pede se algum 
familiar quer se manifestar. Esse mo-
mento dura em torno de 20 minutos. 
Depois, caem pétalas de rosas sobre 
o caixão e ele vai descendo para um 
segundo piso. É como se o chão fos-
se abrir e o caixão descesse por este 
local. Aí você não vê mais o caixão, 
pois ele vai para a cremação. Nós tí-
nhamos aquele sentimento de per-
da, mas a dor foi amenizada por este 
cerimonial. É uma coisa linda, sem 
igual. Parece que você está dando 
um até breve, pela paz que o crema-
tório oferece”, enaltece o casal.

Após o ente ser cremado, a famí-
lia poderá escolher uma urna para 
colocar as cinzas. “As cinzas podem 
ser colocadas lá no crematório mes-
mo ou podem ser levadas para ser 
colocadas em outro local da prefe-
rência dos familiares”, explica.

Em Santa Catarina, o processo 
de cremação está crescendo, ape-
sar de ainda ser pouco conhecido 
na região Oeste. De acordo com os 
proprietários do Crematório Vale do 

Sol de Caçador, Cristiano Passarin 
e Paulo Tombini, o próprio aspecto 
cultural está evoluindo. “Hoje está 
ocorrendo uma mudança de cos-
tumes e preocupação ambiental 
com as futuras gerações. Além disso, 
neste mundo globalizado, as pessoas 
muitas vezes saem de sua cidade de 
origem e o processo de cremação é 
uma nova alternativa de manter viva a 
lembrança, mas sem ter que ir ao ce-
mitério”, frisam. O crematório é o mais 
próximo da região de Maravilha.

Por acreditar que é possível viver 
o luto de uma maneira menos trau-
mática, os empresários Passarin e 
Tombini criaram o Memorial São Pe-
dro, uma área de 1.400 m² que pos-
sui salas para velório e o salão para 
despedidas, que podem ser adap-
tados de acordo com os preceitos 
da religião seguida pelos familiares. 
“Anexo ao Memorial está o Crema-
tório, o primeiro do Oeste do Estado. 
Nenhuma palavra já escrita poderia 
descrever o desamparo da perda de 
um ente querido. Restam as memó-
rias dos momentos felizes e da des-
pedida. Mas essa última pode ser tão 
reconfortante quanto as outras com 
o processo de cremação”, comentam.

Fotos: Crematório Vale do Sol



 - MARAVILHA - S C, 30 de maio de 2015 - edição 331 a/15

Prática sagrada no Oriente e 
um símbolo universal de poder, 
o fogo aparece em muitas tra-
dições religiosas. É associado 
às experiências espirituais ou à 
comunicação com os seres su-
periores. Visto como forma de 
proteção e relacionado com as 
fortes emoções que as pessoas 
enfrentam ao longo da vida, o 
fogo também significa a trans-
formação, uma passagem deste 
para qualquer outro plano, que 
é aceita na maioria das religiões 
– exceto no Judaísmo e Islamis-
mo ortodoxos.

Apesar de a fundamentação 
simbólica remontar aos primór-
dios da civilização, a cremação 
é considerada um procedi-
mento moderno e sintonizado 
com a sustentabilidade, por 
ser um processo higiênico, não 

poluente e sintonizado com o 
meio ambiente. “Além do custo 
financeiro reduzido se compa-
rado com o sistema tradicional, 
ela também busca minimizar o 
impacto ambiental causado pe-
los cemitérios nas grandes cida-
des. A cremação é individual, re-
alizada com a urna funerária, as 
vestimentas e flores, retirando-
se apenas as partes metálicas e 
vidros. Ela acontece em um for-
no de alta tecnologia, que aten-
de às exigências ambientais do 
Conama e Fatma, utilizando gás 
e energia elétrica como matéria
-prima do processo. Com tempo 
médio de três horas de duração, 
o forno atinge até 1.200°C, não 
exalando nenhum tipo de odor 
ou fumaça através do sistema de 
requeima dos gases”, explicam.

O custo está em torno de 

R$ 3 mil, e pode-se optar em 
adquirir um plano preventivo 
antecipadamente. “Atendemos 
toda a região Oeste”, frisam. 
Eles recomendam que a famí-
lia volte para casa quando a 
cremação se inicia, já que não 
se pode acompanhar o pro-
cesso. “Uma vez concluído, 
as cinzas são armazenadas na 
urna escolhida previamente 
pela família, que poderá guar-
dá-la em casa ou espalhar os 
restos no local desejado pelo 
falecido ou pela família. A 
urna pode ser entregue aos 
familiares, porém, caso este-
jam impedidos por quaisquer 
motivos, poderão autorizar a 
retirada por escrito através da 
funerária ou de outra pessoa 
indicada. Outra opção é o envio 
da urna pelo correio”, sugerem.

Conforme Passarin e Tom-
bini, os impactos ambientais 
e urbanos são menores no 
processo de cremação, além 
de os custos provenientes pós-
morte também serem reduzi-
dos, pois não há necessidade 
de manutenção de túmulos e 
pagamento de taxas mensais. 
“Além disso, pode trazer ou-
tras alternativas de reunião 
dos familiares para lembrar de 

seu ente querido em datas es-
peciais, sem necessariamente 
ter que se dirigir ao cemitério”, 
reforçam.

As religiões que não per-
mitem a cremação são o Juda-
ísmo e o Islamismo ortodoxos. 
As outras grandes religiões 
praticadas ao redor do mundo, 
como a Católica, a Protestan-
te, a Evangélica, o Espiritismo, 
o Budismo, o Hinduísmo e a 

Umbanda permitem. Algumas 
correntes espíritas, porém, 
recomendam a espera de, no 
mínimo, 72 horas entre o mo-
mento do óbito e a cremação. 
“É possível também cremar 
restos mortais exumados para 
liberar espaço em túmulos e 
até cremar mais de um conjun-
to de restos mortais ao mesmo 
tempo sem que haja mistura 
das cinzas”, afirmam.

No município de Maravi-
lha, como já foi enaltecido du-
rante a reportagem, o processo 
de cremação é pouco conheci-
do, até porque não há nenhum 
crematório próximo. Contu-
do, seria uma alternativa, pois 
conforme matéria publicada 
na edição nº 79 do Jornal O Lí-
der, do dia 29 de fevereiro de 
2012, o cemitério Jardim da Paz 

estaria praticamente lotado. 
Conforme a assessoria de 

imprensa da prefeitura de Ma-
ravilha, o último mapeamento 
feito do cemitério ocorreu há 
cerca de quatro anos. “Agora 
está em andamento um novo 
mapeamento para ver quan-
to espaço o cemitério ainda 
possui. Esse estudo deverá ser 
concluído em quatro meses. 

Quando sair o resultado, te-
remos uma base de qual será 
o espaço disponível no local”, 
explica.

A administração disse estar 
preocupada com a situação de 
espaço. “É um processo demo-
rado, então temos que estudar 
muito bem a questão de um 
novo local”, destacou a asses-
soria.

Colaboração: Cleusa Regner
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Distribuição de folders com orientações sobre os processos 
de adoção fez parte da programação

Geama realiza ações em menção 
ao Dia Nacional da Adoção 

PANFLETAGEM

ISABEL MüLLER

Na manhã de sábado (23) o Gru-
po de Estudos e Apoio à Adoção de 
Maravilha (Geama), denominado 
“Maravilhas da Adoção”, distribuiu 
folders com orientações sobre os 
processos de adoção, em menção 
ao Dia Nacional da Adoção, come-
morado na segunda-feira (25).

Conforme a coordenadora do 
grupo, Sirlei Gheno, o objetivo é 
informar a população quanto ao 
verdadeiro sentido da adoção e 
mostrar que o grupo existe. O folder 
expõe orientação de como adotar 
uma criança no Brasil; adoção legal 
e irrevogável; e quanto tempo de-
mora uma adoção.     

Na segunda-feira (25) os mem-
bros do grupo participaram de pa-
lestra em Dionísio Cerqueira sobre 
adoção. Em julho o Geama realiza-
rá palestra com Karla Budant, com 
o tema “Caminhos do coração”.

Sirlei destaca que as reuniões 
mensais do Geama são realizadas 
na primeira quinta-feira do mês, na 
sede da JCI Maravilha.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Grupo Maravilhas da Adoção conta com cerca de 25 integrantes

“Ele não nasceu de 
mim, nasceu para mim” 

é o lema do grupo   

Encontro em comemoração à 
Semana de Enfermagem foi pro-
movido no sábado (23), pelo Co-
legiado de Secretários Municipais 
de Saúde da Associação dos Mu-
nicípios do Entre Rios (Amerios), 
às 9h30, no Clube dos Idosos, em 
Caibi (SC). Estiveram presentes 
enfermeiros, técnicos e auxilia-
res; secretários de Saúde; prefei-
tos; vice-prefeitos; convidados; 
imprensa; e a comunidade cai-
biense.

O presidente da Amerios, Di-
lair Menin, e prefeito anfitrião, 
ressaltou o trabalho realizado 
pelos profissionais das equipes 
de enfermagem, relatando a ne-
cessidade do comprometimento 
e o cuidado com as pessoas. A 
coordenadora do Colegiado de 
Enfermagem, Mara Muller, falou 
em nome dos profissionais, agra-
decendo o carinho e a confiança, 
lendo uma mensagem de reflexão.

Foram realizadas duas apre-

Amerios
Semana de Enfermagem foi lembrada 
em encontro de Colegiado

sentações pelo Departamento de 
Cultura, para demonstrar as ativi-
dades desenvolvidas pelas crian-
ças. Após teve palestra proferida 
por Márcio Rangel, que abordou 
questões que envolvem o suces-

so, família, trabalho, trabalho em 
equipe e sociedade, frisando que 
para desempenhar um bom traba-
lho precisamos estar bem, o que é 
uma tarefa difícil, pois demanda 
esforço e treinamento da mente.

 Divulgação

Dilair Menin, presidente da Amerios e prefeito anfitrião

Há alguns meses li o livro: O amor como estilo de vida. Baseado em 
histórias verídicas, o autor, Gary Chapman, mesmo autor do livro: As 
cinco linguagens do amor, nos traz mensagens claras. “O ser humano 
tem a necessidade de ser amado. Deus nos fez assim. Os psicólogos 
concluíram que sentir-se amado é uma das principais necessidades do 
homem”, diz Gary Chapman.

Já neste primeiro contexto, podemos ter a certeza de que o amor é a 
principal fonte de realização e felicidade de nossas vidas.

Mesmo sabendo disso, nos deparamos muitas vezes com dúvidas 
relacionadas a este sentimento. Por que encontramos tanta dificuldade 
em dar e receber amor? Por que será que o convívio diário com as pes-
soas queridas, muitas vezes, acaba gerando frustração e insatisfação?

Chapman soluciona as nossas dúvidas no livro. Além de nos trazer 
tranquilidade neste assunto, ele demonstra a experiência e a sabedo-
ria de um conselheiro matrimonial e familiar, que já testemunhou e 
resolveu milhares de impasses entre parceiros, cônjuges, pais, filhos e 
amigos.

Enfatizo algumas importantes perguntas para traçar o verdadei-
ro segredo de ter o amor como forma de vida – O que caracteriza as 
pessoas capazes de amar e as diferencia das que demonstram pouca 
consideração com os outros? Como se desenvolvem esses traços de ca-
ráter, que se manifestam em atos nas relações amorosas? De que forma 
incorporá-los para que o amor se torne verdadeiramente um estilo de 
vida, capaz de nos fazer felizes e realizados?

O autor Gary nos apresenta as sete características das pessoas ca-
pazes de amar: gentileza, paciência, capacidade de perdoar, cortesia, 
humildade, generosidade e honestidade. Com isso, nos mostra como 
desenvolver cada um desses traços, que promovem companheirismo, 
cumplicidade e alegria, até que se incorporem à nossa personalidade e 
se tornem um estilo de vida.

Com conselhos de inspiração, reunindo histórias verdadeiras 
e exercícios simples e práticos, o livro estimula a reflexão sobre nos-
sos comportamentos concretos e ainda nos dá a clareza de que, com 
pequenas mudanças de atitude, podemos tornar os relacionamentos 
mais gratificantes, trazendo alegria para a nossa vida e a das pessoas 
que nos cercam, contribuindo para criar um mundo melhor.

Amor não é sentimento, amor se traduz em atos concretos. Não 
adianta dizer “Eu te amo” se nossas ações contradizem nossas pala-
vras.

O amor é a maior fonte de realização do ser humano. Muito mais 
do que um sentimento intenso, o amor é uma atitude, um exercício 
diário que todos podem praticar. Ao ler o livro, você vai se identificar 
com as situações descritas e se surpreender ao constatar que, a todo 
momento, temos uma oportunidade de exercer o amor: cumprimen-
tar sorrindo o vizinho, dar passagem a outro carro, ser tolerante com 
o erro de um empregado, agradecer a seu parceiro por atos que pode-
riam parecer banais.

A descrição das sete características fundamentais do amor vai fa-
zer você refletir e se sentir motivado a desenvolvê-las:

Gentileza – Ser amável e delicado mesmo nas situações mais cor-
riqueiras.

Paciência – Aceitar as imperfeições dos outros e as próprias im-
perfeições.

Capacidade de perdoar – Compreender, aceitar e desapegar-se da 
raiva.

Cortesia – Ver em cada pessoa um amigo em potencial.
Humildade – Ceder a vez para que alguém possa avançar.
Generosidade – Doar-se aos outros das mais diversas formas.
Honestidade – Revelar quem você realmente é.
Quando descobrirmos o poder de amar ao próximo e passarmos 

a agir em função disso, conseguiremos superar emoções, aprendere-
mos a lidar com os problemas que existem em qualquer relação, re-
conheceremos o valor do outro e alcançaremos a satisfação e a alegria 
em todas as áreas da vida

AMOR – FONTE DE VIDA
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por Deny Alfano

Dezesseis grupos de corais se apresentaram no evento 

Cultura italiana é evidenciada 
em Encontro de Corais

ACIMA

A Associação Cultural Italiana 
de Maravilha (Acima) realizou, no 
sábado (23), o tradicional Encontro 
de Corais, no Lar de Convivência dos 
Idosos. De acordo com o presidente 
da Acima, Elias Genesini, 16 grupos 
se apresentaram no evento, sendo 
dos municípios de Caibi, Palmitos, 
São Miguel do Oeste, Pinhalzinho, 

Cordilheira Alta, Rodeio Bonito 
(RS), Nova Erechim, Riqueza, Des-
canso, Flor do Sertão e Maravilha.

Conforme Genesini, a Acima 
participa de uma liga de corais do 
Oeste, composta por 20 municípios. 
“No início do ano é realizada reu-
nião com um representante de cada 
coral, quando  é feita a programação 

dos encontros que ocorrem em cada 
município durante o ano”, explica.

Além das apresentações, o even-
to contou com jantar típico italiano, 
sendo servidas cerca de 290 jantas. 
O presidente, em nome da associa-
ção, agradece a todos que colabo-
raram para a realização do evento e 
aos grupos que participaram. 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Lideranças municipais acompanharam a abertura do 
evento 

Coral da Acima iniciou as apresentações

Coral de Caibi Coral de Palmitos

Prefeita, Rosimar Maldaner, entregou lembrança aos 
corais

Coral alemão do 25 de Julho de Maravilha participou 
do evento  

DECRETO LEGISLATIVO Nº 162 de 25/05/2015.
HOMOLOGA DECISÃO DO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DE SANTA CATARINA SOBRE AS CONTAS 

DO MUNICÍPIO DE MARAVILHA REFERENTES AO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2013 E DÁ OUTRAS PROVI-
DÊNCIAS.

O Presidente da Câmara Municipal de Vereadores do Município de Maravilha, Estado de Santa Catarina, no uso de 
suas atribuições legais que lhe são conferidas por Lei, em especial a alínea “d” do inciso “I” do artigo 46 do Regimento 
Interno, faz saber a todos os habitantes deste Município que o plenário da Câmara aprovou e ELE promulga o seguinte 
Decreto Legislativo.

Art. 1º Fica por este Decreto Legislativo, mantida a decisão do Tribunal de Contas do Estado de Santa Catarina, que 
aprova as contas referentes ao exercício financeiro do ano de 2013 da Prefeitura Municipal de Maravilha, conforme 
recomendação expressa no ofício nº 1844/2015 de 27 de fevereiro de 2015, e o parecer prévio nº 0202/2014, cujo 
relator foi o Conselheiro Cesar Filomeno Fontes.  

Art. 2º As despesas decorrentes da realização deste Decreto Legislativo correm por conta do Orçamento em vigor.
Art. 3º Este Decreto Legislativo entra em vigor na data de sua publicação.

Sala das Sessões aos 25 dias do mês de maio de 2015.

Odair José Batistello                                        
Presidente

Vivemos uma época muito material. E o dinheiro não se 
limita a regulamentar o posicionamento social, mas também 
o afetivo. Especialmente aqui. Mas nem todos tem uma 
boa relação com o dinheiro. Para algumas pessoas, por 
exemplo, gastar o dinheiro, para si ou para outros, pode 
ser uma fonte de angústia. Atrás da chamada “avidez”, se 
pode na verdade esconder um distúrbio psicológico real. 
O apego ao dinheiro tem raízes profundas, que aludem a 
necessidades infantis não satisfeitas que se tornam traumas 
nos adultos. Na base, há fortes sentimentos de sofrimento: 
o “pão-duro” pode ter sido privado de algo menos material, 
mas muito importante para ele: o carinho. Pode ter vivido em 
um ambiente familiar caracterizado pela frieza emocional, 
por regras e disciplina. Em tal clima, pode não ter tido a 
oportunidade de aprender o valor do dar, sendo este um 
valor que se adquire pela criança quando os pais aceitam 
e vivem o filho como dom, em primeiro lugar. Portanto se 
tornam fundamentais e determinantes as razões pelas quais 
o filho vem colocado no mundo e, por trás, as para que se 
casa. Quando não baseiam-se sobre escolhas íntimas, mas 
sociais, a criança vai, ao longo dos anos, cultivar em si mesmo 
a crença de que dar ou mostrar algo pessoal para outros 
pode ser perigoso. E enquanto adultos, que é melhor segurar 
o que se têm, seja emocionalmente que materialmente, 
para evitar sofrimento e não quebrar o frágil equilíbrio 
psicológico sobre o qual a sua ideia da realidade se constrói. 
Tudo isso se resolve simbolicamente na acumulação de 
dinheiro, que se torna o substituto da afeição e confiança 
que nunca recebeu no passado. Apegando-se ao material, 
o avarento contrasta a crença profunda e frustrante de não 
poder contar com o amor dos outros. Por conseguinte, 
podem ter medo das relações sociais (amizades, etc.), 
vistas como uma ameaça constante para a sua segurança, 
o dinheiro. O avarento tende a desconfiar, a ver o mal onde 
não há, trocar a generosidade com estupidez, confundir 
disponibilidade com oportunismo e ver o sucesso dos outros 
como resultado de abuso e maquinações. Em alguns casos, 
vê as pessoas ao seu redor, incluindo amigos e colegas, 
como aproveitadores que só querem ordenhar dinheiro. 
A avareza é um trecho socialmente bem tolerado, mas 
pode ter consequências graves e sofridas para bem-estar 
do indivíduo, tais como solidão, depressão, ansiedade, 
conflitos interpessoais, separações, divórcios. Infelizmente 
é comum que não esteja ciente de que esse aspecto esteja 
a base da sua infelicidade, e por isso ter resistências à 
cura. Em sua mente há um impulso à conservação que o 
levou a tomar precauções contra possíveis adversidades, 
desenvolvendo um medo obsessivo do futuro. Gastar 
significa sacrificar o poder que ele tem, contando em adiar 
despesas para um período futuro de tranquilidade que, no 
entanto, nunca chegará, muitas vezes forçando a família 
a sacrifícios excessivos. Claro, a psicoterapia resolve... 
Mas custa. Melhor a segurança da infelicidade, não é? 

Amor por dinheiro e 
dinheiro por amor
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Evento foi promovido pelo curso de Agronomia da Unoesc Maravilha

ISABEL MüLLER

C
om o objetivo de estimular 
os produtores a melhorar 
o sistema de produção, 
fomentando o desenvol-
vimento sustentável da 

pecuária leiteira da região, o curso de 
Agronomia da Unoesc Maravilha, em 
parceria com a Auriverde e Epagri, re-
alizou o Encontro Regional de Bovino-
cultura Leiteira, no último dia 22 e no 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

sábado (23). Participaram do evento 
estudantes de Agronomia, Zootecnia, 
Medicina Veterinária, técnicos em 
Agropecuária e produtores de leite.

No primeiro dia de evento foram 
debatidas as tendências e perspecti-
vas da bovinocultura, com palestra 
proferida pelo secretário-adjunto da 
Secretaria de Estado da Agricultura e 
engenheiro agrônomo, doutor Airton 
Spies; qualidade do leite, abordada 
pela bióloga doutora Eliandra Rossi e 

o Me. Rafael Ortega; integração lavou-
ra-pecuária, discutida pelo engenheiro 
agrônomo Me. Giovani Faé; produção 
leiteira à base de pasto, abordada pelo 
engenheiro agrônomo Me. Carlos Otá-
vio Mader Fernandes; e planejamento 
e gestão, com palestra ministrada pelo 
engenheiro agrônomo doutor Mikael 
Neumann.

Participaram da abertura do even-
to o vice-reitor da Unoesc de São Mi-
guel do Oeste, Vitor Carlos D’Agostini; 

a coordenadora-administrativa da 
Unoesc de Maravilha, Dilva Bertoldi 
Benvenutti; o coordenador do curso 
de Agronomia, professor Alceu Ceri-
cato; o vice-presidente da Cooperativa 
Regional Auriverde, Jacir Martini; o co-
ordenador de lácteos da Aurora, Silvino 
Giesel; o presidente do Sicoob Credial, 
Hermes Barbieri; o prefeito de Cunha 
Porã, Jairo Ebeling; o secretário de Agri-
cultura, Gilmar Ceccon; e vereadores de 
Cunha Porã.

Este é o segundo evento a ser reali-
zado pelo curso de Agronomia da Uno-
esc Maravilha, em parceria com a Coo-
perativa Auriverde e Epagri. Em 2014 foi 
abordado sobre o Plantio Direto.

Apoiaram o encontro a Cooperati-
va Aurora Alimentos, a Confederação 
da Agricultura e Pecuária do Brasil 
(CNA), a Fundação de Amparo à Pes-
quisa e Inovação do Estado de Santa 
Catarina (Fapesc) e o Serviço Nacional 
de Aprendizado Rural (Senar).

PRODUÇÃO LEITEIRA 
NA REGIÃO

Conforme o coordenador do cur-
so de Agronomia, professor Alceu Ce-
ricato, o motivo da escolha do tema foi 
o fato de que a região é dependente da 
atividade bovinocultura leiteira. “En-
tendemos que a atividade ainda tem 
alguns desafios pela frente para me-
lhorar a sua competitividade em nível 
de país e mundo. Neste aspecto, há 
a necessidade de se pensar e buscar 
novas tecnologias no que diz respeito 
à forma em que é produzido este lei-
te, bem como temos como desafio no 
que se refere à qualidade”, enfatiza. 

O professor destaca que os es-
cândalos de adulteração do leite es-
tão alterando o cenário econômico 
da cadeia produtiva e os produtores 
precisam reduzir custos, aumentar a 
produtividade e serem mais compe-
titivos para se manter na atividade. 

CURSO DE AGRONOMIA
O curso de Agronomia da Uno-

esc de Maravilha possui 127 alunos 
distribuídos em quatro turmas. Todo 
os anos é oferecida a entrada de uma 

nova turma. No fim de 2016 se forma 
a primeira turma do curso. As aulas 
são realizadas de segunda a sexta-fei-
ra à noite e em sábados intercalados. 
A duração do curso é de cinco anos.

“Precisamos produzir leite com qua-
lidade e com produtividade, mas com 
baixo custo. Para isso, entra em foco a 
gestão da propriedade, ou seja, que o 
agricultor consiga visualizar a sua pro-
dução leiteira dentro de um controle e 
planejamento”, destaca Cericato.

De acordo com o coordenador 

do evento e professor do curso, An-
dré Sordi, Santa Catarina tem o quin-
to maior volume de leite produzido. 
“Pensando nisso, o objetivo da Uno-
esc com a realização do evento foi 
capacitar os estudantes a aperfeiço-
ar a propriedade rural, produzindo 
mais e com qualidade”, afirma.

Professor 
André Sordi, 
proprietário da 
fazenda, Aloísio 
Werlang, e 
coordenador 
do curso, Alceu 
Cericato  

Alunos do curso de Agronomia da Unoesc

Participantes do encontro conheceram a Fazenda Werlang

No sábado (23) foi realiza-
do o Dia de Campo, na Fazenda 
Werlang, localizada no interior de 
Cunha Porã. A atividade trouxe na 
prática o que foi debatido nas pa-
lestras ministradas no dia 22.

A Fazenda Werlang é familiar. 
Aloísio Werlang deu início às ativi-
dades em 1975, com lavoura. Aos 
poucos adquiriu uma vaca e outra 
trazida do Uruguai, dando início 

aos trabalhos da atividade leitei-
ra. “Nunca investimos em com-
prar vacas leiteiras, fomos sempre 
recriando. Há dez anos estamos 
fazendo acasalamento, aperfeiço-
amento da vaca, e há três anos co-
meçamos com a transferência de 
embriões, então hoje temos novi-
lhas cobertas através dessa tecno-
logia”, destaca.

As atividades da fazenda são 

divididas por setor, Werlang e um 
neto são responsáveis pela lavou-
ra e trato das vacas, uma de suas 
filhas e o genro são responsáveis 
pelo leite, a outra filha e genro 
atuam no manejo, inseminação e 
criação de bezerros. “Quando é ne-
cessário fazer silagem, pré-secado 
ou feno, todos trabalham em con-
junto”, enfatiza Werlang. A Fazenda 
está com 125 vacas em lactação, 

com produção média de 34 litros 
de leite de vaca/dia, mas o objetivo 
é chegar a 160 vacas. Já a área total 
é de 100 hectares, com plantação 
de trigo, soja e milho para silagem 
e grão úmido.   

Para Werlang, foi uma grande 
satisfação receber todos em sua fa-
zenda e poder mostrar tudo o que 
está sendo desenvolvido na pro-
priedade.  

Família Werlang desenvolve trabalho 
totalmente familiar 
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SISTEMA FREE STALL
O Free Stall é um sistema de confinamento no qual os animais 

recebem toda a alimentação no cocho, sem pastagem. A prioridade 
hoje é a criação de animais maiores, produzindo mais, em menor 
espaço de tempo. Neste sistema é possível tirar cerca de 50 litros/dia, 
o que não conseguiria com um animal no pasto.

As orientações da estação foram repassadas pelo engenheiro 
agrônomo doutor Mikael Neumann, e o zootecnista e consultor 
técnico da Agroceres Multimix Roberto Zabot. De acordo com o en-
genheiro agrônomo, o Sistema Free Stall visa a maior produtividade 
de leite através de ajustes finos na dieta, com ênfase na parte física 
da dieta. “Ajustes estes que vêm a contribuir para se buscar um leite 
com maior concentração de sólidos, para contribuir com os índices 
reprodutivos do rebanho estabulado e para se dinamizar uma maior 
produção de leite na vaca sem perder a sua longevidade”, ressalta. 

ESTAÇÕES DE APRENDIZADO 
Para melhor desenvolvimento das atividades, o dia de campo 

contou com dez estações: silagem; pré-secado e feno; grão úmido e 
formulação de rações; criação de bezerras e novilhas; manejo repro-
dutivo e pré-parto; forrageiras; manejo de ordenha; transferência de 
embrião; e conservação de solo na pecuária leiteira. Além disso, foi 
abordado sobre o Sistema Free Stall, que consiste em uma nova al-
ternativa para a região, principalmente em pequenas propriedades, 
em que a expansão da atividade é limitada pela pouca área de terra. 

TRANSFERÊNCIA DE EMBRIÃO
De acordo com o médico veterinário e sócio-proprietário do 

Laboratório de Fertilização Fertiliza Embryo, Jorge André de Souza, 
na Fazenda Werlang, foi realizado um trabalho de multiplicação rá-
pida de gênica superior (embrião em laboratório). “Selecionamos 
as melhores vacas geneticamente, multiplicamos elas em embriões 
usando sêmen sexado de embriões de fêmea e colocamos em vacas 
com uma genética não tão boa, usado elas somente como barriga de 
aluguel. Na fazenda já tem 60 prenhas confirmadas de fêmeas, onde 
já nasceram 40 animais e 20 ainda estão para nascer. É um rebanho 
que tem alta genética e dentro de um ano conseguimos multiplicar 
essa genética boa em 60 fêmeas”, destaca.

Este processo foi explicado detalhadamente aos participantes 
do evento, o passo a passo e principalmente as vantagens dessa mul-
tiplicação rápida. 

CRIAÇÃO DE BEZERRAS E NOVILHAS
Nesta estação, de acordo com o médico veterinário Dio-

go José Cembranel, foi abordada a escolha do touro, a gesta-
ção da vaca e o parto. Além disso, os primeiros manejos após 
parto, cura de umbigo, aplicação de colosso, alimentação de 
concentrado e volumoso, manejos gerais de descorna e aleita-
mento, e identificação dos animais. 

SILAGEM
Na estação de silagem foi tratado sobre o ponto de corte do mi-

lho, a forma de ensila, a maneira correta, a compactação, tamanho 
de partícula, a escolha de híbrido e manejo de solo. “Abordamos 
desde o plantio do milho até a fabricação e retirada do silo para tra-
tar os animais. Mas o destaque maior foi dado ao ponto de corte e 
compactação de silo e vedação, que é um dos pontos que o produ-
tor mais está pecando na produção da silagem”, enfatiza o médico-
veterinário, especialista em nutrição de bovinos, Jonatan Zanchi.

MANEJO REPRODUTIVO E PRÉ-PARTO
De acordo com o médico-veterinário e professor da Unoesc 

José Francisco Xavier da Rocha, na estação foi abordado o manejo 
reprodutivo e pré-parto na atividade da produção leiteira. “Nós sa-
bemos que os problemas reprodutivos são uma das principais cau-
sas de descarte de bovinos de leite. Tentamos mostrar a importância 
de algumas ferramentas de manejo, como calendário sedentário, 
avaliação de condição corporal dos animais, a consultoria com um 
médico veterinário atuando na questão do manejo reprodutivo, e 
destacamos como trabalhar o manejo pré-parto dessa vaca, evitan-
do que ela desenvolva alguns problemas secundários decorrentes 
de alguma falha dessas ferramentas dentro deste processo”, disse.   

PRÉ-SECADO 
As orientações na estação de pré-secado foram conduzi-

das pela engenheira agrônoma Susan Mello Mozena e a zoo-
tecnista Elisangela Mello. De acordo com elas, foi abordada a 
importância do feno, o porquê da utilização, custo-benefício 
e processo de ensilagem no pré-secado. “Foi focado mais na 
produção, de como produzir, cuidados na parte climática, que 
é a maior dificuldade da produção do feno, por isso então fa-
zer o pré-secado. Buscamos apresentar a diferença dos dois e o 
custo-benefício, pois o pré-secado tem um custo menor e uma 
boa utilização”, enfatizam.

MANEJO DE ORDENHA
A médica veterinária, coordenadora e professora do curso de 

medicina veterinária da Unoesc de São Miguel do Oeste Daniele 
Cristine Beuron, explicou na estação de manejo de ordenha sobre 
a higiene da ordenha e o sistema da Fazenda Werlang. “Hoje eles 
ordenham mais de 120 animais, com uma produção diária de 4.200 
litros, mas tem capacidade de armazenamento de seis mil litros. Os 
passos principais da higiene devem considerar que esses animais 
entram com os tetos e úberes o mais limpo possível; explicamos o 
que é pré dipping e pós dipping; o teste CMT, que não é 100%, mas 
que ajuda o produtor na mastite subclínica, e o teste da caneca preta, 
que ajuda o produtor e ver a mastite clínica. Outra orientação impor-
tante de higiene é a utilização do papel-toalha ao invés do pano, que 
não deve ser utilizado”, enfatiza.

FORRAGEIRAS
Na estação forrageiras as orientações foram repassadas pelo 

engenheiro agrônomo da Epagri Jonas Marcelo Roman. De acordo 
com ele, foi abordada a questão das pastagens, especialmente fo-
cada no manejo das forrageiras, para objetivar alta produtividade e 
qualidade. “Destacamos a fertilidade do solo, pois entendemos que 

CONSERVAÇÃO DE SOLO NA PECUÁRIA LEITEIRA
De acordo com o pesquisador do Centro de Pesquisa para Agri-

cultura Familiar de Chapecó Leandro do Prado Wildner, foi aborda-
da a necessidade de manejar e conservar corretamente o solo. “Ma-
nejar, segundo os princípios do manejo conservacionista do solo, 
que os três principais são a cobertura permanente do solo, a redução 
da mobilização e a rotação de culturas, que são os três requisitos bá-
sicos do plantio direto. Outro assunto destacado foi o manejo corre-
to da pastagem e dos animais no sistema de integração de lavoura 
pecuária, porque o manejo inadequado da pastagem e dos animais 
está provocando danos ao solo”.    

GRÃO úMIDO E FORMULAÇÃO DE RAÇÕES
Na estação foi abordada a confecção da silagem de grão úmido 

e aplicabilidade da silagem de grão úmido na dieta de vacas leiteiras. 
“Essa tecnologia é recente, alguns produtores fazem, muito produ-
tores ainda não. É uma questão bastante técnica de utilizar ou não, 
pois tem pontos positivos e negativos, e a principal dúvida sanada no 
evento foi o produtor se basear nas explicações e tomar as decisões 
de fazer ou não a silagem, e depois de feita, como irá utilizar na dieta 
das vacas”, afirma o médico veterinário Mailson Poczynek.      

para ter uma ótima produção de forragens não pode ter baixa inclu-
são de nutrientes, por isso a análise é fundamental para saber que 
nutrientes e quanto colocar. A partir disso, um ponto importante é a 
parte do manejo das forragens, principalmente a altura de entrada 
e de saída dos pastos, então cada pasto tem seu ponto de colheita. 
Também demonstramos as pastagens de verão e as de inverno, as de 
verão que sejam implantadas por sementes perenes e as de inverno 
que são implantadas por sementes anuais, cujo objetivo é desenvol-
ver um sistema capaz de produzir pelo menos 30 mil quilos de massa 
seca por hectare e por ano”, salienta.
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Oito moças estão concorrendo ao título e as escolhidas 
representarão a Oktoberfest In Maravilha e o Centro Cultural 
25 de Julho pelo próximo biênio

BELEZA ALEMÃ 

ILAINE ROHDEN

om o objetivo de eleger as 
novas representantes da be-
leza alemã da Oktoberfest In 
Maravilha, biênio 2015/2016, 

será realizado, na quarta-feira 
(3), jantar-dançante com desfile das 
candidatas. Neste ano oito moças 

se candidataram ao título de rainha, 
primeira e segunda-princesas, e as 
eleitas representarão a Oktoberfest 
In Maravilha e o Centro Cultural 25 
de Julho nas programações e eventos 
em que forem solicitadas, até a elei-
ção das próximas soberanas.

De acordo com o Centro Cultural 
25 de Julho e com o Departamento 

de Cultura de Maravilha, que são os 
organizadores do evento, entre os 
critérios avaliados estarão a simpa-
tia, beleza facial, elegância, comu-
nicação, personalidade e postura 
social. Além disso, no dia do desfile 
cada candidata terá que falar sobre a 
Oktoberfest, cultura alemã ou a his-
tória do Centro Cultural 25 de Julho 

de Maravilha.
O jantar-dançante será realiza-

do no Lar de Convivência e a Comis-
são Organizadora convida os mara-
vilhenses e pessoas da região para 
participar, sendo que os ingressos 
estão à venda no Centro Cultural 25 
de Julho e com os membros da dire-
toria do clube.

Conheça as candidatas

Ani Caroline Livi, filha de Clarice 
Stranfeld Livi e Claudemir Livi, nascida 
no dia 11 de setembro de 1999, tem 15 
anos e é natural de Maravilha. Tem olhos 
e cabelos castanhos.

Cleidinéia Utzig, filha de Lorita Klein 
Utzig e Leonir Luiz Utzig, nascida no dia 
15 de março de 1996, tem 19 anos e é 
natural de Maravilha. Tem olhos verdes e 
cabelos castanho-claros.

Emanuele Cristina Fülber, filha de Ana 
Carolina de Fátima Vargas Fülber e 
Sergio Adelar Fülber, nascida no dia 27 
de agosto de 1999, tem 15 anos é natural 
de Arabutã (SC). Tem olhos e cabelos 
castanhos.

Jéssica Cristina Koroch da Costa, filha de 
Elenir Koroch da Costa e José Valmir da 
Costa, nascida no dia 9 de março de 1999, 
tem 16 anos e é natural de Guarulhos 
(SP). Tem olhos castanhos e cabelos 
pretos.

Jéssica Tederke, filha de Terezinha Salete 
Slys Tederke e Gilmar João Tederke, 
nascida no dia 16 de novembro de 1996, 
tem 18 anos e é natural de Maravilha. 
Tem olhos verdes e cabelos castanhos.

Larissa Klein, filha de Margarete Maria 
Bolfe e José Clerio Klein, nascida no dia 
8 de agosto de 1998, tem 16 anos e é 
natural de São Paulo (SP). Tem olhos e 
cabelos castanhos.

Pamela Fries, filha de Leila Beatriz Raffler 
Fries e Artemio Fries, nascida no dia 1º de 
agosto de 1999, tem 15 anos e é natural 
de Cunha Porã. Tem olhos castanhos e 
cabelos castanho-claros.

Scheiler Neusa Schäfer, filha de Sirlei 
Ferreira Schäfer e Vilson Schäfer, nascida 
no dia 21 de janeiro de 1997, tem 18 anos 
e é natural de Maravilha. Tem olhos e 
cabelos castanhos.

Fotos: Free Color
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Variedades
V/02

ISABEL MüLLER

Nosso município não tem a circulação de aviões, 
tampouco aeroporto, mas o gosto pelas alturas fez 
com que alguns maravilhenses criassem o grupo Ae-
rovilha - Aeromodelistas de Maravilha. 

Daniel Müller, Mateus Müller, Fabiano de Marco, 
Alex Camello, Michel Bernardi, Daniel de Marco e 
Magno Holz são praticantes do aeromodelismo, e para 
eles é um hobbie de fins de semana. O aeromodelismo 
é o conjunto de atividades que envolvem a construção 
e o voo de modelos, em escala reduzida (modelismo), 
de aeronaves em miniatura, ricas em detalhes e con-
duzidas por controle remoto. 

Daniel pratica aeromodelismo há cinco anos, ele diz 
que sempre gostou de aviões, principalmente depois 
que realizou viagens de avião e um voo panorâmico em 
São Miguel do Oeste. “Aprendi a pilotar com ajuda do 
Regis e do Raphael Desconci e também praticando no 
simulador de voo, que, aliás, é muito importante para 
quem está aprendendo. Mas as quedas foram muitas e 
são inevitáveis, geralmente com muitos estragos, então, 
é nessas horas que acabamos aprendendo a consertar e 
até fabricar os aeromodelos”, destaca.

A construção dos aeromodelos normalmente é fei-
ta por cada aeromodelista, utilizando basicamente três 
materiais: a madeira balsa, depron e placa de isopor 
com alta densidade. Iniciando pelo projeto das peças 
do aeromodelo, disponível em sites do assunto, com 
estas plantas é feito o corte e colagem das peças, de-
pois é feito o revestimento, chamado de entelagem. O 
tamanho dos aeromodelos que voam varia de 1 a 1,6 
metros, com peso de 500 gramas até mais de 2,5kg.

Daniel explica que a motorização pode ser à com-
bustão ou elétrico, dependendo do conjunto eletrô-
nico utilizado, a autonomia de voo que chega de 20 a 
25 minutos com velocidade que varia de 40km/h até 
mais de 100km/h. “Outro detalhe importante é o sis-

tema de radiofrequência, que pode passar de 1km de 
alcance entre o controle e o receptor instalado dentro 
do aeromodelo”, diz.

Existem também as versões kits para montar o ae-
romodelo ou até pronto para voar, disponível em sites 
e lojas brasileiras ou internacionais, mas é preferível 
importar devido ao preço e qualidade dos equipa-
mentos.

Antes da formação do grupo, alguns dos integran-
tes já praticavam o aeromodelismo com pelo menos 
três anos de experiência, outros com alguns meses an-
tes da formação do grupo. Mas tudo começou quando 
Daniel foi para um local diferente realizar alguns voos 
e por acaso encontrou Fabiano de Marco, uma sema-
na depois aconteceu a mesma coisa, onde conheceu 
Alex Camello, começando então, há seis meses, o Ae-
rovilha.

Os voos com os aeromodelos normalmente são re-
alizados nos sábados e domingos, a partir das 15h30, 
no loteamento universitário (asfalto novo) ou no alto 
do loteamento do Oliveira. “É comum, nos dias em 
que estamos reunidos, despertarmos o interesse das 
pessoas, inclusive com novas adesões ao hobby. En-
tão, quem tiver interesse em iniciar no aeromodelis-
mo nós ensinamos a pilotar com o maior prazer, para 
fortalecer o grupo em uma união saudável, com finais 
de tarde divertidos. Nosso objetivo é difundir o aero-
modelismo em Maravilha e região, compartilhando 
técnicas e experiências de construção e pilotagem”, 
ressalta Daniel.

Em relação aos encontros de aeromodelistas da 
região, ele diz que participou no mês passado do en-
contro do grupo Asas do Oeste, em Xanxerê (SC). Para 
Daniel, foi uma experiência válida, com troca de infor-
mações, fazendo novos amigos e conhecendo lojistas 
de artigos relacionados ao aeromodelismo. Neste en-
contro estiveram presentes pilotos de várias cidades 
do Sul do Brasil.

Maravilhenses criaram 
o grupo Aerovilha para 
praticar e difundir o 
aeromodelismo no 
município

AEROMODELISMO
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Simone Hübner

V/03

Um Toque de Requinte

C
om um ambiente de 
trabalho cada vez 
mais competitivo e 
com empresas bus-
cando profissionais 
mais qualificados, 

é importante começar com um 
bom estágio e garantir desde 
cedo uma trajetória profissional.

Quando falamos em estagi-
ário, não podemos mais pen-
sar como no passado, quando o 
estudante entrava na empresa 
apenas para aprender na prática. 
Hoje notamos um cenário bem 
diferente, no qual as empresas 
buscam no estagiário uma série 
de qualidades e comportamen-
tos que indiquem seu potencial 
para construir carreira, precisam 
interagir, contribuir e evoluir 
dentro das organizações. 

Mais do que entender as 
questões técnicas, o perfil do 
estágio exige jovens que colabo-
rem e se atualizem dos fatos que 
ocorrem no mundo, no seu país e 
na sua cidade.

Se você estiver estagiando ou 
tem planos para encontrar um 
estágio, confira a seguir dez di-
cas que podem ajudar:

1 - Mantenha-se conectado
Use as redes sociais ao seu 

favor. Atualize frequentemente 
seu perfil profissional para dei-
xar claro quais são suas áreas de 
interesse, seus conhecimentos 
e até atividades extracurricula-
res. Mas mantenha coerência na 
sua vida real e virtual, não colo-
que no seu perfil qualidades que 
você não tem.

2 - Seja antenado
Acompanhe os noticiários 

para desenvolver um espíri-
to crítico em relação aos fatos. 
Quanto mais você souber, mais 
à vontade você estará para con-
versar e contribuir com seus 
chefes e colegas de trabalho. 
Demonstre sempre interesse em 
aprender e desenvolver novos 
assuntos.

DEZ DICAS para um bom estágio profissional

Espero que tenham 
gostado das dicas!

Excelente fim de 
semana a todos!

3 - Esteja preparado para 
aprender e colaborar

Quanto mais colaborativo for 
o estagiário, maiores serão as 
chances dele se tornar um óti-
mo funcionário. Independente 
da função, o estagiário que está 
disposto a ajudar qualquer co-
lega, mesmo que sejam tarefas 
simples, é bem visto não só pelo 
chefe, mas também pelos cole-
gas de trabalho. Lembre-se que 
um bom estágio abre muitas por-
tas, especialmente quando você 
mostra que tem opinião, conhe-
cimento e vontade de crescer na 
profissão.

4 - Crie seu diferencial
Não basta ser um estagiário, 

seja “o estagiário”. Procure não 
se acomodar e faça por merecer 
por meio de ações dentro da em-
presa e também pelas qualifica-
ções adquiridas com cursos de 
idiomas, especializações e aper-

feiçoamentos, pois são sempre 
bem vistos e deixarão você em 
destaque.

5 - Tenha iniciativa
Tomar iniciativa de apren-

der o máximo que puder sobre 
o setor e as atividades que está 
desempenhando no momento. 
Sempre procure sugerir ideias 
novas, mas sugestões coerentes 
e que irão contribuir com a equi-
pe. Não espere ser cobrado!

6 - Seja pontual 
e responsável

Ser pontual e responsável 
com seu trabalho é essencial 
para uma boa avaliação. Chegar 
constantemente atrasado sem 
um motivo realmente relevante 
é um fator negativo e deixa o es-
tagiário com uma imagem ruim 
na empresa. Além de deixar em 
dúvida os interesses reais sobre a 
oportunidade de estágio.

7 - Relacionamento 
com a equipe

No ambiente corporativo é 
importante manter um bom re-
lacionamento com todos os cole-
gas de trabalho, além de tornar o 
ambiente mais confortável e ami-
gável. Porém não esqueça que ali 
é um local de trabalho e brinca-
deiras inadequadas ou a tomada 
de partido não são bem vistos na 
empresa. Seja educado com todos 
e mantenha-se sempre neutro.

8 - Apresentação pessoal
Para trabalhar, procure roupas 

menos extravagantes e mais clás-
sicas; nada supera o bom e velho 
social. Caso o seu ambiente de 
trabalho permita um visual mais 
despojado, ainda assim tenha cui-
dado com o tipo de roupa. Apre-
sentação pessoal é essencial!

9 - Seja sempre positivo
Leve sempre uma perspectiva 

mais fresca ou inovadora para a 
sua equipe. Não fique intimida-
do ou pessimista em relação aos 
projetos. Procure demonstrar um 
foco positivo. Energia positiva 
é contagiante e atrai resultados 
gratificantes.

10 - Deixe claro o seu interesse 
em permanecer na empresa

Não adianta só trabalhar e 
fazer o melhor possível se não 
deixar claro quais são as suas 
intenções. Demonstre por meio 
dos seus resultados e ações, bem 
como fale sempre que possível o 
quanto está feliz e tem interesse 
em ficar na empresa.

Divulgação
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Galeria
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“E os parabéns hoje (30) vão para 
Liberto Naujorks. Felicidades para 
você, por este dia tão especial. Que 
você possa ter muitos anos de vida, 
abençoados e felizes. Por que você é um 
ser de luz especial para todos. Que seu 
caminhar seja sempre iluminado com a 
presença de Deus, com muita saúde”. 
Homenagem dos netos Ana Paula, Laura 
e Felipe! Feliz aniversário!!!

“Amanhã (31) 
Valdir Luiz 
Breitembach, 
o Meca, estará 
de aniversario. 
Parabéns 
por este dia 
especial, muitas 
felicidades!”. 
Homenagem de 
Alice.

Parabéns a Jorgina 
Zanivan, pelo aniversário 

comemorado na quinta-
feira (28). A homenagem é 

dos filhos Cleiton, Cristiane 
e Diana Ferrasso e demais 

familiares. “Que seus 
caminhos permaneçam 

sempre iluminados. 
Felicidades!”

“Na quarta-feira (27) quem completou mais um 
ano de vida foi o garotão Luis Felipe. Faz alguns 
anos que Deus te enviou à Terra para iluminar 
a todos com tua presença, por isso palavras 
não bastam para te homenagear. Te amamos!”. 
Homenagem de toda sua família

Fotos: Divulgação
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Em Destaque
V/05

Profissão: Corretor, avaliador 
imobiliário e administrador de con-
domínios

Idade: 37 anos

Hobbies: Leitura, futebol e cor-
rida

Música: Olho na pressão, de Le-
nine

Filme: Django Livre, do Quentin 
Tarantino

Livro: Os axiomas de Zurique, 
de Max Günter

Esporte: Surf. Pratiquei por cer-
ca de oito anos e pretendo voltar, 
com projetos pessoais envolvidos. 
Atualmente futebol e corrida.

Formação: Bacharel em Artes 
Plásticas pela Udesc, iniciado em 
2000 e formado em 2004.   

Especialização: Gestão de 
Franquias - ABF - 2007; pós-gradu-
ação em Gerenciamento de Projetos 
pela UGF, 2010; Curso Técnico Tran-
sações Imobiliárias, 2011; Perito 
Avaliador Imobiliário, 2010; Admi-
nistração de Condomínios, Gestão 
de Condomínios e Síndico profis-
sional, 2009 e 2010; diversos cursos 
na área de artes plásticas durante os 
anos 1998 até 2006, e gestão empre-
sarial e áreas correlatas de 2005 até 
2011. Atualmente estou cursando 
pós-graduação em Direito Imobili-
ário, Notarial e Registral, na Unoesc 
Chapecó.

Profissão: Sou artista plástico 
desde pequeno (sempre desenhan-
do e pintando) e procurei uma fa-
culdade na área. Hoje vejo a arte 
como forma de reserva de valor 
intelectual e pessoal. Sou corretor, 
avaliador imobiliário e administra-
dor de condomínios junto à Vida 
Nova Negócios Imobiliários. Escolhi 

esta profissão devido a atuar com 
contratos de gestão imobiliária em 
franqueadora que atuei, e por ver no 
mercado imobiliário uma fonte se-
gura de investimentos aos clientes. 
A área imobiliária é ampla e requer 
conhecimentos diversos, e o déficit 
habitacional no país ainda é alto, 
guardando um potencial de cresci-
mento contínuo para no mínimo 50 
anos. 

Carreira: Comecei a carreira 
auxiliando na gestão de contratos 
imobiliários de franqueados, liga-
dos a shoppings centers. Aí surgiu 
o interesse pela área imobiliária. 
Após fiz o curso de corretor imobili-
ário, avaliador, e dois cursos na área 
de administração de condomínios 
(pois os shoppings centers são con-
domínios). Na administração con-
dominial as exigências são muitas, e 
o aprimoramento não cessa. Na área 
imobiliária, a carreira ainda requer 
muito estudo.

Clubes de serviço: Não atuo em 
clubes de serviço. Faço parte do Nú-
cleo das Imobiliárias, filiado à CDL, 
do qual sou coordenador, além de 
jogar futebol com a equipe Sommar 
Contabilidade há mais de cinco 
anos.

Para o futuro: Os projetos são 
muitos, mas bons projetos necessi-
tam de trabalho em silêncio. 

Maravilha no futuro: Maravilha 
tem uma tendência polarizadora: 
polariza frentes de atuação nítidas, 
bem como é polo regional. O que 
isso significa? Que há muita força 
desprendida em áreas confrontan-
tes, sem a atenção devida ao que o 
município e a região realmente ne-
cessitam. Neste sentido, espero que 
os administradores tenham consci-
ência de modificar o que pode ser 
feito em uma cidade (ainda) peque-
na para prover o futuro com cresci-
mento sustentável. 

Isabel Müller/O Líder
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Renata Teresa Mattia  E-mail: vip@jornalolider.com.br

V/06

Área Vip

“O tempo passa muito rápido, as pessoas entram 
e saem da sua vida. Nunca perca uma oportunidade 

de dizer a elas o quanto significam para você” 

(Autor desconhecido)

Fotos: Divulgação/Facebook

Ontem (29) quem festejou mais 
um ano de vida foi a Cristiane 
Vinaga. Felicidades e sucesso, 
sempre!

Parabéns a Franciele Grenzel 
pelo aniversário que será 
comemorado neste dia 31. 
Sucesso e muitas alegrias por 
este dia especial!

Felicidades ao Gian Mauro Silva 
pelo aniversário comemorado 
nesta sexta-feira (29).

Hoje (30) é o dia da Helena Gabrieli Ferri 
comemorar o seu aniversário. Que as 
felicidades de hoje permaneçam para sempre 
no seu coração! Parabéns!

Parabéns a Jhenyfer Dagostini 
pelo aniversário que será 
festejado segunda-feira (1º). 
Felicidades!

Parabéns a Karin Donati pelo aniversário 
festejado neste sábado (30). Sucesso e 
muitas alegrias!

Parabéns ao Vanderlei Feldmann pelo aniversário 
que será comemorado neste domingo (31). 

Muitas felicidades a Marieli Alves 
Bersch pelo aniversário que será 
festejado na próxima quarta-feira 
(3). Parabéns!
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O Juiz
Advogado de muito sucesso, Hank Palmer (Robert 
Downey Jr.) volta à cidade em que cresceu para o 
velório de sua mãe, que há muito não via. É rece-
bido de forma hostil pela família e resolve ficar um 
pouco mais quando seu pai, veterano juiz, é apon-
tado pela polícia como responsável pela morte de 
um homem que condenou há vinte anos. Mesmo 
não se entendendo com o pai, Hank debruça-se 
sobre o caso, mas os dois não conseguem conviver 
amigavelmente e a possibilidade de condenação 
aumenta a cada revelação.

Birdman - A inesperada virtude da ignorância 
No passado, Riggan Thomson (Michael Keaton) fez 
muito sucesso interpretando o Birdman, um su-
per-herói que se tornou um ícone cultural. Entre-
tanto, desde que se recusou a estrelar o quarto filme 
com o personagem sua carreira começou a decair. 
Em busca da fama perdida e também do reconhe-
cimento como ator, ele decide dirigir, roteirizar e 
estrelar a adaptação de um texto consagrado para a 
Broadway. Entretanto, em meio aos ensaios com o 
elenco formado por Mike Shiner (Edward Norton), 
Lesley (Naomi Watts) e Laura (Andrea Riseborough), 
Riggan precisa lidar com seu agente Brandon (Zach 
Galifianakis) e ainda uma estranha voz que insiste 
em permanecer em sua mente.

CINEMA EM CASA
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Karine Müller Moda & Estilo
Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

ESTILO E AMBIENTE!
Moda envolve tudo que está 

a nossa volta. Imagem é funda-
mental para cada ambiente que 

frequentamos e esta frase da Coco 
Chanel pode te fazer pensar me-
lhor nisso.

“A moda é ao mesmo tempo lagarta e borboleta. 
Lagarta de dia e borboleta à noite. 

Não há nada mais confortável que uma lagarta, e nada 
mais próprio ao amor que uma borboleta. É preciso 

haver vestidos que rastejem e vestidos que voem. 
A borboleta não vai às compras, e 

a lagarta não vai ao baile”

- Coco Chanel 

Definir o nosso estilo para 
cada ambiente que frequenta-
mos não vai mudar apenas a sua 
imagem, mas também seu psico-
lógico, te preparando para cada 
atividade a ser desempenhada. 

Um exemplo são as festas de 
gala, eventos sociais. Estes even-
tos normalmente são um proble-
ma para as mulheres que não 
gostam de vestidos. A maioria 
das mulheres opta por vestidos 
nestas ocasiões. É como uma 
regra imposta pela própria so-
ciedade, e aquelas que não se 
sentem bem ou têm um estilo 

diferente se deparam com a difi-
culdade de vestir. Caso comum para 
quem tem um estilo mais esporti-
vo. A moda é totalmente adaptável, 
basta você estudar um pouco sobre 
você e definir um look adequado 
para a ocasião.

Na imagem ao lado temos um 
look social para o estilo esportivo.  

Assim como a borboleta 
você precisa se adaptar aos am-
bientes sem deixar se ser autên-
tica e mostrar o seu melhor. 

Na próxima matéria, mais 
explicações sobre estilo e am-
biente. 

Nesta edição o desta-
que #jornalOlíder vai 
para a advogada Aline 
Petry, que, ao lado 
do maridão, Joelson 
Willinghoefer, está à 
espera do pequeno 
Lucas. Parabéns ao 
papai e à mamãe e que 
Deus abençoe esta 
chegada tão esperada.
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Livros
A intolerância ao glúten - proteína 
encontrada no trigo, no centeio e na 
cevada - é uma alergia que provoca 
a doença celíaca, responsável pela 
má absorção de vitaminas e mine-
rais. Este título mostra que é possível 
adotar uma dieta sem glúten com 
pratos saborosos. Com mais de cem 
receitas nutritivas para café da manhã, 
almoço, lanche e jantar, o livro ensina 
como identificar os ingredientes sem 
glúten, planejar o cardápio e adaptar 
a alimentação para comer receitas 
saudáveis em casa ou em restaurantes.

O livro também não deixa de lado as 
memórias e experiências do mestre 
do terror - desde a infância até o bat-
alhado início da carreira literária, o 
alcoolismo, o acidente quase fatal em 
1999 e como a vontade de escrever e 
de viver ajudou em sua recuperação.

Durante mais de vinte séculos, as palavras de um texto sagrado foram mal in-
terpretadas, intrigando e confundindo quase todos os que as leram. Poucos ao 
longo da história perceberam que se tratava de um enigma... E que, assim que 
você o solucionasse - assim que desvendasse o mistério -, um novo mundo sur-
giria diante dos seus olhos. Em A Magia, Rhonda Byrne revela este conhecimen-
to revolucionário ao mundo. Em uma incrível jornada de 28 dias, ela ensina 
como aplicá-lo à sua vida cotidiana. Não importa quem você seja, onde este-
ja e quais as suas atuais circunstâncias, A Magia irá mudar toda a sua vida!

Games Henrique Hübner

Assassin’s Creed: Revelations

Variedades
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É um jogo da franquia Assassin’s Cre-
ed desenvolvido pela Ubisoft. Durante o 
jogo, os três protagonistas dos jogos an-
teriores da franquia serão apresentados: 
Altaïr, Ezio e Desmond. O jogo foi lança-
do para PlayStation 3 e Xbox 360 no dia 
15 de novembro de 2011. Para Microsoft 
Windows o jogo foi lançado no dia 2 de 
dezembro de 2011. Foi anunciado que 
seria o último jogo com a personagem 
Ezio Auditore da Firenze e o último tam-
bém na época do Renascimento.

O jogo conta com todos os três per-
sonagens principais da série até agora: 
Altaïr ibn La-Ahad, Ezio Auditore da Fi-
renze e Desmond Miles. O jogo se passa 
no ano 1511 d.C., Ezio Auditore da Firen-
ze, já em idade mais avançada, está em 
busca de segredos escondidos pelo seu 
lendário antepassado Altaïr em Masyaf, 
antigo lar dos credes. Após ser surpre-
endido pelos Templários, Ezio viaja até 
a capital do Império Otomano, Istanbul 
(Constantinopla), que está dividida em 
quatro distritos para encontrar misterio-
sas chaves escondidas pelo explorador 
Nicolau Polo (pai do também explora-
dor Marco Polo), se estas chaves caírem 
nas mãos dos Templários, poderão des-
truir segredos de toda a humanidade.

Por hoje foi isso, pessoal! Espero que vocês tenham 
gostado dessa minha dica! Bom fim de semana. 

Fiquem com Deus e até a próxima!

TPM não tem cura?

Esmaltes escuros 
fortalecem e aceleram o 
crescimento das unhas?

O uso frequente de 
analgésicos pode 
agravar o problema? 

Verdade. Mas existem medidas pa-
liativas que podem ajudar a diminuir 
os sintomas nos dias mais críticos, 
como praticar exercícios físicos, 
manter uma alimentação balancea-
da e ter hábitos saudáveis, evitando 
fumar ou consumir bebidas alcoó-
licas em excesso. Existem alguns 
suplementos e medicamentos 
que também podem ajudar, 
como alguns tipos de anticoncepcio-
nais, óleo de prímula, entre outros.

Mito. Os esmaltes escuros não 
contêm nenhuma substância 
que possa fortalecer a unha. 
As substâncias encontradas 
em esmaltes comuns fazem 
o trabalho contrário. Além de 
enfraquecerem, são perigosas 
para as pessoas mais sensíveis 
nesta área. Antes de comprar 
algum vidrinho de esmalte, 
confira se o mesmo é livre destas 
químicas. Caso ocorra alguma 
alergia, antes de qualquer coisa, o melhor é procurar um médico, 
pois ele fará testes que irão dizer qual foi realmente o problema.

Verdade. Medicamentos analgésicos 
comuns são úteis para crises infrequentes 
ou devido a uma causa aguda reversível. 
Pessoas com dores de cabeça crônicas 
com crises frequentes podem ter seus sin-
tomas piorados com o uso abusivo dessas 
medicações. Com o tempo a dor passa a 
responder cada vez menos e tende a retor-
nar logo após o término do efeito do remé-
dio. Considera-se exagerado o uso de anal-
gésicos acima de duas vezes por semana.
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Lígia e Miguel se amam e 
contam para Isabel e Lauro que 
decidiram ficar juntos. Sofia en-
contra um nécessaire feminino 
na casa do pai. Júlia sugere que 
Bernardo trabalhe para Elisa. 
Marlene desabafa com Guida. 
Taís se despede de Pedro, Luísa 
e Vicente. Miguel agradece o 
apoio de Júlia e Felipe por ter 
reatado com Lígia. Branca 
manipula Sofia e pede que 
ela invente para Luís que está 
doente. Esther sente falta de seu 
nécessaire e avisa a Luís. Vir-
gínia estranha que Arthurzinho 
tenha comprado fraldas, mas 
ele consegue disfarçar. 

RESuMo não dISPoníVEL RESuMo não dISPoníVEL RESuMo não dISPoníVELRESuMo não dISPoníVEL RESuMo não dISPoníVEL RESuMo não dISPoníVEL

Grego avisa a Raul que só 
poderá protegê-lo se ele morar 
em Paraisópolis. Benjamin re-
preende Soraya por ter tentado 
colocar a avó no asilo. Margot 
aceita a proposta de Gabo para 
trabalhar na Pilartex e exige 
que o empresário patrocine um 
novo projeto para Paraisópolis. 
danda envia uma mensagem 
para Benjamin do celular de 
Mari, fingindo ser a irmã. 
Soraya manda Júnior ir a 
Paraisópolis tentar recuperar o 
anel que era de Armandinho. 

Vicente, Lígia e Miguel ficam 
constrangidos com o encontro. 
Isabel e Lauro têm uma 
discussão. Fernanda pede para 
falar com Laila e Marta se 
surpreende ao saber que sua 
funcionária ainda não chegou. 
Renan presenteia Eriberto com 
um relógio valioso. Pedro conta 
para Júlia que se separou de 
Taís. Caio explica a Irene por 
que decidiu se afastar dela 
por um tempo. Pedro se sente 
perdido e pede ajuda a Vicente. 
Júlia conversa com Elisa sobre 
o encontro com Pedro. 

Mari mente para Eva e afirma 
que não ama Benjamin. na-
tasha chantageia Tomás e pede 
um carro ao médico para não 
contar a Bruna que ele abando-
nou uma filha em Paraisópolis. 
Tomás se oferece para levar 
Mari até Praia Grande, a fim 
de ajudar Jurandir a se livrar 
de Abade. Mari conversa com 
Tomás, sem saber que ele é seu 
pai. Rafaela passa mal durante 
a consulta de Soraya. Eva vê 
fumaça saindo de sua casa. 
Benjamin se surpreende ao ver 
Margot na Pilartex. 

Lauro questiona Isabel sobre 
sua relação com Luís. Isabel 
confessa para Lígia que sente 
atração por Luís. Esther se 
preocupa com a falta de 
notícias de Laila. Vicente se 
declara para Luísa. diana 
e Irene acordam a guarda 
provisória de dora frente à 
Juíza. Esther conhece Lúcia. 
Virgínia visita Iara e conhece 
o bebê de olívia sem saber que 
é filho de Arthurzinho. Vicente 
flagra Arthurzinho com o bebê 
no colo.

Benjamin alerta Margot e afir-
ma que a intenção de Gabo é 
usá-la para atingi-lo. Jurandir 
é hostil com Tomás. Eva se 
preocupa ao ver que Izabelita 
esqueceu a chaleira no fogo. 
Rafaela desmaia na frente de 
Soraya. Jurandir pede ajuda a 
Grego, que consegue convencer 
Abade a perdoar a dívida de 
Jurandir. Grego liga para Mari 
e avisa que a ex-namorada lhe 
deve um favor por ter livrado 
Jurandir de Abade. Tomás 
pede ajuda a Jurandir. Grego 
ameaça a vida de Benjamin.

Arthurzinho e Iara explicam 
para Vicente a verdade sobre o 
bebê. Pedro chega a Fernando 
de noronha e encontra Taís e 
Rodrigo. Bernardo descobre 
que Elisa está tomando um 
inibidor de apetite. Miguel 
não comparece à festa junina 
de Joaquim, e Irene e Isabel 
apoiam Lígia. Guida confessa 
a Marlene que está interessada 
em Aníbal. A coordenadora 
da escola de Sofia diz a Luís 
e Branca que a menina tem 
apresentado alterações de 
comportamento. 

Benjamin avisa a Eva que con-
tratou deodora como acompa-
nhante de Izabelita. Eva alerta 
Benjamin para ter cuidado com 
Grego. Benjamin fica surpreso 
ao ver Tomás chegando na casa 
de Eva. Eva insulta Tomás por 
ter abandonado a filha antes de 
nascer e o expulsa de sua casa. 
Benjamin se declara a Mari. 
Gabo pede a Raul que não 
telefone mais, para Grego não 
desconfiar que foi o empresário 
quem o infiltrou na favela. Gre-
go e Benjamin se encontram.

Benjamin e Grego se en-
frentam, mas Cícero chega 
a tempo de evitar uma 
briga entre os dois. natasha 
descobre que Máximo usou 
o dinheiro do aluguel da 
confeitaria. Mari ameaça 
denunciar Grego à polícia 
caso ele faça algo contra 
Benjamin. Isolda diz a Mari 
que acredita que Timbó 
tenha roubado o cofre da 
Associação. Tomás revela 
a Benjamin que Mari é sua 
filha. Patrícia encontra o 
carro roubado com a ajuda 
de Grego. Soraya descobre 
que Gabo não demitiu Raul.

Mari beija Benjamin. Timbó 
e Silvéria procuram Paulucha 
para cobrar o aluguel de dois 
meses da confeitaria. Tomás 
demonstra a Eva que quer 
ajudar Mari. Grego descobre 
que foi Máximo quem roubou 
o carro de Patrícia. Izabelita 
compra roupas para Lilica. 
Ximena avisa a Máximo que 
Grego quer falar com ele. 
Grego exige que Raul encontre 
uma maneira de tornar seus 
negócios legais. Júnior informa 
a Soraya que Izabelita se nega 
a deixar Paraisópolis. 

Marta e Helô expulsam Laila 
da agência. Miguel embarca 
para sua palestra em noronha. 
olívia chega para resgatar 
Leo e Arthurzinho sente-se 
aliviado. Luís reprova a decisão 
de Esther de doar parte de seu 
patrimônio para a onG de 
Lúcia. Marta revela para Júlia 
o contato de seu pai biológico. 
Bernardo se encanta com Elisa 
ao vê-la em uma sessão de 
fotos. Júlia repreende Laila por 
ter ficado com Marcos.

Júlia conta para Felipe que 
marcou um encontro com seu 
pai biológico. Lígia avisa a 
Miguel que viajará para Los 
Angeles em breve e que ele 
ficará com Joaquim. Bernardo 
convence Elisa a tomar um 
sorvete com ele. Lígia ajuda 
Irene a se integrar com outras 
mães durante um passeio no 
parque com dora. Esther co-
nhece Carlos, marido de Lúcia. 
Bernardo e Elisa passeiam. 
Eriberto descobre que seu pai 
está doente e não encontra 
apoio em Marta. 
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SEGUNDA TERçA QUARTA QUINTA SExTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes
½ quilo de linguiça 
calabresa fresca fina
1 cebola grande em pétalas
1 sachê de tempe-
ro sabor carnes
1 colher (sopa) de 
orégano fresco
1 colher (sopa) de 
alho em flocos
½ xícara (chá) de vi-
nho tinto seco
1 colher (sopa) de ceboli-
nha verde para decorar

Modo de preparo
Com o auxílio de um garfo, fure a linguiças, 
corte-as em tamanho aperitivo (cerca de 5 
cm), coloque em uma assadeira e leve ao 
forno médio-alto (200°C), preaquecido, por 
cerca de 15 minutos. Retire do forno, escorra 

o excesso de líquido formado, junte a ce-
bola, todos os temperos e o vinho (exceto a 
cebolinha verde) e leve novamente ao forno 
para assar por cerca de 30 minutos, ou até 
dourar. Polvilhe a cebolinha verde e sirva

Bom apetite!

LINGUIÇA ACEBOLADA 
AO VINHO
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Maio
30/5
Jantar-dançante – CTG Juca Ruivo – CTG Juca Ruivo

31/5
festa Padroeira Nossa Senhora Caravág-
gio – Linha Arabutã – Comunidade Católica

Junho
3/5
Escolha das Soberanas da Oktoberfest in Ma-
ravilha – Lar de Convivência – Centro Cultu-
ral 25 de Julho e Departamento de Cultura

13/5
2º Encontro de Bandoneon e 1º Encontro de 
Gaita de Boca – Centro Sociocultural – Departa-
mento de Cultura e administração municipal
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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OLEODESOJA
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IGRIRTM

CICATRIZE
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AAD

TACELTRE

LENDASVIVAS

RAM
O
SEURA

RADIOE
J
ORNAL

RANALMIR
A

IASNOSOI

ATRASSISO

R

Vitamina
de efeito

anti-
oxidante

Mechas de
cabelo tran-
çadas com
tecido (BA)

Longitude
do Meri-
diano de 

Greenwich
"Amigado
com fé,
casado

(?)" (dito)

Dispositivo
protetor
instalado

em telhado

André 
Domingos,
velocista
paulista

Tribunal
Regional
Eleitoral
(sigla)

Domingo
de (?): ini-
cia a Sema-
na Santa

Item do ves-
tuário cria-
do por Le-
vi Strauss

She-(?), 
a irmã
de He-

Man (TV)

Mem de
(?), colo-
nizador

português
Meios de
transporte 
em cidades
do sertão

Aptidão
bem de-

senvolvida
no atirador

Dente po-
pularmen-
te ligado
ao juízo

(?) Barbo-
sa, jurista
Guarda na-
zista (sigla)

(?)-de-leite:
açucena
Cavidade 

de pulmões
Pouco

numerosa
Amante
(bras.)

Celular
(abrev.)
Prepon-

derar

Chá, em
inglês

Peso de ve-
ículo vazio

Persis-
tência

Tecido de
recom-
posição
cutânea,

mais
visível se
formado 

na gravidez

Fado;
destino

Por favor,
em inglês

(?) de: à
procura de

Paraíso
(fig.)
Argila

vermelha

Veste de
indianas

Exigência
que motiva

greves 

(?) ski: veículo aquático que deve ficar a, 
no mínimo, 200 metros da faixa 

de areia, para segu-
rança dos banhistas

Versejar
Pelé e

Maradona
(fut.)

Que não crê
em Deus
Causar
fúria

Emitida

Tática do
Estado

Islâmico

Com a TV,
formam o 
conglome-

rado de
mídia

Filme de
Kurosawa
baseado
em "Rei

Lear"

Sentimento ausente no
matador de aluguel

Filósofo que cultivava
a arte de perguntarSubstitui o

azeite na 
prepara-
ção da

maionese 

Nome feminino
que intitula canção

de Tom Jobim

Curso que ensina técnicas de escrita e o des-
bloqueio

do proces-
so criativo

3/jet — ran — tea. 4/sari. 5/jeans. 6/afinco — please. 11/lendas vivas.

Sequestro da esposa
Ontem de noite ligaram para um amigo às 
3h da manhã dizendo que tinham seques-
trado a esposa dele e se ele não pagasse R$ 
10.500,00 eles a matariam. Ele respondeu:
- Amigo, são três da manhã, estou muito cansa-

do e ela está dormindo aqui do meu lado. Mas 
me liga amanhã que o negócio me interessa.

Remédio do paciente
Um homem foi ao médico e ele receitou:
- Tome esse remédio e se sentirá melhor.

Depois de uma semana o paciente voltou com 
os mesmos sintomas. O médico questiona:
- Mas você tomou o remédio que eu receitei?
E ele responde:
- Impossível, doutor! No vidro di-
zia: “Conserve fechado”

Dupla personalidade
Diz o doutor para o paciente:
- Então, qual é o seu problema?
- Acho que sofro de dupla personalidade.
- Então vamos nos sentar os quat-
ro e discutir o assunto.

PiaDas

HORÓSCOPO 
Áries
No relacionamento amoroso, 

dê apoio ao parceiro e tenha mais 
cuidado com mal-entendidos e 
fofocas. Demonstre seu carinho e 
seu poder de sedução. No trabalho, 
concentre-se para não esquecer 
nada importante. Una-se aos co-
legas e o serviço vai render mais. 
Pode ter sorte em sociedade. 

Touro 
Paquera e romance animados. 

Brinque mais, coopere com seu 
amado e demonstre seu carinho. 
Mas afaste o ciúme, inclusive na 
hora da conquista, para você não 
perder o pretendente. Drible ten-
sões no serviço com bom humor e 
criatividade. Deixe todas suas obri-
gações em dia. Pode surgir uma 
grana extra. Contagie os parentes 
com sua alegria e entusiasmo. 

Gêmeos
Evite tensões entre parentes e 

seu bem: coloque panos quentes 
se acaso algum desentendimento 
surgir. Invista no romantismo e na 
troca de carinho no relacionamen-
to. No trabalho, tarefas vão fluir 
melhor a partir de quarta-feira. 
Use sua boa lábia para vender suas 
ideias. Faça uma fezinha. Tensões 
vão rondar a vida familiar. 

Câncer
Cuidado com discussões, fofo-

cas e segredos na sua vida amoro-
sa. É melhor não esconder nada de 
quem ama, pois pode se complicar. 
Invista na confiança com o par. Na 
área profissional, pode fazer novos 
contatos e atrair clientes. Mas fique 
longe de atritos e fofocas. Cuidado 
com seu dinheiro: não se deixe en-
ganar por golpistas. 

Leão
Assuntos de dinheiro e ciúme 

podem causar tensões na vida a 
dois. Pegue leve com as cobranças. 
Diálogo e paciência serão essen-
ciais para acertar tudo com quem 
ama. No trabalho, instabilidades 
podem deixá-lo apreensivo. Faça 
bons contatos. Fase tensa com di-
nheiro, seja cauteloso e criativo. 
Preocupação com grana também 
pode afetar a família. 

Virgem
Cuidado para não exagerar nas 

críticas e se indispor com quem 
ama. Ao contrário, aproveite para 
mostrar o quanto valoriza seu bem 
e a união. No serviço, tensões e pro-
blemas vão exigir jogo de cintura. 
Evite atrasos e discussões com os 
colegas de trabalho. Boas oportu-
nidades de lucrar. Em família, você 

anda muito exigente. 

Libra
O romance vai exigir mais con-

fiança e cumplicidade. Esclareça 
dúvidas que você ou seu amor ti-
verem com calma e muito carinho. 
Saiba ouvir. No ambiente de traba-
lho, seja discreto e mostre que sabe 
guardar segredos. Os astros vão dar 
força para batalhar pelo que quer. É 
hora de cortar gastos supérfluos. 

Escorpião
A semana talvez comece ten-

sa no amor. Controle suas reações 
para não brigar com a pessoa ama-
da. Reforce a confiança e a amiza-
de entre o casal. No trabalho, bom 
período para trocar ideias, mas não 
conte muito com os colegas. Guar-
de seus planos em segredo. O di-
nheiro virá apenas do seu trabalho, 
economize.

Sagitário
Divergências no relacionamen-

to amoroso vão exigir jogo de cin-
tura. Converse numa boa, sem bri-
gar. Reforce o companheirismo e a 
confiança. Concentre-se em suas 
ambições na vida profissional, mas 
faça tudo com discrição e faça suas 
atividades sozinho. Ideias originais 
podem ser lucrativas. 

Capricórnio
O romance vai pedir novos es-

tímulos e animação. Boa semana 
para fazer planos com a pessoa 
amada. O par pode precisar de seu 
apoio, seja amiga e companheira! 
No trabalho, aprenda coisas novas 
e mostre que é ambicioso. Só não 
confie em qualquer um. Lute por 
um aumento de salário. 

Aquário
Sedução e desejos vão esquen-

tar a união, mas evite certas piadi-
nhas e discussões bobas. Divirtam-
se mais juntos, saiam, passeiem. 
No trabalho, fuja de fofocas e con-
flitos com os colegas. Adapte-se às 
mudanças e seja gentil com quem 
precisar de sua ajuda. Com relação 
a dinheiro, muito cuidado com gol-
pes e especulações. 

Peixes
Conflitos em casa podem re-

percutir no romance. Não seja 
tão crítico com seu amor. Explore 
mais a sua sensualidade, tanto no 
romance quanto na paquera. No 
trabalho, muito cuidado com riva-
lidades. Siga a intuição em decisões 
e mudanças. Pode lucrar com algo 
feito em casa. Em família, brigas, 
fofocas ou mal-entendidos podem 
chatear você. 
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MC Noivas, de propriedade de Maria Giusti 
Seibt e sua filha Cirlane D’Agostini, teve iní-
cio no ano 1993, com o atelier de confecção 
e aluguéis de vestidos. “Havia muita procura 

desse serviço e ninguém que oferecesse”, co-
mentam.

Maria conta que aprendeu a costurar 
muito cedo e foi ela quem fez seu vestido de 

noiva. Essa então se tornou a sua profissão. 
“Houve uma época em que as noivas esco-
lhiam e faziam os vestidos e estes ficavam 
para elas. Foram muitos vestidos confeccio-

nados”, destaca. 
Em 1988 Maria fez o vestido de noi-

va para uma sobrinha e ela sugeriu que 
Maria ficasse e que poderia usar como 
modelo, emprestando para quem pre-
cisasse. “Em final de 1989, confeccio-
namos mais dois vestidos sob medida 
para irmãs que casariam no mesmo 
dia e, logo após, fizemos o meu vestido 
de noiva. Antes mesmo de terminar, 
uma amiga minha também casaria 
em seguida e usaria o meu vestido. E, 
assim surgiram mais noivas dispostas a 
usá-lo. Aos poucos, foi surgindo a ideia 
de locação. Sentimos que havia a apro-
vação e assim começamos a fazer mais 
vestidos para noivas”, explica Cirlane.

Como era tradição em Maravilha o 
baile de debutantes, a empresa confec-
cionava vestidos de 15 anos e, para as 
mães, os vestidos de festa. “Antigamen-
te os vestidos eram confeccionados por 
costureiras conhecidas da noiva ou era 
possível comprar o vestido pronto no 
comércio local. Hoje continua a tradi-
ção do vestido de noiva, mas as lojas 
de locação oferecem variados modelos 
e preços e ainda dispõem de primeiro 
aluguel, onde a noiva escolhe o mode-
lo, que é feito sob medida, e ela é a pri-
meira pessoa a usar”, frisa Cirlane.

Ao longo dos anos a empresa fez 
parte de momentos especiais na vida 
de muitas pessoas. “O que acontece 
hoje é que casais que locaram roupas 
para o dia de seu casamento hoje retor-
nam e trazem seus filhos para provar 
e estes são nossos clientes também”, 
conta.  

“Para nós é um motivo de alegria 
pela confiança em nosso trabalho. 
Cada cliente é muito importante, pois 
estamos fazendo parte de um dia mui-
to especial e trabalhamos com com-
prometimento e dedicação”, enaltece 
Cirlane.
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Todas as conversas sobre fotografia e/ou casa-
mento têm sido sobre suas histórias. “Não consegui-
mos e nem nos vemos mais falando sobre fotografia 
sem tocar nesta palavra e tudo o que ela representa 
pra nós, da Hamcom Fotografias”, frisa a equipe.

Entre os diversos momentos fotografados, filma-
dos e acompanhados pela Hamcom, com certeza, o 
casamento é um dos mais emocionantes e especiais. 
Os preparativos, o grande dia e o registro lembrado 
por meio das imagens são passos importantes e de-
cisões que precisam de segurança, principalmente 
para a noiva. 

Ao longo dos seus nove anos de atividades, a 
equipe da Hamcom Fotografias percebeu a necessi-
dade de estar mais perto dos noivos nesta data tão 
especial. “A praticidade e a comodidade do casal em 
não precisar ir em vários lugares para organizar o seu 
casamento foi um nicho de trabalho para nós, e hoje 
os noivos podem encontrar praticamente tudo aqui”, 
comenta a equipe.

Desta forma, a Hamcom Fotografias está ao lado 
do casal, disponibilizando os serviços de foto, fil-
magem, decoração, sonorização, iluminação e ceri-
monial, sendo que são oferecidos todos os serviços 
juntos, ou separadamente. “Ao separar as fotos para 
esta página, nos sentimos lá novamente, lembrando 
histórias completas, com apenas algumas fotos. Fotos 
que fazem lembrar, imaginar e, principalmente, o que 
todos sentiram neste dia!”, ressalta a equipe.

“Quando nos questionam sobre nosso objetivo 
com a fotografia, ou porque entramos nesse mundo, 
as respostas são várias, mas hoje em dia o mais for-
te tem sido a possibilidade de contar histórias. Esse 
é nosso grande objetivo, mostrar de forma criativa, 
verdadeira e única o que realmente aconteceu, os 
momentos bacanas, um pouco da personalidade do 
casamento, dos noivos e de quem esteve presente”, 
justifica a equipe.

De acordo com a equipe, o que proporciona o 
diferencial e a segurança aos noivos é a profissiona-
lização, uma vez que seguidamente os profissionais 
participam de cursos, como o Wedding Brasil, sendo 
que eles foram os únicos da região a participar.
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Murilo Duarte e Taís de Souza Leite são 
sócios do Murilo Duarte Centro de Beleza. 
Desde os 12 anos Duarte está na área de salão 
de beleza, quando trabalhava com seus pais. 

Em 2009, teve a oportunidade de ter seu 
próprio salão de beleza. Com isso, também 
foi criada uma loja de aluguel de trajes so-
ciais, no ano 2013. “A ideia foi atender me-
lhor os nossos clientes e ter um atendimen-
to completo para as datas especiais, como 
casamentos, formaturas, 15 anos, e outros 
eventos sociais. A loja disponibiliza vestidos 

de noiva, damas, madrinhas, convidadas e 
formandas, além de trajes masculinos para 
todas as ocasiões”, destaca Duarte.

Outro diferencial é a produção de vesti-
dos de festa sob medida, para venda ou loca-
ção, com consultoria de um estilista, que está 
por dentro das tendências de cores, modelos 
e bordados. “Sempre estamos em constante 
atualização de técnicas na área da beleza, ou 
seja, cortes, química, penteados, maquia-
gens”, frisa.

O centro de beleza possui pacotes com-

pletos para casamentos, que vão desde a 
entrada da noiva no salão de beleza até fim 
da sua festa. “O pacote envolve o penteado, 
maquiagem tradicional ou air brush, bron-
zeamento a jato, manicure e pedicure, aces-
sórios, buquê, enfim, tudo o que a noiva pre-
cisará neste dia. É um diferencial que temos: 
trabalho com acompanhamento. Acompa-
nhamos a noiva durante sua festa para reto-
car a maquiagem, retocar seu cabelo, mudar 
o penteado. Também fazemos acompanha-
mentos de pré-casamento”, enaltece Murilo.
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Cada vez mais as pessoas buscam for-
malizar a sua união e comemorar com 
pessoas que realmente são essenciais na 
vida do casal. Esse momento mágico e 
único. Para a equipe da Ki Amor o casa-
mento é o rito de passagem que celebra o 
amor. 

A Ki Amor com sua equipe especia-
lizada desenvolve cada casamento de 
forma única, buscando construir a iden-
tidade dos noivos em cada detalhe. “E a 
inspiração desse momento está nos noi-
vos que buscam transformar um grande 
dia em um verdadeiro sonho”, frisam.

De acordo com a equipe da Ki Amor 
para que este dia seja único e especial, o 
profissionalismo conta muito. “Somente 
a segurança, profissionalismo e confian-
ça da qualidade Ki Amor são capazes que 
transformar esse dia em um dia inesque-
cível e de imenso sucesso”, ressaltam.
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Geral
a/25

Após greve de 48 dias, que in-
terrompeu as atividades em 111 co-
marcas do Estado, os funcionários 
do Poder Judiciário de Santa Catari-
na decidiram pela volta das ativida-
des na terça-feira (26).

A principal reivindicação dos 
servidores era a aprovação do Novo 
Plano de Cargos e Salários (NPCS), 
com incremento de 16% na remune-
ração. Os servidores decidiram acei-
tar a proposta da administração do 
TJSC de reposição salarial de 6,5% e 
mais 1,67% com base na inflação do 
período, totalizando um acréscimo 
de 8,17%.

A proposta do TJSC foi aprovada 
pelo Pleno na quarta-feira (20), em 
sessão administrativa. A aplicação 
dos benefícios estava condicionada 
ao retorno dos servidores ao traba-
lho. 

O Sindicato dos Servidores do 
Poder Judiciário de Santa Catari-
na (Sinjusc) tem nova assembleia 

agendada para o fim de junho, com 
o objetivo de avaliar o movimento e 
os encaminhamentos do NPCS pelo 
Tribunal de Justiça.

Professores
Os professores permanecem em 

greve. Além da descompactação da 
carreira e do apoio à regência de 
classe, o Sindicato dos Trabalha-
dores em Educação da Rede Pú-
blica de Santa Catarina (Sinte-SC) 
quer um aumento de 13% no piso 
salarial. O Secretário Estadual de 
Educação, Eduardo Deschamps, 
afirma que várias conversas foram 
feitas desde fevereiro, mas que os 
grevistas têm aumentado as exi-
gências para retornar ao trabalho. 
A pasta se diz aberta para negocia-
ções, mas defende que a adesão é 
baixa, com apenas 5% dos servido-
res parados.

Na terça-feira (26) o Tribunal 
de Justiça de Santa Catarina (TJSC) 

concedeu liminar determinando 
que sejam suspensas imediata-
mente a contratação de profes-
sores temporários para substituir 
profissionais em greve. A decisão 
é resultado de um mandado de se-
gurança pedido pelo sindicato dos 
professores. 

No dia 20 de maio o Sindicato 
dos Trabalhadores em Educação 
na Rede Pública de Ensino do Es-
tado de Santa Catarina (Sinte-SC) 
entrou na Justiça para tentar im-
pedir que o governo estadual con-
trate professores temporários em 
substituição aos grevistas.

No mesmo dia as gerências 
regionais de Educação (Gereds) 
anunciaram a contratação de 113 
professores temporários (ACTs) 
para substituir professores estadu-
ais em greve. Segundo a Secretaria 
de Educação, no total seriam ofe-
recidas 800 vagas para professores 
temporários.

No mês de maio o Centro de Edu-
cação Infantil Criança Feliz, de Cunha 
Porã, desenvolveu o projeto Higiene, 
com foco para o lado pessoal. Nesse 
sentido, foram realizadas atividades 
lúdicas envolvendo o corpo e desper-
tando nas crianças bons hábitos de 
higiene, que devem ser desempenha-
dos diariamente por meio da lavagem 
corporal, alimentação saudável, ves-
tuário e calçados limpos, descanso e 
a prática de exercícios físicos. 

O projeto tem como propósito 
ressaltar que a higiene é o conjunto 

de meios utilizados para manter con-
dições adequadas à saúde e ao meio 
em que se vive. Para enaltecer o pro-
jeto, o CEI Criança Feliz também con-
vidou as profissionais do Núcleo de 
Apoio da Saúde da Família (Nasf), da 
Secretaria de Saúde, para a realização 
de teatro. Durante a apresentação, as 
profissionais vestiram-se com perso-
nagens de palhaços e divertiram as 
crianças demonstrando situações do 
dia a dia e esclarecendo a necessida-
de da higiene para uma convivência 
feliz e saudável.

Saúde
Projeto Higiene é 
desenvolvido por Centro de 
Educação em Cunha Porã 

Sindicato tem nova assembleia agendada para o fim 
de junho, com o objetivo de avaliar o movimento e os 
encaminhamentos do NPCS

Servidores do judiciário 
encerram greve

PARALISAÇÃO DAS ATIVIDADES 

Profissionais do Nasf interagiram com as crianças mostrando as práticas 
de higiene do dia a dia  

Divulgação 

SDR Maravilha

Gered entrega kits de materiais escolares
Na terça-feira (26) a Gerência de 

Educação (Gered) da Secretaria de 
Desenvolvimento Regional de Mara-
vilha concluiu a entrega de material 
que compõe o Kit Escolar para o ano 
letivo de 2015 para as 28 unidades 
escolares da Regional. 

De acordo com a gerente de 
Educação, Zenaide Borre Kunrath, 
o objetivo, com a entrega dos kits, é 
oferecer apoio ao processo educativo 
e auxiliar as famílias de menor poder 
aquisitivo com alunos matriculados 

na rede estadual de ensino.
As escolas receberam cadernos, 

lápis, canetas, tesouras e colas, que 
serão utilizados pelos alunos confor-
me a demanda de materiais escola-
res solicitada pelas escolas da Gered.

Para os aluno dos anos iniciais do 
ensino fundamental será entregue 
um kit de material escolar contendo: 
quatro cadernos, uma cola bastão, 
duas caixas de lápis de cor, três lápis 
grafite e uma tesoura. Os alunos dos 
anos finais do ensino fundamental 

serão beneficiados com kit de ma-
terial escolar contendo um caderno 
com dez matérias, duas canetas cor 
azul, uma cola bastão, uma caixa de 
lápis de cor e três lápis grafite. Para os 
alunos do ensino médio e do Ceja o 
kit contém um caderno com dez ma-
térias, duas canetas na cor azul e três 
lápis grafite.

Divulgação/ SDR Maravilha

Equipe da Gerência de Educação de 
Maravilha entregou kits para a E. E. B. 
Emilia Boos Laus Schmidt de Saltinho
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Tigrinhos
M/01

A oficina “Casa da Mulher”, ofe-
recida pelo Centro de Referência de 
Assistência Social (Cras) de Tigrinhos, 
visa à valorização da mulher por meio 
de encontros e da produção artesanal, 
orientando e fortalecendo a função 
protetiva da família. Ofertando assim 
espaços coletivos e troca de experiên-
cias por meio das atividades propostas 
em cada encontro.

As oficinas são realizadas uma vez 
por mês, no Cras de Tigrinhos. Os 
grupos são formados por aproxima-
damente 15 mulheres. Para partici-
par a mulher precisa fazer parte de 
famílias beneficiárias de programas 
de transferência de renda e benefí-

cios assistenciais.
No mês de março foram iniciadas 

as atividades de arteterapia com os 
grupos, conduzidas pelas profissionais 
Any Micheli Vendruscolo e Valquiria 
Esteves Tessaro.

A arteterapia é o uso da arte como 
base de um processo terapêutico, pro-
picia resultados em um breve espaço 
de tempo. Visa estimular o crescimen-
to interior e ampliar a consciência do 
indivíduo sobre si e sua existência. Uti-
liza a expressão simbólica, de forma 
espontânea, através de modalidades 
expressivas, como pintura, modela-
gem, colagem, desenho, expressão 
corporal, sons, músicas, dentre outras.

Social
“Casa da Mulher” tem atividades 
de arteterapia 

Ascom/Tigrinhos

Mulheres iniciaram no encontro do mês a arteterapia

Tema foi “O protagonismo e o empoderamento da pessoa idosa: 
por um Brasil de todas as idades”

1ª Conferência dos 
Direitos da Pessoa Idosa 
é realizada 

ASSISTÊNCIA SOCIAL  

A administração de Tigrinhos, por 
meio da Secretaria Municipal de As-
sistência Social e do Conselho Munici-
pal dos Direitos do Idoso, realizou, na 
quarta-feira (27), a 1ª Conferência Mu-
nicipal dos Direitos da Pessoa Idosa, 
apresentando o tema “O protagonismo 
e o empoderamento da pessoa idosa: 
por um Brasil de todas as idades”. 

A 1ª Conferência Municipal dos 
Direitos da Pessoa Idosa teve como ob-
jetivo propiciar reflexões, discussões e 
as consequências nas transformações 
sociais, como estratégia na garantia dos 
direitos da pessoa idosa.

Primeiramente foi feita a leitura 
e aprovação do regimento da 4ª Con-
ferência Municipal, e em seguida foi 
realizada palestra com a assistente 
social Salete Teresinha Sausen, que 
foi a expositora responsável pela 

condução dos trabalhos.
Após a apresentação, discussão 

e aprovação dos eixos temáticos re-

alizados em grupos, teve a escolha 
dos delegados e seus respectivos 
suplentes.

Elisangela Rossatto/Ascom Tigrinhos

Conferência teve discussão e aprovação dos eixos temáticos pelos 
presentes 
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Flor do sertão
M/02

O Centro Educacional Padre 
Luís Muhl (CEPLM) conta com 
uma nova diretora responsável 
pela unidade de ensino. Após mu-
danças nos setores instituídas pelo 
prefeito, Rogério Perin, está à fren-
te do educandário Geni Rissi Bor-
tolini.

A nova diretora, que faz parte 
do quadro de servidores munici-
pais na função efetiva de profes-
sora de Educação Física, comenta 
que estar à frente da unidade de 
ensino é gratificante devido a sua 
formação. “Sou educadora por for-
mação. Encaro a proposta como 
gratificante, pois carrego uma vasta 
bagagem no que diz respeito à edu-
cação, pois desde sempre participo 
do planejamento de ações, com 
noção de um todo”, justifica.

Geni explica que dentre seus 

objetivos na nova função está em 
trabalhar em prol da educação, 
dando condições para professores 
e alunos desenvolverem um bom 
trabalho, diminuindo as dificul-
dades e aumentando o nível da 
educação. “Estaremos buscando 
desenvolver todas as formas de 
ações para que consigamos elevar 
mais o nível da educação de Flor do 
Sertão. Como ferramentas a serem 
utilizadas, focaremos a presença 
da família na escola, um processo 
educativo que aponte as potencia-
lidades e dificuldades dos alunos, 
trabalhando-as e resolvendo os 
problemas em conjunto”, destaca. 
“Também buscaremos desenvol-
ver ações juntamente com a saúde 
e dar seguimento às ações com a 
coordenação pedagógica”, comple-
menta.

O município de Flor do Ser-
tão, por meio da Secretaria de 
Saúde e do Conselho Municipal 
de Saúde, realizou, na última 
semana, a 8ª Conferência Muni-
cipal de Saúde, que contou com 
a presença de vários segmentos 
da sociedade flor-sertanense, in-
cluindo lideranças municipais, 
conferencistas, delegados e so-
ciedade em geral.

O evento, que teve como ob-
jetivo avaliar a situação da saúde 
e propor diretrizes para a formu-
lação de políticas para o sistema 
único de saúde em um espaço 
democrático, por meio da ma-
nifestação dos usuários, buscou 
desenvolver suas ações dentro 
da temática central “Saúde pú-
blica de qualidade para cuidar 
bem das pessoas: direito do povo 
brasileiro”.

A presidente do Conselho 
Municipal de Saúde, Claudete 
Barater, justificou que o evento é 
um momento de extrema impor-
tância para a sociedade na cons-
trução das políticas públicas de 
saúde, em um espaço de discus-
são e apontamento de melhorias 
para o Sistema Único de Saúde. A 

Palestra foi ministrada pelo especialista em saúde 
pública Eloi Trevisan

Realizada 8ª Conferência 
Municipal de Saúde

DIRETRIZES

vice-presidente da Câmara de Ve-
readores, Neida de Barba, falou 
da necessidade da participação 
da sociedade civil na elabora-
ção de propostas que venham a 
enriquecer o sistema público de 
saúde, colocando o Legislativo à 
disposição.

De acordo com a secretá-
ria de Saúde, Maristela Valler, a 
Conferência buscou reafirmar, 
impulsionar e efetivar os prin-
cípios e diretrizes do Sistema 
Único de Saúde, para garantir a 
saúde como direito humano, a 
sua universalidade e integrali-
dade com base em políticas que 
reduzam as desigualdades so-
ciais e territoriais, justificando 
que em Flor do Sertão busca-se 
proporcionar um atendimento 
centrado nos princípios do Sis-
tema Único da Saúde de forma 
efetiva.

Na ocasião o prefeito, Ro-
gério Perin, apresentou valores 
de investimentos da saúde. “Em 
2014, no decorrer dos seus 12 
meses, realizamos o investimen-
to de R$ 1.831.332,38 provenien-
tes de recursos próprios, do SUS 
municipal, representando a por-
centagem de 19,43%. Este ano, em 
apenas cinco meses já investimos 

o valor de R$ 1.032.855,12 dos 
recursos próprios, equivalente a 
20,96%. Sabemos que a obrigato-
riedade é de investir no mínimo 
15%, ou seja, estamos investindo 
muito além do que é obrigatório 
para podermos dar seguimento 
a nossos programas e ações da 
maneira que desenvolvemos até 
aqui. Nossa preocupação é não 
perdermos qualidade”, ressalta.

A palestra da 8ª Conferência 
Municipal de Saúde foi minis-
trada pelo especialista em saúde 
pública Eloi Trevisan, que abor-
dou os eixos temáticos conduzin-
do os trabalhos da Conferência. 
Após foram realizadas as oficinas 
de debate, quando foram elenca-
das as propostas por eixo temá-
tico e em seguida, concluindo os 
trabalhos da tarde, houve a elei-
ção dos delegados para a partici-
pação na etapa estadual. 

Representando o Poder Exe-
cutivo: titular, Maristela Valler, 
e suplente, Karin Von Dentz. 
Representando os profissionais 
da Saúde: titular, Silvia da Silva, 
e suplente, Patricia Begnini. Re-
presentando os usuários: titu-
lares, Maria Lúcia Freiberger e 
Geni Valer; e suplentes, Josefina 
Corti e Lúcia Piroca.

Eloi Trevisan abordou o tema 
central da 8ª Conferência 
Municipal de Saúde

Lideranças municipais, conferencistas, delegados e sociedade em geral 
participaram da conferência 

Fotos: Ascom prefeitura

Mudança
Centro Educacional Padre 
Luís Muhl conta com nova 
diretora

Aprendizagem 
Alunos trabalham 
Matemática de forma lúdica

O Centro Educacional Padre 
Luís Muhl vem desenvolvendo 
diversas ações diferenciadas para 
aprimorar o processo de ensino
-aprendizagem de seus alunos. 
Recentemente os alunos do 4º ano 
da professora Dediane de Bem ini-
ciarem o estudo da obra literária 
“A Economia de Maria”, com o in-
tuito de aprender finanças e eco-
nomia.

O estudo da obra contou com 
o aprendizado sobre o funciona-
mento dos cheques, como tipos e 
emissão, ministrado pelo gerente 
do Sicoob de Flor do Sertão, Fa-
bio Sochtig. Após a explicação, os 
alunos puderam realizar o preen-
chimento de um cheque simbólico 
para testar os conhecimentos.

A professora elaborou um co-
frinho da turma com moedas dos 

valores de R$ 0,05, R$ 0,10, R$ 0,25 
e R$ 0,50, que serão guardadas até 
o fim do ano, para depois fazer a 
culminância do projeto, traba-
lhando o necessário e o supérfluo.

De acordo com a professora 
da turma, a atividade diferenciada 
permite aos alunos mais apren-
dizado e fixação do conteúdo. 
“Devemos buscar o lúdico, uma 
maneira de fugir do convencional 
para a aplicação do conteúdo, a 
forma diferenciada de explana-
ção permite uma maior fixação do 
proposto, garantindo o aprendiza-
do. Com a ação buscamos agregar 
conhecimento acerca da econo-
mia familiar e da importância de 
economizar para se ter um futuro 
promissor. Agradecemos a equipe 
do Sicoob Credial pela parceria na 
ação”, destaca.
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Modelo
M/03

A Unidade de Saúde de Modelo 
já havia atingido, no último dia 22, co-
bertura de 91% na Campanha de Va-
cinação contra Influenza. A cobertura 
vacinal do município de Modelo foi 
superior à cobertura total do Estado 
que correspondeu a 59,3% até o dia 21 
de maio.

Conforme a enfermeira Bárbara 
Baron, a meta do município era vacinar 
1.036 pessoas e até então já haviam sido 
imunizadas 948 pessoas que faziam 
parte da população-alvo (idosos, ges-

tantes, trabalhadores da saúde, doentes 
crônicos e crianças entre seis meses e 
cinco anos incompletos).

De acordo com a deliberação da 
CIB 098/2015, a campanha de vacina-
ção foi prorrogada até o dia 5 de junho, 
possibilitando que os faltosos procu-
rem as unidades de vacinação.

Diante disso, Bárbara ressalta a 
importância dos idosos e as crianças 
menores de cinco anos que ainda não 
foram vacinadas para que compare-
çam à Unidade de Saúde o quanto an-

tes para receberem a vacina. “Estamos 
satisfeitos com a nossa cobertura vaci-
nal até o momento, isso demonstra que 
nossa população está consciente sobre 
a importância da vacina e também de-
monstra que os esforços e a dedicação 
dos profissionais da saúde estão reper-
cutindo positivamente. Solicitamos 
aos idosos e crianças que ainda não 
compareceram para que procurem a 
Unidade de Saúde para vacinar-se e ga-
rantir a sua proteção contra a influenza”, 
afirma.

A 1ª Conferência Municipal da 
Pessoa Idosa foi realizada em Mo-
delo na última semana e teve por 
objetivo propiciar a reflexão, discus-
são e avaliação das ações dirigidas às 
pessoas idosas, dos espaços de par-
ticipação e da forma como vem sen-
do realizada a gestão da política de 
garantia dos direitos da pessoa idosa.

A conferência foi realizada em 
Modelo, em parceria com Bom Je-
sus do Oeste e São Miguel da Boa 
Vista, e contou com a presença dos 
prefeitos dos três municípios, de-
mais lideranças e idosos, reunindo 
aproximadamente 150 pessoas.

A conferência foi organizada 
em quatro eixos: 1º: Gestão (Pro-
gramas, projetos, ações e serviços); 
2º: Financiamento (Fundos da Pes-
soa Idosa e Orçamento Público); 3º: 
Participação (Política e de Controle 
Social); e 4º: Sistema de Garantia de 
Direitos Humanos.

De acordo com a psicóloga, co-
ordenadora dos grupos de idosos e 

presidente do Conselho Municipal 
do Idoso de Modelo, Patricia Ma-
chado, a 1ª Conferência foi produ-
tiva e de grande importância para 
os idosos. “O tema que a palestrante 
abordou veio ao encontro da ne-
cessidade dos idosos, e os mesmos 
participaram e trouxeram as suas 
opiniões, defendendo seus interes-
ses e direitos. Nos trabalhos em gru-
pos foram trazidas várias propostas, 
algumas que o município devera 
realizar, outras o Estado e a União”, 
destaca.

Na oportunidade foram escolhi-
dos os delegados para participar da 
conferência regional, que de acordo 
com o regimento interno, deveria 
ser 60% de representantes da socie-
dade civil, ou seja, três delegados 
titulares e seus suplentes, e 40% de 
representantes do poder público, ou 
seja, dois delegados titulares e seus 
suplentes. A Conferência Regional 
será realizada em Maravilha, no dia 
11 de junho.

De acordo com a administra-
ção de Modelo, os carnês de IPTU 
de 2015 estão disponíveis para 
retirada no Setor de Tributação. 
Para isso, os contribuintes deverão 
apresentar a carteira de identida-
de. A primeira parcela do tributo 
vence dia 16 de junho, e o paga-

mento em cota única terá 15% de 
desconto.

Os carnês estão disponíveis 
somente no Setor de Tributação, e 
não serão entregues pelo Correio. 
Para a retirada, o Setor de Tribu-
tação está atendendo das 7h30 às 
12h e das 13h30 às 17h30.

Os detalhes dos preparativos 
para o baile com escolha da rainha, 
princesas e miss simpatia de Mode-
lo e também da 18ª Festa Estadual 
do Porco Assado no Rolete (Fepar) 
estão sendo organizados.

De acordo com os organiza-
dores, as 11 candidatas realizaram 
diversos encontros, reuniões, pre-

parativos, seção de fotos, prova de 
vestido e ensaios. O baile será rea-
lizado no sábado (6), no Salão Mul-
tiuso, com início às 22h, a animação 
será da Banda Sétimo Sentido. 

Conforme os organizadores, os 
ingressos estão à venda com as en-
tidades organizadoras do baile. O 
ingresso antecipado está sendo ven-

dido a R$ 20,00. As candidatas deste 
ano são: Eduarda Lays Lang, Ema-
nuely Haslinger, Avana Luisa Rau-
ber, Kassiane Baldin, Kauana Bolis, 
Larissa Loregian, Micheli Jaqueline 
Candaten Bozim, Sabrina Springer 
Stochero, Thais Moreira da Silva, 
Vanessa Maria Frana e Vandressa 
Nascimento Schirmann.

Gestão 

Tributação 

1ª Conferência Municipal da Pessoa 
Idosa é realizada em Modelo

Carnês do IPTU podem ser 
retirados na prefeitura 

Ascom prefeitura

Delegados titulares e suplentes foram escolhidos

BAILE

Influenza

Donativos

Município atinge 91% de cobertura na 
campanha de vacinação 

Apae recebe kits da Fundação Nova Vida

Evento será no Salão Multiuso, a partir das 22h

Escolha da rainha será no 
sábado

Na terça-feira (26) foi realizada a entrega de kits 
para a Apae de Modelo, contendo dez edredons, dez 
mantas, um kit material e um kit brinquedos educa-
tivos, que foram recebidos por meio da Fundação 
Nova Vida, que serão utilizados pelos alunos da es-
cola. Participaram da entrega o prefeito, Ricardo Mal-
daner; vice-prefeito, Clóvis Schlosser; presidente da 
Câmara de Vereadores, Hélio Trevisan; e membros 
da diretoria da Apae.

Kits recebidos por meio da Fundação Nova Vida 
foram entregues na terça-feira

 Ascom prefeitura
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Bom Jesus do Oeste
M/04

O município de Bom Jesus do 
Oeste teve uma emenda parlamen-
tar voluntária no valor de R$ 250 
mil empenhada no Ministério da 
Agricultura e Pecuária e Abasteci-
mento (Mapa), no último dia 22.

A emenda foi indicada pelo 
deputado federal Celso Maldaner 
(PMSB/SC) e será utilizada pelo 
município para aquisição de uma 
retroescavadeira nova, destina-

da para o fomento das atividades 
agropecuárias.

O prefeito, Airton Reinehr, 
aguarda a comunicação para assi-
natura do contrato de repasse que 
deverá ser firmado com a Cai-
xa Econômica Federal para dar 
andamento aos procedimentos 
legais e assim se possa adquirir 
mais este equipamento para o mu-
nicípio.

O prefeito de Bom Jesus do Oeste, 
Airton Reinehr, e a prefeita de Maravi-
lha, Rosimar Maldaner, participaram da 
inauguração da revitalização de um tre-
cho da rodovia SC-157 em São Lourenço 
do Oeste, no domingo (24). 

Na oportunidade, acompanhados 
do deputado federal Celso Maldaner 
(PMDB) e do deputado estadual Valdir 
Cobalchini (PMDB), conversaram com o 
governador, Raimundo Colombo, e com 
o secretário de Estado da Infraestrutura, 
João Carlos Ecker, sobre a pavimentação 
de Maravilha a Bom Jesus do Oeste.

Os prefeitos estão trabalhando jun-
tos para que a ligação asfáltica entre estes 
municípios se torne realidade. “Nos pró-
ximos dias uma reunião deve ser realiza-
da em Florianópolis com autoridades e 
técnicos do Deinfra para tratar do assun-
to novamente e para que efetivamente 
esta obra comece a acontecer”, destaca 
Reinehr.

Conforme Reinehr, o governo reali-
zou dois projetos, um no valor de apro-
ximadamente R$ 18 milhões e o último, 

Tratativas foram retomadas durante conversa com o 
governador do Estado, no domingo (24)

Prefeitos reivindicam asfalto de 
Bom Jesus do Oeste a Maravilha

PARCERIA

Prefeitos conversaram com Colombo durante inauguração em São 
Lourenço do Oeste

Ascom Maravilha

que foi desenvolvido pelo Deinfra no 
ano passado, tem o custo de aproxima-
damente R$ 33 milhões, que segundo o 
prefeito, se puder ser readequado para 
um valor menor, aumenta possibilidade 
de sair do papel ainda neste ano.

O projeto da obra, com uma exten-
são de 10 km, é reivindicado pela popu-

lação há vários anos e a implantação e 
pavimentação vai promover a melhor 
integração dos municípios da Amerios, 
beneficiando decisivamente no pro-
gresso da região, melhores condições de 
deslocamento, além de também ser uma 
rodovia de integração com os estados do 
Rio Grande do Sul e Paraná.

Atividades agropecuárias

Conexão 

Bom Jesus do Oeste tem 
nova emenda parlamentar 
empenhada

Sinal de TV aberta volta 
funcionar no município

De acordo com a administração 
de Bom Jesus do Oeste, desde o dia 
20 de maio o município voltou a ter 
o sinal aberto da RBS TV Chapecó. 
Conforme a administração, durante 
um temporal com fortes ventos que 
ocorreu em outubro do ano passa-
do, a torre de TV do município foi 
destruída, sendo que na época os 
técnicos da RBS TV condenaram 
a estrutura, sendo que para o sinal 
voltar a ser transmitido, foi exigida a 
construção de uma nova torre. 

Desta forma, a administração 
municipal começou a tomar as pro-
vidências para execução do projeto 
técnico da nova torre de transmis-
são com a estrutura de 30 metros de 
altura, sendo que também foi exe-
cutado o projeto elétrico, conforme 
exigências técnicas e legais para o 

funcionamento.
De acordo com a administra-

ção, foi feito processo licitatório 
para contratação da compra da tor-
re e de todos os sistemas de prote-
ção contra descargas atmosféricas 
conforme normas da ABNT, princi-
palmente da NBR 5410, para prote-
ção da estrutura que vai transmitir 
os sinais abertos de TV. O custo da 
nova estrutura foi de R$ 14.948,55, 
recursos próprios do município. A 
nova torre é mais moderna e com 
30 metros de altura, com larga es-
cala de proteção ao vento, além de 
suporte e cano para para-raios e 
base de sustentação. Futuramente 
a mesma estrutura poderá trans-
mitir sinais de outros canais de TV 
aberta, para isso novas melhorias 
serão efetuadas e parcerias deve-

rão ser buscadas pela ad-
ministração municipal.

“Buscamos, dentro 
da legalidade, resolver a 
substituição da torre, que 
foi totalmente danifica-
da após a forte chuva que 
atingiu o município no 
mês de outubro de 2014. 
A administração fez um 
grande empenho para 
concretizar o mais rápido 
possível a conclusão da 
torre junto às duas empre-
sas que executarão a obra 
e também junto aos técni-
cos da RBS TV, de Chape-
co e Porto Alegre (RS), que 
instalarão novamente to-
dos os equipamentos anti-
gos e alguns novos e que-
remos nos solidarizar com 
a população que vinha se 
restringindo com a trans-
missão deste canal aberto 
de TV local, pois é o único 
no município. Mas agora 
o problema está solucio-
nado”, frisou o secretário 
de Administração, Walter 
Naujorks.Nova torre tem 30 metros de altura
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A administração de Maravilha, 
por meio do Departamento de Cul-
tura, realiza, no dia 13 de junho, 
o 2º Encontro de Bandoneon e 1º 
Encontro de Gaita de Boca. Con-
forme a diretora de Cultura, Rosi 
Inácia Reichert, para o município é 
uma satisfação poder organizar um 
evento desta cultura, sendo que há 
muitos adeptos destes instrumen-

tos musicais.
O evento inicia às 19h, com 

abertura oficial e início das apre-
sentações, após será oferecido jan-
tar aos participantes e convidados, 
em local a ser definido. De acor-
do com a diretora de Cultura, será 
disponibilizado aos participantes, 
além das estruturas de palco, troféu 
de participação.

ISABEL MüLLER

A administração de Maravilha, 
por meio da Secretaria de Assistência 
Social, Centro de Referência de As-
sistência Social (Cras), com o Serviço 
Nacional de Aprendizagem Industrial 
de Santa Catarina (Senai), realizou, na 
terça-feira (26), a formatura de mais 
dois curso do Pronatec, de Desenhista 
de Moda e Montador e Reparador de 
Computadores, no Centro Sociocul-
tural.

Participaram do evento a prefeita, 
Rosimar Maldaner; o coordenador da 
unidade do Senai de Maravilha, Ada-
mastor Rangel Kammler; a secretária 
de Assistência Social, Flávia Roberta 
Figueiredo; a coordenadora do Cras, 
Marcleane Radin Eichkoff; os verea-
dores  Doraci Felisiak, Janir Signor e 
Eder Morais; e familiares e convidados 
dos formandos.

O curso de Desenhista de Moda 
contou com 180 horas/aulas e formou 
11 mulheres. Já o de Montador e Repa-
rador de Computadores, com a mes-
ma carga horária, formou 20 homens. 

As lideranças destacaram a im-
portância da qualificação da mão de 
obra por meio dos cursos técnicos. 
Flávia parabenizou aos formandos e 
as famílias que deram apoio. “Esses 
momentos são importantes, pois não 
estamos dado o peixe e sim ensinando 
a pescar, possibilitado a qualificação 
profissional e para as famílias melho-
res condições de vida”, enfatizou.

Doraci Felisiak salientou a impor-
tância das parcerias, que possibilitam 
a realização desses cursos. “Os for-
mandos com certeza terão mais uma 
oportunidade de tentar trabalho espe-

Evento foi realizado no Centro Sociocultural

Trinta novos profissionais 
recebem certificação 

FORMAÇÃO 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Formandas do curso de Desenhista de Moda, juntamente com as 
lideranças presentes

Vinte jovens receberam certificação do curso de Montador e Reparador 
de Computadores

cializado. Com as tecnologias vêm as 
mudanças e é preciso buscar especia-
lização”, enalteceu.

O coordenador da unidade do Se-
nai de Maravilha disse que as turmas 
haviam iniciado maiores, mas al-
guns alunos desistiram, o que tem 
se tornado comum nas diversas 
modalidades educacionais. “Aos 
que foram até o fim, isso os cre-
dencia como profissionais de ação, 
pessoas de atitude, que fazem a di-
ferença, o que é muito valorizado 
no mercado de trabalho”, apontou.        

A prefeita disse que quando 
foi elaborado o plano de governo 
da administração, os empresários 
e comércio pediam mão de obra 
qualificada, e com dois anos e cin-
co meses de governo foram forma-
das muitas turmas. “Quero agrade-
cer o Senai pela parceria e a toda a 
equipe que desenvolve esse traba-
lho. Quero parabenizar a todos os 
formando que persistiram, conse-
guiram concluir o curso e vão fazer 
a diferença no mercado de trabalho”, 
finalizou Rosimar.

Vida saudável
Reaproveitamento integral de alimentos é 
tema de curso na Linha Chinelo Queimado

O Sindicato dos Produtores de 
Pinhalzinho, em parceria com o Se-
nar e Secretaria de Assistência Social 
de Maravilha, realizou o curso de 
reaproveitamento integral de ali-
mentos, na segunda e terça-feira (25 
e 26), na Linha Chinelo Queimado.

De acordo com a coordenadora 
dos clubes de mães, Nilva Michels, 
as cerca de dez mulheres aprende-
ram a reaproveitar alimentos, como 
a cenoura inteira, ou seja, com talos 
e folhas, beterraba, banana, dentre 
outras frutas, verduras e legumes. 
“Foram feitos bolo de banana, de 
cenoura e de laranja, panquecas e 
outros alimentos, tudo com o re-
aproveitamento de cascas, talos e 
folhas”, explica Nilva.

Conforme a coordenadora, as 
famílias possuem mais uma alter-
nativa de renda com o curso. “Além 

de as famílias se alimentarem me-
lhor, elas poderão comercializar es-
ses produtos”, destaca.

 Jornal O Líder

Curso envolveu moradoras da Linha Chinelo Queimado

Departamento de Cultura

Diversão 

2º Encontro de Bandoneon e 1º 
Encontro de Gaita de Boca 
serão em junho 

Rua do lazer será realizada 
no sábado (6)

A administração municipal, 
por meio da Secretaria de Assis-
tência Social, Secretaria de Edu-
cação, Departamento de Cultura e 
Departamento de Esportes, realiza 
a primeira Rua do Lazer de 2015. 
As crianças poderão se divertir na 
cama elástica, piscina de bolinhas, 
brinquedos infláveis, atividades re-
creativas e pintura facial, e os pais 

terão mateada.
A Rua do Lazer de sábado (6) 

será realizada no Loteamento Jar-
dim América, na Associação 12 de 
Outubro (antigo campo do Chale-
ma), das 14h às 17h. As próximas 
atividades da Rua do Lazer estão 
marcadas para o dia 22 de agosto, 
na Linha Água Parada, e 21 de no-
vembro, na Linha Primavera Alta. 

Atividades da Rua do Lazer serão realizadas no Loteamento Jardim 
América, das 14h às 17h

Arquivo/O Líder
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Aniversariantes: 30/5: Matheus Luiz Chitolina (Clínica Equili-
brium Vitae) e Michel Piovezani (Banco do Brasil); 31/5 Elisabete 
Maria Klier (Mecânica Auto Motor), Valdir Breitembach (Mecânica 
Auto Motor) e Wescley Kaiser (Hemovida); 1º/6: José Marino Klein 
(Ceraçá), Eduardo Miguel Simon (Reafrio), Cristian André Kem-
pf (Kempeli Design e Comunicação) e Luciana Mirtes Schneider 
Heidt (Ki-Amor Floricultura); 2/6: Gilmar Antonio Schaefer (Tele 
Artes Gráfica); 3/6: Claudete Naue Mocelin (Cia do CD), Cristia-
ne Maria Chitolina (Clínica Equilibrium Vitae) e Oneide Spagnol 
Staudt (Staudt Confecções); 5/6: Scharlene Daiani Greff (Scharmix 
Acessórios), Odete Cerutti (Jaciara Guerra) e Osmar Kreutz (Nossa 
Loja).

1º/6: Palestra sobre o projeto “Arquitetura contra o crime”, às 
19h, na CDL/Associação Empresarial.

2/6: Treinamento jurídico para o Núcleo dos Profissionais de 
Recursos Humanos, às 19h, na CDL/Associação Empresarial.

6/6: Sábado Mais, com atendimento comercial até as 16h.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha 
| Av. Maravilha, 203 – Centro

3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

O Ramo Pioneiro do Grupo Es-
coteiro Raízes recebeu, no sábado 
(23), três novos membros: Cristiano 
Heineck, Vinisius Pires e João Bru-
xel, do Ramo Sênior. A passagem 
dos escoteiros foi realizada num 
percurso na Barra do Segredo, das 
18h às 24h.

Segundo o chefe Ederval Pigat-
to, foi realizado o fogo de conselho, 
que no Escotismo é uma reunião 
feita ao ar livre em torno de uma 
fogueira. “Não é fogo onde só se co-
zinha, é o fogo do amor da paz fra-
ternal, fogo que ilumina e aquece, 
tingindo de vermelho nossos sem-
blantes alegres e felizes, simboliza 
a pureza lembrada e preceituada 
no décimo art. da Lei: ‘o Escoteiro é 
limpo de corpo e alma’”, frisa. 

24º Mutirão Nacional de Ação 
Ecológica

De sábado (30) a 12 de julho 
os grupos escoteiros nacionais têm 

No último dia 21 o vereador Eder 
Moraes protocolou moção do Con-
selho Comunitário de Segurança 
(Conseg) junto ao secretário-adjun-
to de Segurança Pública de Santa 
Catarina, Aldo Pinheiro D’Ávila.

O vereador aproveitou para 
apresentar as reivindicações da área 
de segurança pública de Maravilha e 
região, informando da instituição de 
uma frente parlamentar para tratar 
do assunto junto ao governo do Esta-
do, além das necessidades pontuais 
até os pleitos que a comunidade rei-
vindica para a Polícia Civil e Militar.

A moção protocolada busca a 
instalação de uma Delegacia Regio-
nal de Polícia Civil e a transforma-
ção em Companhia do atual Pelo-
tão da Polícia Militar.

O edil esteve em Florianópolis 
entre os dias 19 e 22 de maio, quan-
do participou de curso de capaci-
tação legislativa, promovido pelo 
Centro de Estudos da Administra-
ção Pública (Ceap). No tempo livre 
aproveitou para fazer visitas aos 
gabinetes dos deputados na Assem-
bleia Legislativa de Santa Catarina 
(Alesc), onde visitou o deputado 
estadual Valdir Cobalchini (PMDB) 
e protocolou diversos pedidos da 
comunidade maravilhense, em es-
pecial do Conseg.

É hoje
Procon e acadêmicos de Direito 
farão trabalho de 
conscientização ao consumidor

O Procon de Maravilha, em par-
ceria com os acadêmicos do curso 
de Direito da Unoesc, realizará, hoje 
(30), trabalho de conscientização, 
na Praça Padre José Bunse, a partir 
das 9h.

De acordo com o diretor do Pro-
con de Maravilha, Marcelo Furta-
do, os organizadores distribuirão 
materiais com os mais diversos as-
suntos referente ao direito do con-

sumidor, assim como códigos de 
Defesa do Consumidor. Ele desta-
ca que será instalada uma barraca, 
na qual os organizadores estarão à 
disposição para esclarecimentos.

Conforme Furtado, parte da 
equipe fará trabalho de conscien-
tização, assim como fiscalização 
no comércio de Maravilha, refe-
rente à fixação de preços em vi-
trines.

Fogo de conselho foi realizado no sábado, na Barra 
do Segredo

Grupo Escoteiro Raízes 
possui três novos integrantes

Vereador Eder Moraes entrega moção na 
Secretaria de Segurança Pública do Estado 

PASSAGEM

Ações 

Fogo de conselho foi realizado para a passagem dos novos membros  

tarefas propostas a desenvolver, 
pela sobrevivência da geração e das 
gerações futuras. Dentre algumas 
das atividades, o Grupo Escoteiro 
Raízes optou por plantar mudas de 
árvores. Além desta atividade, os 

escoteiros irão observar a represa 
de captação de água, plantar árvo-
res na encosta, e visitar a Estação de 
Tratamento de Água. Os Pioneiros 
farão observação da nascente do rio 
e seguirão o mesmo num percurso.  

Divulgação 

Moção foi recebida pelo secretário-adjunto de Segurança Pública de 
Santa Catarina

Divulgação 

http://www.aemaravilha.com.br
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DOCUMENTOS DE 
PORTE OBRIGATÓRIO

A lei brasileira estabelece que para a condução de veículo auto-
motor, necessariamente, o motorista deverá estar portando alguns 
documentos. São eles: Certificado de Licenciamento Anual, Permis-
são para Dirigir ou da Carteira Nacional de Habilitação.

Além destes, o Certificado de Apólice Única do Seguro de Res-
ponsabilidade Civil de que trata a Resolução Mercosul/GMC/RES Nº 
120/94 é documento de porte obrigatório do condutor/proprietário 
de automóvel particular ou de aluguel, registrados no exterior, em cir-
culação no território nacional.

É importante observar que os documentos de porte obrigatório 
devem ser apresentados no original, não sendo mais permitida a 
apresentação de cópia autenticada pela repartição de trânsito desde 
o exercício 2007.

Convém destacar que a infração de trânsito consiste em não por-
tar documentos de porte obrigatório, o que é diferente de portar do-
cumentos com prazo de validade vencido.

Sendo surpreendido pela fiscalização de trânsito, o condutor do 
veículo que incorre nesta infração de trânsito está sujeito à penali-
dade de multa no valor de R$ 53,20 (3 pontos), além de aplicação de 
medida administrativa de retenção do veículo até a regularização da 
infração.  

Na segunda-feira (25) a Polí-
cia Civil, por intermédio da Dele-
gacia de Polícia de Saudades, com 
apoio do Setor de Investigação 
Criminal Pinhalzinho, Modelo 
e da Polícia Militar de Pinhalzi-
nho, cumpriu mandado de pri-
são preventiva em desfavor de 
um homem de 32 anos, no Bairro 
Nova Divineia, em Pinhalzinho. 
Após os procedimentos policiais, 
ele foi encaminhado para a Uni-
dade Prisional Avançada de Ma-
ravilha.

No dia 2 de março deste ano, 
um senhor de 61 anos, proprie-
tário de um estabelecimento co-
mercial na cidade de Saudades, 
foi violentamente atacado e mor-

to com facadas em seu bar, de onde 
foi subtraído dinheiro e o veículo 
particular do comerciante.  

Após dois meses de investiga-
ção, coordenada pelo delegado 
Walter Figueiredo Loyola, ficou 
comprovado que três homens 
seriam os autores do crime de 
latrocínio – dois deles identifica-
dos. “Os dois investigados que já 
identificamos foram representa-
dos e deferidos os mandados de 
prisão contra eles, um deles cum-
prido hoje”, destacou o delegado. 
Loyola acrescenta que as investi-
gações prosseguirão na busca de 
identificar o terceiro suspeito e de 
localizar o outro que está com o 
mandado judicial ativo.  

Um adolescente de 16 anos sofreu 
tentativa de homicídio na Rua Santa 
Catarina, às 22h35 de sábado (23). De 
acordo com o Corpo de Bombeiros de 
Maravilha, ele estava caído e apresen-
tava perfurações na região abdominal 
e rosto. Devido aos ferimentos, o ado-

lescente foi encaminhado ao Hospital. 
A Polícia Militar recebeu infor-

mações de que o crime iniciou na 
Avenida Sul Brasil, por dois homens. 
A vítima tentou fugir correndo em di-
reção à Avenida Araucária, mas não 
conseguiu. O informante não soube 

identificar os agressores. Ele disse que 
depois do esfaqueamento, os agresso-
res retornaram correndo pela Avenida 
Sul Brasil e foram em direção ao Bairro 
Jardim, pela Duque de Caxias. A polí-
cia fez rondas nas proximidades, mas 
não encontrou os suspeitos. 

Na quarta-feira (27) o Corpo de 
Bombeiros de Maravilha auxiliou 
no rescaldo de um incêndio que 
destruiu uma casa de madeira na 
Linha Piritiba, em Flor do Sertão. A 

casa de aproximadamente 90m² foi 
destruída pelas chamas. A guarni-
ção dos Bombeiros usou 12 mil li-
tros de água no combate e rescaldo. 
Não houve vítimas.

Na quarta-feira (27) um homem 
com mais de 68 registros no sistema 
da Polícia Militar (PM), preso mais 
de dez vezes, principalmente por 
furtos, foi detido novamente pela 
PM, na Rua Pastor Armando Claas, 
Bairro Bela Vista, de posse de entor-
pecente (craque). 

A PM realizava rondas no bairro 
quando abordou o homem e com 
ele foi encontrado 1,4 gramas de 
craque dentro da roupa íntima. A 
polícia reconheceu o acusado como 
autor de um furto que ocorreu na 
terça-feira (26), na Rua 27 Julho, 
esquina com a Rua Princesa Isabel. 
Ainda, na noite de segunda-feira 
(25) a PM abordou o mesmo em ati-
tude suspeita e como não tinha do-
cumento pessoal junto, mentiu seu 

nome. O cidadão foi encaminhado 
para a delegacia, porém, liberado 
devido à ausência de flagrante. 

Na mesma noite a PM foi acio-
nada para verificar a presença de 
um indivíduo suspeito na Avenida 
Euclides da Cunha. Era a mesma 
pessoa. Desta vez, segundo a PM, foi 
encontrado com uma barra de ferro 
que possivelmente seria utilizada 
para arrombar portas, e aproxima-
damente um grama de substância 
semelhante à maconha. A PM deu 
novamente voz de prisão pelo fato 
de ser suspeito de ter praticado di-
versos furtos em Maravilha nos últi-
mos dias, estar portando substância 
entorpecente, além de permanecer 
em local desabitado.

O solicitante disse para os poli-

ciais que o acusado o chamou em 
sua residência pedindo que lhe em-
prestasse uma chave de fenda, pois 
seu caminhão havia estragado. Ou-
tra testemunha disse que o cidadão 
veio com a mesma história. Já para 
a Polícia, no momento que foi abor-
dado, disse que sua motocicleta 
estava quebrada. De acordo com a 
PM, duas testemunhas reconhece-
ram por fotografia o acusado como 
o homem que teria efetuado o furto 
em residências, e que vários furtos 
que a chave de fenda ou outro pe-
daço de metal possivelmente foram 
utilizados para forçar e arrombar os 
locais. O homem foi entregue nova-
mente na delegacia de Polícia Civil 
para as providencias necessárias 
quanto à prisão do acusado.

Eliseu Miguel Riegel, de 44 anos, foi a óbito no local 

Homem morre em grave 
acidente na BR-158

Homem com 68 registros policiais 
é detido

Adolescente sofre tentativa de homicídio

CUNHA PORÃ

Maravilha I

Maravilha II

Na terça-feira (26), por volta das 
18h20, um acidente envolvendo três 
veículos resultou na morte do motoci-
clista Eliseu Miguel Riegel, de 44 anos. 
De acordo com informações da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), a vítima coli-
diu em um automóvel e, em seguida, a 
moto caiu embaixo de uma carreta.

 O motociclista transitava na BR-
158, em Cunha Porã, quando houve a 
batida com uma caminhonete Hilux. 
Logo depois, a moto, com placa de 
Maravilha, caiu e foi atingida por uma 
carreta com placas de Barracão (PR). 
O motociclista, Eliseu Miguel Riegel, 
estava sozinho e morreu no local. Ele 
morava em Tigrinhos e trabalhava em 
Cunha Porã. 

Na caminhonete estavam duas 
pessoas e somente o condutor na car-
reta. Nenhum deles se feriu. Todos pa-
raram para prestar socorro e aguarda-
ram a chegada da polícia. 

Corpo de Bombeiros de Cunha Porã/Divulgação

Motociclista foi parar embaixo da carreta

Pinhalzinho 

Flor do Sertão

Polícia Civil prende 
investigado por latrocínio

Casa é destruída em 
incêndio  
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ANNE MEARA
A atriz e co-

mediante Anne 
Meara, que atuou 
em dezenas de 
filmes e progra-
mas de televisão 
e é mãe do ator 
de Hollywood Ben Stiller, morreu 
aos 85 anos, no sábado (23). Anne 
ganhou fama ao lado do Marido, 
Jerry Stiller, nos anos 1960, quando 
trabalharam juntos na série The Ed 
Sullivan Show. Entre os principais 
trabalhos no currículo da atriz es-
tão: All My Children, Rhoda, Sex and 
the City e The King of Queens, além 
de quatro indicações ao Emmy por 
Archie Bunker’s Place.

JOHN NASH
O matemático 

n o r t e - a m e r i c a -
no John Nash, de 
86 anos, famoso 
por seu trabalho 
sobre a teoria 
dos jogos e prê-
mio Nobel de Economia em 1994, 
morreu no sábado (23), ao lado da 
esposa, em um acidente de trânsito 
na costa leste dos Estados Unidos. 
Nash e a mulher, Alicia Nash, retra-
tados no filme “Uma Mente Brilhan-
te” (2002), foram lançados para fora 
de um táxi depois que o motorista 
perdeu o controle do carro quando 
estava em uma pista de Nova Jersey, 
segundo a polícia. John Nash e ou-
tro matemático, Louis Nirenberg, 
descritos como “dois gigantes do 
século XX” da disciplina, receberam 
em 25 de março o prêmio Abel de 
Matemáticas. Em “Uma Mente Bri-
lhante”, dirigido por Ron Howard, 
seu personagem é interpretado por 
Russell Crowe. O filme descreve, ao 
mesmo tempo, o gênio matemático 
e sua esquizofrenia, que o levou a 
imaginar a existência de um agente 
federal americano. 

Este agente teria proposto a 
Nash ajudar, em sigilo, o governo 
dos Estados Unidos a decifrar men-
sagens de espiões russos na impren-
sa. Depois de uma hospitalização e 
da ajuda da mulher, Nash conseguiu 
controlar o problema e dar conti-
nuidade a sua carreira.

O filme “Uma Mente Brilhante” 
recebeu quatro estatuetas do Oscar: 
melhor filme, diretor, atriz coadju-
vante (Jennifer Connely pelo papel 
de Alicia Nash) e roteiro adaptado. 
O longa-metragem recebeu outras 
quatro indicações, incluindo me-
lhor ator para Russell Crowe.

VICENTE 
ARANDA 

O cineasta 
espanhol Vicente 
Aranda faleceu 
na terça-feira 
(26), aos 88 anos. 
Nascido em 9 de 
novembro de 1926, em Barcelona, 
Aranda iniciou a carreira nos anos 
1960 e dirigiu mais de 20 filmes, in-
cluindo “Os Amantes” (1991), prota-
gonizado por Maribel Verdú, Jorge 
Sanz e Victoria Abril, premiado com 
o Goya de melhor filme e melhor 
diretor. Aranda dirigiu adaptações 
de livros famosos, como “La mucha-
cha de las bragas de oro” (1979), do 
autor Juan Marsé, e o policial “Ase-
sinato en el Comité Central” (1982), 
do escritor Manuel Vázquez Montal-
bán.

DENNIS 
SHEEHAN

Morreu na 
quarta-feira (27) o 
tour manager do U2, 
que acompanhava a 
banda liderada por 
Bono Vox há mais 
de três décadas. Dennis Sheehan foi ví-
tima de um ataque do coração e morreu 
aos 69 anos. Segundo informações da re-
vista Variety, paramédicos de Los Angeles 
foram chamados em torno das 5h30 para 
tratar uma parada cardíaca - pouco antes 
a banda tinha se apresentado em Los An-
geles. No entanto, Sheehan foi encontra-
do morto pelos médicos em seu quarto 
no hotel. Em um depoimento divulgado 
no site do U2, ainda consternado, Bono 
afirma que a banda perdeu um membro 
da família e que ele é insubstituível. 

MANUEL GRANA ETCHEVERRY
Genro e tradutor de Carlos Drum-

mond de Andrade e de outros poetas, mor-
reu na madrugada de quarta-feira, aos 99 
anos, na Argentina. Manolo, como era co-
nhecido, nasceu em Córdoba e foi também 
poeta, advogado e deputado do Congresso 
Nacional aos 30 anos. Em 1949 ele se casou 
com Julieta, filha única de Drummond, 
com quem teve três filhos: Carlos Manuel, 
Luis Mauricio e Pedro Augusto. Eles se se-
pararam em 1971. No Brasil, ele lançou, em 
2012, pela Companhia das Letras, “Antolo-
gia Hede”, um manual da literatura fantásti-
ca em que exalta a poesia de um povo fictí-
cio. É dele, também, o estudo erudito sobre 
versificação, “La Equivalencia de Oxítonos, 
Paroxítonos y Proparoxítonos a Fin de Ver-
so”, publicado em 1957 na Revista do Livro, 
dirigida pelo Alexandre Eulálio. Manolo fa-
ria 100 anos em novembro.

CEDI DAL BERTO
O empresário 

beltronense morreu 
na quarta-feira (27), 
em Curitiba. Atual-
mente Cedi era pro-
prietário do Atacado 
La Valle, cuja matriz 
fica em Araucária, região metropolitana de 
Curitiba, e tem filiais em Porto Alegre (RS) 
e São Paulo (SP). Cedi Dal Berto foi um dos 
fundadores da rede Ítalo de Supermerca-
dos, juntamente com os irmãos Clair e Edi. 
Ele lutava contra um câncer há dois anos. 
Ele era casado e deixa duas filhas.

DULCE MARIA DONDOERFER
Faleceu no dia 20 de maio, em sua resi-

dência, aos 54 anos. Seu corpo foi velado no 
Salão Paroquial de Romelândia e sepultado 
no cemitério municipal.

EUBIDIO NARCENO STRIEDER
Faleceu no dia 21 de maio, no Hospital 

Regional de SMO, aos 58 anos. Seu corpo 
foi velado na Igreja de Linha Cruzinhas e 
sepultado no cemitério da comunidade.

VILSON CAMARA SOUZA
Faleceu no dia 22 de maio, vítima de 

acidente de trânsito, aos 53 anos. Seu corpo 
foi velado na Capela Mortuária de Palma 
Sola e sepultado no cemitério municipal.

JOSE FRANCISCO DA SILVA
Faleceu com 60 anos, na terça-feira 

(26), às 3h50, no Hospital Regional de 
Chapecó. Seu corpo foi velado na capela 
do Poço Rico Baixo de Flor do Sertão e 
sepultado no cemitério da comunidade.

ELSON ILBERTO ROTT
Faleceu com 52 anos, na terça-feira 

(26), no Hospital São José. Seu corpo foi 
velado na Casa Mortuária Municipal e 
sepultado no cemitério de Maravilha. 

DÉBORA CECCON
CAMILA POMPEO 
ANDERSON RODRIGO 

O jovem Doglas Voguel, de 22 
anos, de São Miguel do Oeste, foi 
morto na madrugada do domingo 
(24), ao ser baleado por um poli-
cial militar em uma ocorrência 
de perturbação de sossego alheio 
em um Lava Car no centro da 
cidade. O policial que disparou 
com uma espingarda calibre 12 e 
atingiu o jovem está preso desde 
então, no 11º Batalhão da Polícia 
Militar em São Miguel do Oeste. 
Quem assumiu o caso foi a Polí-
cia Civil, que abriu inquérito para 
investigação para elucidação do 
crime.  

Após a ocorrência, Doglas 
Voguel chegou a ser atendido 
pelo Corpo de Bombeiros de São 
Miguel do Oeste. Além dele, sua 
namorada se feriu. Os dois fo-
ram socorridos e encaminhados 
ao Hospital Regional Terezinha 
Gaio Basso. Doglas em estado 
grave, porém, não resistiu aos fe-
rimentos e morreu pouco tempo 
depois. A jovem que o acompa-
nhava foi atingida por uma das 
esferas da munição.

O subcomandante do 11º Ba-
talhão da Polícia Militar de São 
Miguel do Oeste, major Marcelo 
de Wallau, informou que a ocor-
rência teria iniciado como per-
turbação de sossego. A guarnição 
da Polícia Militar foi até o local e 
pediu que as partes baixassem o 
som, o que teria tido sucesso. No 
entanto, pouco tempo depois, a 
guarnição voltou a ser acionada 
por moradores da redondeza, que 
informaram que a perturbação 
persistia. A PM retornou ao local, 
quando se iniciou um tumulto. 
Os envolvidos teriam informado 
que um vizinho da localidade te-
ria disparado um tiro para o alto.

Wallau informou que foi pre-
ciso pedir apoio no atendimento 
da ocorrência. “Houve uma ocor-
rência, iniciou com perturbação. 
A guarnição esteve no local, com-
prometeram-se em baixar o som. 
Mas houve outras solicitações 
com o mesmo problema. Foram 
até lá novamente e as pessoas 
envolvidas se exaltaram, então os 
policiais pediram apoio. Teria ha-
vido uma tentativa de agressão ao 
PM, quando o policial teria pego 
uma espingarda pensando que 
tinha munição de borracha, mas 
era munição letal”, disse.

Conforme Wallau, a apuração 
do caso compete às polícias Mi-
litar e Civil, porém, o julgamento 
do envolvido cabe à justiça. “É 
importante destacar que a polícia 

Durante a semana, a defesa do PM que matou Doglas Voguel se 
manifestou apenas em nota divulgada à imprensa 

Polícia Civil investiga morte 
de jovem miguel-oestino

CASO DOGLAS

Doglas Voguel, 22 anos

Divulgação

está levantando as informações 
acerca do ocorrido, mas o julga-
mento não cabe à instituição. As 
pessoas precisam entender que 
não haverá favorecimento, e sim 
a apuração exata de todas as in-
formações”, destaca Wallau.

O que conta a família 
Everton Rodrigues, primo de 

Doglas, também é proprietário 
do Lava Car onde ocorreu o crime 
e conta que estava no local, no sá-
bado (23), quando tudo ocorreu. 
Segundo ele, Doglas havia che-
gado há poucos minutos, onde 
estavam confraternizando entre 
amigos. Perto de 1h de sábado 
um vizinho que se sentiu inco-
modado pelo som alto ligou para 
a Polícia. Segundo Rodrigues, o 
som foi baixado, porém, após dez 
minutos, o vizinho teria chegado 
no muro com uma arma, efetuan-
do disparos para o alto. Após este 
fato, Rodrigues disse que aciona-
ram a Polícia, já que se sentiram 
intimidados. “Eu abri o portão 
para a polícia entrar no local, 
usaram spray de pimenta e um 
dos policiais entrou no Lava Car 
com uma 12 e disparou no peito 
do meu primo, que caiu no chão 
sem reação e morreu, por causa 
de uma fatalidade”, relatou. 

Ainda no domingo, familiares 
e amigos de Doglas fizeram pas-
seata em frente ao Batalhão da 
PM pedindo justiça pela morte do 
jovem. Passeata se repetiu na se-
gunda-feira e durante os demais 
dias da semana a família se reu-
niu no local do crime em orações.

Investigação 
De acordo com o delegado 

que investiga o caso, Claudir 
Stang, o policial foi preso em 
flagrante e autuado por homicí-
dio com dolo eventual, porém, a 
situação pode mudar até a con-
clusão do inquérito policial, em 
dez dias. Até lá, outras perícias 
podem ser realizadas, conforme 
destaca o delegado. “Eventual-
mente alguma perícia que de-
manda um pouco mais de tempo 
vai ser encaminhada na semana 
que vem”, mencionou.

Por enquanto a Polícia Civil 
trabalha colhendo depoimentos 
de amigos, familiares e policiais 
envolvidos na ocorrência. De 
acordo com Stang, pelo menos 25 
pessoas devem ser ouvidas até 
a conclusão do inquérito. “Va-
mos encaminhar ao Fórum para 
que o Ministério Público possa 
ajuizar seu parecer”, disse. O lo-
cal foi fechado para perícia na se-
gunda-feira. 

Defesa do PM
As advogadas que trabalham 

na defesa do policial militar de 
São Miguel do Oeste que atirou 
em Doglas Vogel, de 22 anos, 
emitiram nota sobre o assunto na 
quarta-feira (27).

Acompanhe-a na íntegra: 
“Frente todas as manifesta-

ções já publicadas na mídia e re-
des sociais a defesa destaca que a 
ninguém cabe fazer qualquer jul-
gamento sem primeiro se inteirar 
de todas as circunstâncias que 
envolvem o fato. Todo cidadão 
comum, que não possui o ofício 
de julgar, deve sim refletir sobre 
a regra primeira que diz ‘não faça 
ao outro o que não quer para si’. 
Esta máxima, se observada, dis-
pensaria qualquer sistema de 
normatização legal e certamente 
teria evitado a necessidade de a 
Polícia Militar se fazer presente 
no local onde acontecia a con-
fraternização na madrugada do 
domingo.

Em segundo, o PM acusado é 
bom policial, integrante da cor-
poração há aproximadamente 3 
anos, pessoa atuante e bem vista 
na comunidade onde participa, 
sendo que em nenhum momento 
o acusado teve a intenção de ma-
tar, conforme já divulgado pelos 
responsáveis pela investigação, 
sendo que a intenção do acusa-
do foi reprimir a agressão que 
estava sendo praticada contra os 
demais colegas que participavam 
da ocorrência, fazendo cessar a 
injusta agressão e manter a or-
dem pública”.

Marcieli Weschenfelder e An-
driélli de Campos
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CONQUISTAS

Mobilização foi realizada na última semana, em Brasília, onde necessidades da agricultura 
familiar foram apresentadas ao governo federal 

Maravilhenses participam da 10ª Jornada de Lutas 
da Agricultura Familiar

ILAINE ROHDEN

Na última semana mais de duas 
mil pessoas, entre agricultores fa-
miliares, representantes sindicais 
e pessoas diretamente ligadas ao 
setor, participaram da 10ª Jornada 
de Lutas da Agricultura Familiar, 
que foi realizada em Brasília. Santa 
Catarina esteve representada com 
dois ônibus de pessoas, sendo que 
o Sindicato dos Trabalhadores na 
Agricultura Familiar (Sintraf) de Ma-
ravilha e Região esteve representado 
pelo secretário Neivo Allebrandt e 
pelo agricultor Semenno Jomertz. 

De acordo com os maravilhen-
ses, pessoas de todo o Brasil partici-
param da mobilização que debateu 
diversos assuntos, mas em especial 
três pontos principais: habitação 
rural, crédito fundiário e Programa 

Nacional de Fortalecimento da Agri-
cultura Familiar (Pronaf). Além dis-
so, uma das maiores conquistas foi a 
regularização da agricultura familiar 
como categoria. Conforme Allebran-
dt, esta é uma luta iniciada em 1996, 
e que agora o Ministério do Trabalho 
oficializou como categoria a agri-
cultura familiar, sendo que aqui na 
região é considerada toda a proprie-
dade com até quatro módulos fiscais.

Quanto à habitação, eles desta-
cam que a luta se refere à liberação 
de novos projetos e a agilidade na 
contratação dos projetos já iniciados 
e que estão parados. Sobre o crédito 
fundiário, os maravilhenses frisam 
que foi solicitado o aumento do valor, 
que atualmente é R$ 80 mil, e tam-
bém o ajuste do enquadramento dos 
agricultores quanto à renda e patri-
mônio. 

Já com relação ao Pronaf, a con-
quista foi significativa. Conforme os 
maravilhenses, o governo federal ha-

via informado o corte nos recursos, 
de R$ 24 bilhões para R$ 19 bilhões, 
mas devido à jornada o governo 

manteve o valor, sem cortes e sem 
aumento de juros. 

Para os maravilhenses, a 10ª Jor-
nada de Lutas da Agricultura Fami-
liar foi satisfatória. “Os nossos avan-
ços foram significativos. Mas se não 
fosse feita a ocupação, talvez não 
teríamos conseguido nada”, destaca 
Jomertz. 

O secretário do Sintraf ressaltou 
a importância da jornada e da mo-
bilização realizada pela Federação 
dos Trabalhadores na Agricultura 
Familiar da Região Sul (Fetraf-Sul/
CUT). “Fazia tempo que a agricultu-
ra familiar não fazia uma mobiliza-
ção como esta. Temos que destacar 
a participação da Federação, que 
mesmo sendo situação no atual go-
verno, organizou-se e participou na 
ocupação e das lutas em prol dos 
agricultores”, avalia. 

Maravilhenses acreditam que a mobilização foi satisfatória  

 Sintraf/divulgação
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No sábado (23) tiveram início os 
jogos da segunda fase com as equipes 
classificadas no Campeonato Munici-
pal de Bocha 48 em equipe 2015, orga-
nizado pelo Departamento de Esportes 
de Maravilha. 

Confira os resultados: Bar do Po-
laco, Shorreck/Tadi Chapeação 1.170 
x 1.250 Sanga Silva A; Bar do Machado 
(Bairro Progresso), Amigos da Bocha 
48 1.190 x 1.145 Sanga Silva B; Linha 
Sanga Silva, Bar dos Amigos/Sorveteria 
Suru 1.355 x 1.275 Bairro Cohab; Bar do 

Orlando Machado, Bar do Orlando Ma-
chado 1.245 x 1.285 Romildo Tur/Bar 
dos Amigos.

Os próximos jogos dos classifica-
dos serão realizados hoje (30), na Linha 
Sanga Silva, entre Sanga Silva A x Shor-
reck/Tadi Chapeação; Sanga Silva B x 
Amigos da Bocha 48; no Bar do Orlan-
do Machado (em frente a Cadeia Públi-
ca), Bar do Orlando Machado x Bar dos 
Amigos/Sorveteria Suru; Bar do Surubi 
(Bairro União), Romildo Tur/Bar dos 
Amigos x Bar do Orlando Machado.

Maravilha 

1º lugar

Estadual de Amadores

Jogos do Campeonato 
Municipal de Bocha 48 têm 
continuidade hoje 

Maravilhense sobe ao pódio 
pelo Campeonato Paranaense

CRM enfrenta o Ipiranga de São 
José do Cedro amanhã (31)

Com cinco horas de duração 
e 140 quilômetros percorridos, no 
sábado (23) e domingo (24) Valdir 
Luiz Breitembach (Meca) partici-
pou de mais uma prova pelo Cam-
peonato Paranaense, desta vez em 
Medianeira (PR). Meca representou 

Maravilha e novamente subiu ao 
pódio pela categoria Over40, con-
quistando o 1º lugar.

A próxima prova que terá partici-
pação do maravilhense será nos dias 
6 e 7 de junho, pelo Campeonato Ca-
tarinense, em São Ludgero (SC).

Divulgação

Valdir Luiz Breitembach conquistou o 1º lugar

 O CRM enfrenta amanhã (31), 
no Estádio Dr. José Leal Filho, a 
equipe do Ipiranga de São José do 
Cedro, às 15h. A partida estava mar-
cada para o domingo (23), mas foi 
cancelada devido à chuva.

O jogo é pela segunda fase (ma-
ta-mata), com o primeiro jogo em 

Maravilha e o segundo marcado para 
ser realizado na casa do Ipiranga, em 
São José do Cedro, no domingo (7). 
Durante o campeonato, na fase clas-
sificatória, as duas equipes se en-
frentaram, sendo que o CMR perdeu 
em São José do Cedro por 3 x 1, já em 
casa empatou pelo placar de 3 x 3.    

Projeto fará intervalo para retomada nos treinamentos e 
depois visitará novas escolas

Mini Liga beneficia alunos do 
Centro Educacional Mundo Infantil

TÊNIS DE MESA 

A Mini Liga Escolar teve continui-
dade na última semana em Maravilha, 
desta vez beneficiando os alunos do 
Centro Educacional Mundo Infantil 
(Caic). Nas próximas semanas será dada 
uma trégua no trabalho para serem 
retomados os treinamentos. Durante 
o mês de maio o projeto esteve nas es-
colas municipais de Maravilha e em se-
guida será ofertado para a rede estadual 
e as escolas particulares da Cidade das 
Crianças. 

Ao fim do ciclo, será realizado en-
contro entre os representantes de cada 
turma dos educandários em um torneio 
intercolegial. Esta etapa deve acontecer 
somente no segundo semestre deste 
ano. A avaliação até o momento foi po-
sitiva. Na prática, são dois dias de mini-
curso de tênis de mesa oferecidos aos 
alunos do 5º ao 9º ano e no terceiro dia é 
realizado um torneio interturmas.

Para que o projeto desse certo foi 
indispensável o apoio da Secretaria 
Municipal de Educação, por meio da 

responsável pela pasta, Roseméri Ro-
drigues da Silva, Departamento de Es-
portes, comandado por Marcelo Heinz, 
Acema, presidida por Edinar Zardo, e a 
Associação Amigos do Tênis de Mesa de 
Maravilha, que tem à frente o professor 
Tiego Drumm, que ministrou as aulas. 

No Caic foram oito turmas con-
templadas, sendo quatro no turno ma-

tutino e quatro no vespertino. Os certi-
ficados foram entregues aos alunos na 
segunda-feira (25), com a presença das 
diretoras da escola, Liamar Pedroso e 
Ester Rolwagen; coordenadora Raquel 
Rolwagen, que representou a Secretaria 
de Educação e administração munici-
pal; diretor de Esportes, Marcelo Heinz; 
e pelo professor Tiego Drumm.

Ao todo, oito turmas foram contempladas no Caic

Caic/divulgação
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BRASILEIRÃO 2015

Encontro de mesatenistas foi realizado na segunda-
feira (25), na “Cidade das Crianças”

Equipe maravilhense realiza 
treinamento com Pinhalzinho

TÊNIS DE MESA I

Como última etapa da prepara-
ção para a participação no Campe-
onato Brasileiro de Tênis de Mesa, 
que será realizado no Rio de Janei-
ro, entre os dias 27 e 31, a equipe 
pinhalense esteve em Maravilha, 
onde realizou treinamento com 
cinco mesatenistas selecionados da 
Acema-DME/Erva Daninha/Novo-
este no Parque de Exposições Car-
los Alberto Begrow.

Acompanhados do professor 
Tiego Drumm, os atletas Guilher-
me Buzatto, Mateus Gomes, Ma-
teus de Castro, Rodrigo do Nasci-
mento, Vinicius Pinheiro e Weslei 
Vivian participaram do encontro 
com quatro mesatenistas de Pi-
nhalzinho, comandados pelo 
professor Douglas Tadeu da Sil-
va, responsável pela modalidade 

Treinamento entre as equipes foi realizado no Tomatão

AATMM

AATMM

naquela cidade.
“A escola pinhalense tem vários 

atletas que utilizam de um material 
diferente do nosso. Os chamados 
‘pineiros’ são comuns lá e neste 
treinamento pudemos confrontar 

estes atletas, o que nos deixa me-
lhor preparados para este tipo de 
desafio nas próximas competições”, 
avalia o professor e presidente da 
Associação Amigos do Tênis de 
Mesa de Maravilha (AATMM).

Tênis de mesa II
Técnico uruguaio comandou treinamento 
em Maravilha

Com o objetivo de valorizar o 
desenvolvimento técnico e tático 
dos atletas da escolinha da Ace-
ma-DME/Erva Daninha/Novoeste, 
a Associação Amigos do Tênis de 
Mesa de Maravilha convidou o téc-
nico uruguaio Fernando Moleda 
Pino, conhecido como Nacho, para 
realizar treinamento na Cidade das 
Crianças.

O treinamento foi realizado no 
sábado (23), no Parque de Exposi-
ções Carlos Alberto Begrow, tendo 
a duração de seis horas, divididas 
em dois turnos, de manhã e à tarde. 
Foram corrigidos aspectos técni-
cos e táticos do jogo, tornando as 
ações na mesa mais dinâmicas e 
eficientes. Participaram os atletas 
Guilherme Buzatto, Mateus Gomes, 

Rodrigo do Nascimento, Vinicius 
Pinheiro e Weslei Vivian e o técnico 
maravilhense Tiego Drumm.

Nacho é um dos técnicos da 
equipe chapecoense, além de ser 
árbitro geral das competições or-

ganizadas pela Confederação Bra-
sileira. Desde 2011 em Chapecó, foi 
responsável por impulsionar o tênis 
de mesa chapecoense, que subiu ao 
pódio em competições nacionais 
nos últimos anos.

Treinamento foi coordenado pelo 
técnico uruguaio Fernando Moleda

Destaque
Carla Castanho participa do 
Campeonato Pro Tour de 
Jiu-Jítsu

A atleta da equi-
pe Elite Jiu-Jítsu Car-
la Patrícia Castanho 
participou, no do-
mingo (24), do Cam-
peonato Pro Tour de 
Jiu-Jítsu, na Arena 
Multiuso, em São 
José (SC). Carla ficou 
campeã na categoria 
feminino, adulto, 
branca, pluma, e em 
terceiro lugar na ca-
tegoria absoluto. A 
atleta é apoiada pela 
Unochapecó, Clínica 
Energia Vital, Leve 
Maravilha, Rotava 
Corretora de Segu-
ros, Julia Beux e Eder 
Moraes.

Carla ficou campeã 
na categoria 

feminino, adulto, 
branca, pluma, e 

em terceiro lugar na 
categoria absoluto

Divulgação
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CRM X YPIRANGA
Devido ao mau tempo, toda a rodada 

do Campeonato Estadual de Amadores foi 
transferida para este fim de semana. Neste 
domingo (31), às 15h, no estádio Dr. Leal Fi-
lho, CRM X YPIRANGA, com transmissão da 
equipe Líder. Sintonize a 92.3, mais um show 
de cobertura! Clube Recreativo Maravilha 
contará com os reforços de Claiton, ex-joga-
dor do Inter; Michel, que começou a carreira 
no Juventude; além do zagueiro Jean e o meia 
Tiago Weber, da cidade de Erechim (RS). 
CRM poderá contar com o centroavante Josi-
mar, que retorna ao time para esta fase deci-
siva. Vamos buscar a garra da equipe de 1994 
para superar esse bom time do Ypiranga.

O TIME
Provável time do CRM para 

enfrentar o Ypiranga de São José do 
Cedro pelas oitavas-de-final: Fa-
bricio, Jones, Michel, Rosi (Jean) e 
Mayki. No meio de campo Joelson, 
Claiton, Michel e Renatinho. Ata-
que com Josimar e Fabinho Baiano.

ADVERSÁRIO
A equipe visitante vem com 

Márcio, Caibi, Wilson, Marcão e 
Júlio Vagner. Meio de campo Adria-
no Paraná, Tiago Maggi, Pretinho e 
Deni. Na frente o Ypiranga deverá 
jogar com Rudinho e Beltrão.

CHAPE X PONTE PRETA 
Recebi esta imagem, uma montagem na verdade, 

e gostaria de compartilhar com os leitores da coluna. 
Não sei quem fez, mas ficou muito engraçada! Esca-
lação da Chape com Danilo e mais dez “Apodis”. Nes-
te sábado, às 18h30, com transmissão da Líder FM, 
o Verdão encara a Ponte Preta no Moisés Lucarelli. 

GRÊMIO 1 X 0 
FIGUEIRENSE 

Atuação não foi muito boa, mas 
valeu pela determinação e pelos 
três pontos. Contra um time que 
tem um brócolis no distintivo, até 
o nosso Braian Rodríguez desen-
cantou marcando o gol da vitória.

POBRE SANTA FÉ 
Inter contou com ajuda de falhas da 

arbitragem e, mesmo com dois jogado-
res a mais, sofreu para passar pelo fraco 
Santa Fé. No lance da expulsão não foi 
falta do jogador colombiano, Nilmar 
toca a bola do lado e corre pra cima do 
defensor, que fica parado. Outra, no lan-
ce do escanteio a bola bateu no braço de 
Lisandro Lopes. Na sequência o gol con-
tra de Mina. Santa Fé foi terrivelmente 
prejudicado. Isso é sorte de campeão... 
Até a chegada do Tigres do México.

BOA SORTE 
Roger Machado, ex-jogador, já foi auxiliar 

técnico do clube, interino e agora assume como 
técnico do Grêmio. Só resta desejar boa sorte! 
Logo de cara vai enfrentar o Goiás neste domin-
go no Serra Dourada, às 16h! Depois terá pela 
frente Corinthians, na Arena, quarta-feira (3), às 
22h. No sábado (6), no Morumbi, contra o São 
Paulo. “Não podemo se entrega pros home”.

Não tem pra ninguém
Como era es-

perado, foi sofrido, 
mas o Inter, com 
um gol no começo 
e outro no fim do 
jogo, venceu por 2 x 
0 o Independente de 
Santa Fé e classifi-
cou-se para a fase 
semifinal da Liberta-
dores da América. 
Apesar da chuva 
durante todo o dia 
da última quarta-fei-
ra, o Beira-Rio teve o 
maior público desde 
sua reinauguração, 
44.565 mil total.

No início
O Inter marcou logo aos 2 minutos, quando o zagueiro Juan, depois de uma co-

brança de escanteio, aproveitou a sobra de bola dentro da área e mandou para as 
redes. Apesar de ter que marcar mais um gol para ficar com a vaga, o Inter cedeu o 
campo para o adversário na nítida esperança de aproveitar um contra-ataque.

O Jogo ficou tenso e com muitas faltas, e quase sem chances cla-
ras de gols, nem para o Inter nem do Santa Fé, mas o Inter pressionava mais 
e que a marcação do segundo gol parecia estar muito próxima. “ Jogo de Li-
bertadores é assim”, disse D’Alessandro, no intervalo da partida.

Veio o segundo tempo
E o Inter continuou melhor, aos 

36 minutos Anchico foi expulso, 
sendo o segundo colombiano a ter 
sido mandado para o vestiário pelo 
árbitro, sendo que Mosquera tam-
bém tinha sido expulso da partida. 
Com dois jogadores a mais, o técni-
co Diego fez entrar Rafael Moura e 
os colorados partiram para o abafa, 
e na cobrança de um escanteio pela 
direita, D’Alessandro levantou para 
a área e Rafael Moura marcou o gol 
que deu a classificação ao Inter.

Agora
Haverá uma parada na Libertadores, 

tendo em vista a disputa da Copa América 
de seleções, e o próximo compromisso do 
Inter será somente no mês de julho, quando 
enfrentará em dois jogos o Tigres do México, 
sendo que o primeiro jogo será no Beira-Rio, 
tendo em vista que o time mexicano obte-
ve melhor campanha na primeira fase.

Todas as atenções...
... Coloradas a partir de agora 

estarão voltadas para o Campeona-
to Brasileiro, amanhã (31), às 16h, 
quando o Inter enfrentará o São 
Paulo pela quarta rodada do Campeo-
nato. Fica a dúvida se o técnico usará 
o time principal ou um time misto.

Para finalizar
Convidamos a todos para ir ao Dr. Leal Filho amanhã (31), às 15h, 

onde o CRM iniciará a disputa no sistema mata-mata diante do Ipiran-
ga de São José do Cedro e precisa contar com o apoio do seu torcedor!
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Dia de sol, com nevoeiro 
ao amanhecer. As nuvens 

aumentam no decorrer da tarde.

29/05 12h

Prefeitos reivindicam 
asfalto de Bom Jesus 
do Oeste a Maravilha

Maravilhenses participam da 
10ª Jornada de Lutas da 
Agricultura Familiar

Encontro Regional de 
Bovinocultura Leiteira reúne 

mais de 400 participantes 

A/28

A/18-19

M/04

Isabel Müller/ O Líder

 Ascom/Maravilha

Evento foi promovido pelo curso de Agronomia da Unoesc Maravilha

Tratativas foram retomadas durante conversa 
com o governador do Estado, no domingo (24)

Mobilização foi realizada na última semana, em Brasília, onde necessidades 
da agricultura familiar foram apresentadas ao governo federal

A/02-03

WOLMIR HüBNER

JUROS
Se preparem que dia 2 
ou 3 de junho haverá 
novo aumento de juros

V/03

SIMONE HüBNER

ESTÁGIO PROFISSIONAL
A importância de começar com um 
bom estágio e garantir desde cedo 
uma trajetória profissional

TEMPOS
Os “tempos” modernos 
estão um horror

A/09

LUIz CARLOS PRATES

Divulgação/ Sintraf
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